
ДЕНЕГ НЕТ —  
ОТДАЙ РЕБЕНКА
Ювенальная юстиция может 
прийти в дом к любой 
российской семье

КАК ПРОЙДУТ 
ВЫБОРЫ  
ПРЕЗИДЕНТА РАН?
Голосование состоится  
27 сентября

Если говорить о браконьерской рыбной лов-
ле, то сети не ловят мальков. Но человек — не 
рыба, а в Интернете вообще другие законы, и 
эти электронные сети ловят именно малолеток. 
Что и показала воскресная акция протеста, охва-
тившая всю страну. На несанкционированные 
«прогулки по городам» вышли в большинстве 
своем старшеклассники и первокурсники. Они не 
узнавали гуляющих рядом знаменитых политиков 
(это поколение не читает газет и, как правило, 
не смотрит телевизор), они даже в большинстве 
своем не знают, кто такой Навальный. Хотя имен-
но Навальный организовал эту самую массовую 
за последнее время акцию. Для пришедших на 
нее мальчишек и девчонок призывом стал не сам 
пресс-релиз Навального, а его умелые перепо-
сты, комменты и прочая сетевая «движуха». Сеть 
поймала «мальков» и вытащила их погулять (или 
попасть в полицию).

Капелька статистики. Навальный занимает 
всего лишь 50-е место среди россиян, согласно 
Индексу вовлеченности ER (Engagement Rate) 
— показателю популярности блогера. ER рас-
считывается как сумма комментариев, лайков 
и репостов ко всем публикациям на странице 
автора или группы за месяц. Но и пятидесятого 
места достаточно для того, чтобы вывести на ули-
цы Москвы десятки тысяч мальчишек и девчонок, 
а на улицы всей России — почти сотню тысяч.

Если верить ЕR, то аудитория Навально-
го — 212 093 человека. А вот аудитория Ивана 
Рудского — 2 479 182. И он не первый в рейтинге. 
Первая — Марьяна Рожкова — у нее одних только 
лайков 2 531 014 за месяц (а у Навального всего 47 
тысяч). И эта сладкая парочка Рудской — Рожкова 
к тому же до последнего времени жила вместе, 
а распалась всего несколько 
месяцев назад, и, возможно, 
не навсегда. 

Читайте 2-ю стр.
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29 МАРТА — 8 АПРЕЛЯ 
ДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ 
ПОДПИСКИ НА «МК»!

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  МАКСИМ МАТВЕЕВ сыграл возлюбленного 
танцовщицы и знаменитой шпионки Маты Хари 
в одноименном сериале. «МК-Бульвар» записал 
воспоминания Максима и его коллег о закулисной 
стороне съемок громкого телепроекта.

  ДЖЕННИФЕР ЛОПЕС поведала журналистам 
о временах, когда у нее не хватало денег на еду 
и жилье. Впечатленный «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает мировых суперзвезд, 
которые когда-то были бездомными.

  А ТАКЖЕ: Тимур Родригез смеется над кри-
зисом, Пелагея начинает весну в завидной фор-
ме, София Ротару интригует новым имиджем, 
Настасью Кински не узнали в Москве и многое 
другое.

Читайте 6-ю стр.
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МИФЫ О РЕВОЛЮЦИИ: 
ЖДАЛА ЛИ РОССИЮ 
ПОБЕДА В 17-М ГОДУ?Максим АРТЕМЬЕВ, 

журналист, 
политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

В последнее время тема россий-
ской бедности достаточно часто звучит 
в высказываниях высокопоставленных 
членов правительства. Например, вице-
премьер Ольга Голодец называла ее 
«уникальной», а министр труда Максим 
Топилин сетовал, что в России слиш-
ком большой разрыв между богатыми 
и бедными. Но россияне скорее ждут от 

чиновников действий по решению этой 
проблемы, а не констатации фактов. О 
причинах «нетипичной» российской бед-
ности и о том, как с ней нужно бороться, 
«МК» рассказала директор Института 
социального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС Татьяна Малева.

Читайте 4-ю стр.

ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ НИЩЕТЫ

Россия заплатила массовой бедностью  
за переход к рыночной экономике

Называть питбулей и стаффордширов «ми-
лыми песиками» избегают, кажется, даже их 
хозяева. Большинство же людей их избегают 
и боятся. Есть за что. Только за прошлый год 
в Москве от укусов собак бойцовских пород 
пострадало более двух тысяч детей. И навер-
няка у любого из нас найдется личная история 
(или рассказ от знакомого) о том, как за версту 
приходилось обходить скверик, где резвилась 
оскаленная псина, на которую добрый владелец 
даже не позаботился надеть намордник.

Но все может поменяться. Депутаты Мос-
гордумы предлагают законодательно обязать 
владельцев особо опасных пород собак чипиро-
вать своих питомцев, регистрировать и, может 
быть, даже стерилизовать.

Читайте 3-ю стр.

ВООРУЖЕН 
ЗУБАМИ  
И ОЧЕНЬ 
ОПАСЕН

За бойцовыми 
собаками хотят 

установить 
жесткий 

законодательный 
контроль

Памятник Пушкину скрылся от любопытных 
глаз: в Москве началась реставрация монумен-
та. 28 марта его окружили строительные леса, 
а в апреле начнутся основные работы.

 Читайте 3-ю стр.

С «СОЛНЦА 
РУССКОЙ ПОЭЗИИ» 
ИСЧЕЗНУТ ПЯТНА

В Москве началась реставрация 
памятника Пушкину

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

НАВАЛЬНЫЙ 
ПОЙМАЛ В СЕТИ 

МАЛЬКОВ

НИКОЛАЯ НОСКОВА ГОТОВЯТ  
К ОПЕРАЦИИ 
Новость о госпитализации певца 
Николая Носкова не на шутку 
перепугала поклонников артиста. 
Сразу же появились слухи, что 
популярный исполнитель пережил 
инсульт и находится в реанимации. 
Администрация исполнителя пояснила, 
что Носков находится в клиническом 
госпитале, где проходит курс 
интенсивной терапии: «Артист поступил 
в отделение в тяжелом состоянии, 
которое специалистам удалось 
стабилизировать. По результатам 
проведенного обследования врачи 
готовят его к операции по удалению 
тромба в шейном отделе. По 
заключению лечащего врача, сейчас его 
состояние оценивается как стабильное».

 На одном из кладбищ Павлограда 
Днепропетровской области во вторник 
утром тихо, без особого шума был похоро-
нен убийца экс-депутата Дениса Воронен-
кова Павел Паршов. На прощание с кил-
лером пришла лишь его мать в окружении 

охраны. Между тем стало известно имя 
вероятного сообщника убийцы. Им ока-
зался еще один националист — Ярослав 
Левенец, 1985 года рождения. 

Читайте 3-ю стр.

БОЕВОЙ ГОПАК 
КИЛЛЕРУ  
НЕ ПОМОГ

Сообщника убийцы Дениса Вороненкова  
от тюрьмы дважды спасал лидер украинских 

националистов Семен Семенченко
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Ярослав Левенец — вчера 
патриот Украины, сегодня — 

«российский агент».

ЗАСТРЕЛЕННЫЙ ГЛАВНЫЙ 
СТРОИТЕЛЬ МВД НЕ УСПЕЛ 

РАСПЛАТИТЬСЯ ПО ДОЛГАМ

Г е н д и р е к т о р  б ы в -
шего ФГУП «Ремонтно-
строительное управление 
МВД РФ» Николай Волков 
был застрелен в понедель-
ник на улице Осенняя на 
глазах у двух свидетелей. 
Мотивы преступления до 
конца не понятны — изна-
чально следствие предпо-
лагало убийство с целью 
ограбления, но все больше 
фактов говорит в пользу на-
падения киллеров. 

Как стало известно «МК», 
41-летний Волков жил в 
подъезде №1 и в роковой 
день возвращался домой 
около 22.30. Тут показания 
очевидцев расходятся. Одна 
дама, жительница пятого 
этажа, говорит, что Волкова 
якобы сначала выбросили 
из машины. Другой свиде-
тель уверяет, что мужчина 
направлялся к подъезду 
пешком.

Конфликт произошел на 
парковке. Сначала Волков 
и двое неизвестных о чем-
то горячо спорили. Потом 
один из них достал оружие 
и выстрелил два раза в грудь 
оппоненту. Волков упал без 
чувств. Мужчины потащили 
его тело, видимо пытаясь 
спрятать под капотом авто-
мобиля. Потом они оставили 
эту идею и сбежали с места 
происшествия.

По данным следователей 
СК, бандиты забрали у жерт-
вы сумку, поэтому речь идет 
о разбойном нападении. Хотя 
свидетели никакой сумки в 
руках злодеев не видели. 
Злоумышленников пока не 
задержали, прояснить этот 
момент сейчас невозможно, 
как и мотив преступления. С 
места происшествия были 

изъяты два дорогих мобиль-
ных телефона, принадле-
жавших Волкову, а также 
медицинская маска. Не ис-
ключено, что ее надел один 
из киллеров, чтобы остаться 
неузнанным.

Волков возглавлял ФГУП 
«Ремонтно-строительное 
управление МВД РФ». Эта 
организация отвечает за во-
просы ремонта в полицей-
ских зданиях и в настоящее 
время находится в процессе 
присоединения к Росгвар-
дии. В феврале 2017 года 
подрядчики ФГУП обраща-
лись в суд с требованием 
оплатить выполненные ра-
боты по капитальному ре-
монту в нескольких москов-
ских ОМВД. Цена договора 
подряда составила почти 5 
млн рублей. Все акты о при-
емке работ были подписаны, 
а платить деньги ведомство 
не желало. Как пояснил ад-
вокат Сергей Москаленко, 
представляющий интересы 
подрядчиков, это обычная 
практика и, как правило, 
деньги взыскиваются через 
суд вместе с процентами за 
пользование чужими денеж-
ными средствами. Такая си-
туация сложилась и вокруг 
РСУ. Две недели назад во 
ФГУП был назначен времен-
ный управляющий.

Примечательно, что Вол-
ков также числится ген-
директором ООО «Бонус», 
основной вид деятельности 
которого организация и про-
ведение азартных игр и за-
ключение пари.

Какое именно из направ-
лений деятельности Волкова 
могло стать поводом для за-
казного убийства, предстоит 
выяснить следователям.

УЧАСТНИКАМ МИТИНГОВ БУДЕТ ВЫГОДНО ПОЛУЧАТЬ 
ТУМАКИ ОТ СОТРУДНИКОВ РОСГВАРДИИ

Платить гражданам за 
разбитые носы и порванные 
на митингах и пикетах куртки 
станет Росгвардия. В ведом-
стве готов проект соответ-
ствующего постановления 
Правительства РФ.

Новые правила будут 
распространяться на слу-
чаи, когда бойцы Росгвар-
дии вынуждены на закон-
ном основании применить 
силу, оружие, спецсред-
ства и боевую технику. К 
примеру, это может быть 
перепалка с участниками 

несанкционированного ми-
тинга. Если в ходе потасовки 
силовик поставит кому-то из 
демонстрантов синяк или 
порвет одежду, гражданин 
сможет подать заявление 
о возмещении ущерба. Пи-
сать его придется на имя 
руководства Росгвардии, 
а подавать — в то подраз-
деление, где служит причи-
нивший вред боец. К пети-
ции надо будет приложить 
расчет суммы причиненного 
вреда и чек на куртку или 
счета из клиники. Таким же 

правом смогут воспользо-
ваться и организации, по-
страдавшие от действий 
росгвардейцев. Например, 
если при стрельбе была раз-
бита витрина магазина или 
испорчена вывеска. Прини-
мать решение по каждому 
случаю станет специальная 
комиссия. Единственное ис-
ключение из нового правила 
— пресечение Росгварди-
ей терактов. В этом слу-
чае причиненный бойцами 
вред компенсироваться не 
будет.

ЮНЫЕ АНАРХИСТЫ РЕШИЛИ НАЧАТЬ 
«КАРЬЕРУ» С СОЖЖЕНИЯ ФЛАГА

В надругательстве над 
Государственным флагом 
России подозревают девять 
юных москвичей в возрас-
те от 14 до 20 лет. Парни и 
девушки в подъезде жило-
го дома на западе столицы 
нарисовали на триколоре 
фашистскую свастику и со-
бирались сжечь его. 

Как стало известно «МК», 
инцидент случился 25 мар-
та около 17.00 в подъезде 
многоэтажки по улице Крас-
ных Зорь. Жильцы одного из 
подъездов были встревоже-
ны громкими криками, раз-
дающимися с лестничной 
клетки.

— Это в районе третьего 
этажа было, — сообщила 
«МК» жительница дома. — 
Молодые люди собрались, 
судя по звукам, бутылки 
били. К нам в подъезд, бы-
вает, заходят какие-то пья-
ные компании, консьержа 
у нас нет, но эти вели себя 
просто омерзительно, кри-
чали, матерились. Я вышла 
и почувствовала запах гари, 
слышала, как сосед с ними 
ругается, они ему грубят. Вы-
звала полицию в итоге.

Прибывшие на место 
стражи порядка застали 
на этаже разношерстную 
компанию, состоящую из 

9 человек — учеников сто-
личных школ и студентов 
колледжей и вузов. Костяк 
группы составляли трое 
приятелей, которые приве-
ли с собой своих знакомых. 
Заводилой среди них оказал-
ся 17-летний Игорь (имена 
изменены). По некоторым 
данным, молодой человек 
учился в профтехучилище, 
где успел прослыть отпетым 
хулиганом. Парень принес с 
собой заранее купленный в 
сувенирной лавке флаг РФ и 
черный маркер. Им москвич 
нарисовал на триколоре фа-
шистскую свастику. В планах 
было сжечь оскверненный 
символ страны: к приезду 
полиции участники сборища 
даже успели подпалить при 
помощи зажигалки кончик 
флага. Большинство под-
ростков оказались из благо-
получных семей, и подобное 
происшествие было в их жиз-
ни первым. Зачинщик Игорь 
пояснил полицейским, что 
просто решил «пошутить». По 
факту преступления возбуж-
дено уголовное дело по ста-
тье 329 УК РФ «Надругатель-
ство над Государственным 
гербом Российской Феде-
рации или Государственным 
флагом Российской Феде-
рации».

ПАВОДОК ПРЕВРАТИЛ ЦАРСТВО 
АИДА В ЦАРСТВО ПОСЕЙДОНА 

Весенний паводок па-
рализовал работу Ново-
Фрязинского к ладбища 
Щелковского района Под-
московья. Вода перекры-
ла доступ к захоронениям 
и затруднила проведение 
ритуальных обрядов. 

Как стало известно «МК», 
вода стала заливать могилы в 
минувшую пятницу. За четыре 
дня природного бедствия под 
воду погрузилась практиче-
ски треть территории погоста. 
К слову, такая беда случается 
здесь каждую весну. Посе-
тители стали жаловаться в 
администрацию кладбища, 
однако там лишь разводили 
руками — мол, во всем вино-
вата матушка-природа. Но 
возмущенных граждан не удо-
влетворил ответ похоронных 
дел мастеров, и они пожало-
вались общественникам. 

— Дренажная система 

кладбища не справляется с 
паводком, потому что изна-
чально место для погребе-
ния людей было выбрано на 
болоте. При строительстве 
погоста не соблюдены сани-
тарные нормы — нет забора. 
Я встретил среди могил трех 
женщин, которые со слеза-
ми на глазах рассказали, 
что они не могут подойти к 
затопленным захоронениям 
близких людей, — рассказал 
«МК» президент некоммерче-
ской организации по защите 
прав потребителей в сфере 
ритуальных услуг Владимир 
Горбунов.

По словам представителя 
администрации Щелковско-
го муниципального района 
Тараса Эйсмонта, на месте 
ликвидации паводка ра-
ботают семь человек, две 
цистерны с насосами и мо-
топомпа. 

ЗАКАЗНОЕ УБИЙСТВО ПО ПРОСЬБЕ РЕВНИВИЦЫ 
ОРГАНИЗОВЫВАЛИ ВШЕСТЕРОМ

Пятнадцать месяцев по-
требовалось подмосков-
ным следователям, чтобы 
разобраться в сложнейшем 
любовном треугольнике. 
37-летнюю Татьяну Куленкову 
убили на глазах у маленькой 
дочери, а «заказали» женщи-
ну, по версии следствия, ее 
сожитель, бизнесмен Эдуард 
Казаков, и его новая любов-
ница Светлана Рындина. 

Как ранее сообщал «МК», 
13 января 2015 года Кулен-
кова, бухгалтер компании 
«Насхорн», возвращалась 
с 8-летней дочкой домой 
(она жила в подмосковном 
Красногорске). На пороге 
она замешкалась, доставая 
из сумочки ключи, и тут из 
ее квартиры выскочил не-
кий мужчина с пистолетом. 
Он выстрелил Куленковой в 
голову и убежал. Женщина 
скончалась на месте. 

Довольно скоро опера-
тивники вышли на след пре-
ступника, который проник в 
жилище. Это был 24-летний 
Умиджон Нурматов. Но убий-
ство совершил не таджик, 
а тот, кто вручил ему клю-
чи, — 71-летний Геннадий 
Чичеров. Почему-то пожилой 
мужчина не рискнул сам от-
крыть чужую квартиру, а до-
верил это деликатное дело 
кавалеру подруги своей до-
чери Умиджону. Выполнив 
задание, Нурматов удалил-
ся. Чичеров же дождался 
хозяйку и застрелил ее. На 
допросе пенсионер признал-
ся в страшном преступле-
нии и заявил также, что об 
этом его слезно попросила... 
любимая дочь, 35-летняя 

Светлана Рындина, которая 
буквально изнемогала от 
ревности.

У Рындиной была запутан-
ная личная жизнь. От первого 
брака она воспитывала двух 
детей, но ушла от мужа, ког-
да повстречала 44-летнего 
бизнесмена Эдуарда Казако-
ва — гендиректора компании 
«Насхорн» (фирма произво-
дила пластиковые трубы для 
канализации). Мужчина на 
тот момент  сожительство-
вал со своей сотрудницей 
Куленковой, уроженкой Бе-
лоруссии, и воспитывал их 
общую дочь. Именно он купил 
Татьяне квартиру, в которой 
разыгралась драма. Казаков 
вообще ни в чем не отказы-
вал своим дамам — Рынди-
ной и ее детям подарил аж 
пятикомнатную квартиру! 
Но и после того, как завяза-
лась интрижка со Светланой, 
бизнесмен не расстался с 
первой любовницей. Так и 
жил на две семьи. 

В сентябре 2014 года 
Рындина родила общего с 
Казаковым сына. Ее, конеч-
но, обижало, что любимый 
мужчина не спешил призна-
вать мальчика своим и даже 
требовал ДНК-экспертизы 
(кстати, ребенка он так и не 
признал). Светлана сочла, 
что, если устранит соперни-
цу, бизнесмен всецело будет 
принадлежать ей. Кстати, 
Казаков также был не про-
тив убить первую любовницу. 
Куленкова грозила раскрыть 
некие компрометирующие 
сведения о компании «На-
схорн», и это беспокоило 
коммерсанта. 

Затем Рындина и Казаков 
рассказали о жутких наме-
рениях матери Светланы— 
60-летней Алле Чичеровой. 
И уже все вместе они угово-
рили на преступление отца, 
Геннадия Чичерова. В сооб-
щники они взяли друзей се-
мьи — 33-летнюю Наталью 
Грищинскую (она стояла «на 
стреме») и ее сожителя Нур-
матова — ему отвели роль 
взломщика замка. Грищин-
ская, к слову, на тот момент 
была беременна. В день 
убийства в целях создания 
алиби любовники уехали в 
Санкт-Петербург.

Как пояснил «МК» за-
меститель руководителя 
Следственного отдела ГСУ 
СК РФ по Красногорску 
Артем Соколов, было про-
ведено 100 следственных 
действий. Казаков в итоге 
так и не признал вину, хотя 
Рындина дала показания 
против него. 

В итоге Рындину отпра-
вили в колонию на 6,5 года, 
Казакова — на 8 лет. Чиче-
ров получил 10,5 лет колонии 
строгого режима. Матери 
Чичеровой дали условный 
срок — 6 лет. Соучастницу 
Грищинскую приговорили 
к 5 годам (отбывать наказа-
ние она станет, когда ее ре-
бенку исполнится 14 лет), а 
Нурматова — к 7 годам.

Что касается троих детей 
Рындиной, то их передали 
под опеку бабушке Чичеро-
вой (в том числе и поэтому ей 
дали условный срок). А доч-
ку Куленковой отправили на 
воспитание к бабушке в Бе-
лоруссию.

СОЗДАТЕЛЬ КОМАНДЫ КВН, ОБВИНЕННЫЙ В РАСТЛЕНИИ ШКОЛЬНИЦ, 
РАССМЕШИЛ СУД СВОИМИ ДОВОДАМИ

Три с половиной года ис-
правительной колонии обще-
го режима станут расплатой 
для 35-летнего педагога из 
подмосковного Волоколам-
ска за опасный флирт со 
школьницей.

Как стало известно «МК», 
на днях Волоколамский го-
родской суд признал быв-
шего педагога-организатора 
молодежного центра «Ламич» 
Дениса Соколова виновным 
в развращении 13-летней 
девочки и незаконном обо-
роте порнографических ма-
териалов. Следствием было 
установлено, что в период 
с 6 октября 2015 года по 18 

апреля 2016 года Соколов 
вел электронную переписку 
со своей ученицей, в которой 
недвусмысленным образом 
предлагал перейти к более 
тесному общению в реаль-
ной жизни. Свою симпатию 
он подкреплял многочис-
ленными комплиментами и 
присылал порнографические 
фото. 

В ходе следствия одним из 
главных свидетелей высту-
пила мама девочки, которая 
рассказала следственным 
органам, что ее дочь позна-
комилась с Денисом Соко-
ловым в сентябре 2015 года. 
Тогда он пришел в школу 

искать таланты для создания 
команды КВН и отобрал для 
своих занятий четырех дево-
чек из 8-го класса, а также по 
одной из 7-го и 9-го классов. 
Им была создана команда 
«Базар-вокзал», но в декабре 
она распалась, потому что 
родители школьниц заподо-
зрили неладное. «Вскоре по-
сле того, как моя дочь стала 
общаться с Денисом, ее ха-
рактер изменился в худшую 
сторону, — рассказывала тог-
да мама потерпевшей. — Я 
запретила ей посещать кру-
жок КВН, но буквально через 
месяц узнала, что она про-
должает общаться с Денисом 

Соколовым в Интернете. В 
переписке педагог совращал 
моего ребенка откровенны-
ми фотографиями и непри-
стойными предложениями, 
склоняя к интиму. Также мне 
стало известно, что он вел 
переписку не только с моей 
дочерью, но и с несколькими 
ее одноклассницами».

Сам же Соколов уверял 
следователей, что он нико-
го ни к чему не склонял, его 
страницу в социальной сети 
взломали и от его имени пе-
реписывались с девочками. 
Однако суд пришел к иному 
выводу и признал разврат-
ника виновным.

ВИДЕО   
на сайте 
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12-ЛЕТНИЙ 
МИТИНГУЮЩИЙ 
ПОНЯЛ, ЧТО ЕГО 
ПОДСТАВИЛИ 
Отец самого юного участника 
акции протеста: «Малолеткам 
там делать нечего»
Общероссийский митинг против кор-
рупции негласно назвали «школьным». 
Среди участников массовых акций 
протеста насчитывались сотни несо-
вершеннолетних граждан. 

Одним из самых юных борцов с коррупцией 
стал 12-летний Глеб из Томска. В Сети видео-
ролик с его пламенной речью набрал тысячи 
просмотров. 

Мы связались с отцом подростка и узнали, 
как ребенок оказался в центре митингующей 
толпы, кто подтолкнул мальчика к микрофону 
и что мужчина думает по поводу участия сына 
в подобных мероприятиях. 

26 марта на площади в Томске 12-летний 
Глеб сорвал овации, хотя его речь длилась чуть 
меньше двух минут.

— ...Я хочу выступить с предложением. Раз 
критикуешь — значит, предлагай. Кто-то сказал, 
что есть власть миллионов, а не миллионеров. 
Это правильный лозунг. Я с ним согласен. Но 
в огромной стране невозможна власть наро-
да, каждый хочет чего-то своего, — запинался 
оратор. 

 Народ поддерживал парня словами: «Да-
да-да». 

— И не важно, кто будет у власти — Наваль-
ный, Путин, — продолжал мальчишка. 

 «Это важно», — раздались крики. 
— Нет, это не важно, — настаивал на своем 

тинейджер. — Главное, поменять саму систему 
власти, систему образования, здравоохране-
ния. Я учусь в школе, и меня удивляет, почему 
школа настолько политизирована. За то, что ты 
не нарисовал картинку про нашу власть, тебе 
могут поставить «двойку». Во власти не должно 
быть коррупционеров. И почему в нашей стране 
Конституция против Уголовного кодекса, право-
вого кодекса? Надо менять Конституцию вместе 
с Уголовным кодексом. У меня все. 

 Пока популярность школьника растет, его 
отец Сергей Токмаков негодует, как подобное 
могло случиться с его сыном. 

 — Глеб потащился туда по той причине, 
что я в тот день поехал на работу. Я знал, что он 
собирается на митинг, но мои уговоры оставить 
эту затею на него не действовали. Оставалось 
только связать его. Но такими методами дей-
ствовать мне не хотелось. В итоге он со скан-
далом побежал на митинг. 

— Удивительно, что ребенок в таком 
возрасте увлекается политикой.

 — Поверьте, познания у него в этой обла-
сти еще весьма поверхностные. Хотя на фоне 
ровесников он выглядит продвинутым. Но, на 

мой взгляд, он мог бы знать и понимать гораз-
до глубже ситуацию, если бы больше читал. В 
этом он убедился после митинга, когда уже я 
поговорил с ним. Так что нелюбовь к чтению 
его подвела. А публичные выступления он лю-
бит, это да.

— Как он узнал о митинге? 
— Потому что Ютуб смотрит безо всякого 

контроля. Если серьезно, то большинству его 
выступление на митинге кажется забавным. Я 
так не думаю. Понимая, как действуют силовые 
структуры в случае разгона подобных мероприя-
тий, лично мне становится не смешно. Считаю, 
что малолеткам там делать нечего.

— Такого юного вряд ли бы 
арестовали?

— Он выглядит старше своего возраста. 
Да и потом у нас сначала разгоняют, а потом 
разбираются. 

— Вы с ним беседовали по этому 
поводу?

 — Да, и он понял, что там было находиться 
опасно. Правда, дошло это до него уже после ми-
тинга. А еще он понял, что его использовали.

— Это как?
— Судите сами — его окружили люди, стали 

подбадривать, аплодировать, подталкивать к 
микрофону. Разве это правильно? 

— Из школы вам уже звонили? 
— Через два дня у меня встреча с его класс-

ным руководителем.
 — Ваш сын в своей речи затронул про-

блемы в школе. Рассказал, что заставляют 
сдавать какие-то рисунки. 

 — Насчет рисунков я с ним разговаривал. 
«Политизация» на уроке ИЗО ему просто пока-
залась. Им дали задание подготовить рисунки о 
детях — героях Великой Отечественной войны. 
Ему не пришлось по душе задание. 

— И ваш сын отказался рисовать?
— Да, отказался.
— Он отличник в школе?
— К сожалению, не отличник. Хотя может 

им быть.
— Вы дома с ним обсу ж даете 

политику?
— Последние пару месяцев не обсуждал с 

ним, вот его и занесло не в ту степь.
Ирина БОБРОВА.
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ПРОСТОЙ УРОК 
НАВАЛЬНОГО

После воскресных событий все хватаются 
за голову — омоложение протеста, проспали 
молодежь, что же делать-то?! А все просто. Де-
люсь рецептом.

Школьники вышли в большинстве своем не 
потому, что они понимают, против чего проте-
стуют. Протест — это их нормальное состояние 
в силу возраста. А тут еще грамотная работа в 
соцсетях: клиповая подача информации, корот-
кие ясные посылы, уточки, кроссовочки, будет 
весело. Короче — туса, фан, адреналин. Это вам 
не скучная школа, которая для детей (причем 
они могут этого и не осознавать) олицетворяет 
государство.

Так вот, достаточно на уроках обществозна-
ния (или как они там сейчас называются) начать 
преподавать Навального. А что, все ведь в рам-
ках политического устройства: есть президент, 
премьер, парламент, а вот — оппозиция. К сле-
дующему уроку выучить биографию Навального. 
К другому — особенности «дела Кировлеса». 
Сочинение на тему «Первые 15 суток Алексея». 
Ну и так далее.

Через полгода школьников будет тошнить от 
Навального, так же, как сейчас тошнит от теле-
визора и не вылезающих из него политиков. И 
никуда уже они за ним не пойдут — раз в школе 
учат, значит, фуфло это, а не протест.

Можно для закрепления эффекта еще и 
портрет Навального в классе повесить. Но это 
уже на усмотрение администрации.

Хасан Рухани пообещал 
России контракты на десятки 
миллиардов долларов
Президент Ирана Хасан Рухани стал 
уже 11-м по счету зарубежным гостем, 
посетившим Владимира Путина в марте. 
И хотя российский президент в начале 
всех двусторонних встреч традиционно 
говорит о намерении развивать эконо-
мическое сотрудничество, только визит 
Рухани в этом смысле можно назвать 
по-настоящему продуктивным. Вырвав-
шись из-под гнета санкций, Иран хочет 
не только закупать оружие, машины и 
продовольствие, но и готов привлечь 
российские компании к разработке 
собственных нефтегазовых месторож-
дений, обещая им контракты на десятки 
миллиардов долларов.

Иран, пожалуй, единственная страна, това-
рооборот с которой у России не падает, а растет. 
Причем весьма значительно: за последний год 
— плюс 70%. «В современных сложных эконо-
мических условиях это уникальное явление», — 
сказал, приветствуя гостя, Владимир Путин. На 
самом деле нетипичная для сегодняшней России 
картина имеет вполне логичное объяснение. 
Долгие годы из-за экономических санкций экс-
порт российских товаров в Иран был запрещен, 
а когда ограничения сняли, поставки резко вы-
росли — с 1 млрд долларов в 2015 году до 1,8 млрд 
в 2016-м. В первую очередь Тегеран бросился 
закупать российские машины и оборудование: 
автобусы, грузовики, самолеты, а также технику 
для обслуживания аэродромов. Причем часть 

продукции иранцы рассчитывают оплатить не 
живыми деньгами, а «черным золотом». В рам-
ках нового этапа программы «нефть в обмен на 
товары» Россия может ежегодно получать около 
5 млн тонн иранской нефти.

Однако самая интересная часть предло-
жений, привезенных Хасаном Рухани, касается 
участия российских компаний в разработке 11 
иранских нефтяных и газовых месторождений. 
Потенциал таких сделок оценивается в 20 млрд 
руб. Во вторник в присутствии двух президентов 
были подписаны два рамочных соглашения — с 
«Росгеологией» и «Газпромом». «Мы находимся 
на новом этапе наших отношений: от точечных 
договоренностей перешли к реализации крупных 
и долгосрочных проектов», — подчеркнул Хасан 
Рухани. Впрочем, иранцы до конца не опреде-
лились, кто именно станет их партнерами во 
всех совместных СП. Не исключено, что часть 
контрактов в итоге достанется китайцам или 
французам, которые также не прочь погреть руки 
на иранской нефти.

Еще одним бенефициаром снятия санк-
ций предсказуемо станет российский военно-
промышленный комплекс. Очевидно, что Дональд 
Трамп, неоднократно угрожавший Ирану «кузьки-
ной матерью», ни при каких условиях не допустит, 
чтобы исламская республика получила доступ к 
западным военным технологиям и вооружениям. 
Но на Рособоронэкспорт влияние США не распро-
страняется. В прошлом году Москва наконец-то 
передала Тегерану зенитно-ракетные комплексы 
С-300. А сейчас рассматривает возможность по-
ставки стратегическим союзникам (а именно так 
позиционируют свои отношения две державы) 
более современной зенитной системы С-400, а 
также танков Т-90 и истребителей Су-30.

Международная часть переговоров Путина 

и Рухани предсказуемо сконцентрировалась 
вокруг борьбы с международным терроризмом. 
Как известно, в Сирии Россия и Иран выступают 
единым фронтом, и без их поддержки режим 
Башара Асада давно бы рухнул. Однако страте-
гические цели Москвы и Тегерана расходятся, 
причем весьма значительно. «После победы над 
террористами Россия выступает за создание в 
Сирии светского государства, где все религи-
озные группы равны, тогда как Иран ратует за 
усиление влияния алавитов (шиитское направле-
ние в исламе) и других религиозных меньшинств 
перед суннитским большинством. Кроме того, 
Тегеран категорически против ухода в отставку 
Асада», — поясняет эксперт по Ближнему Вос-
току Сергей Александров.

На пресс-конференции Путин и Рухани осо-
бо не распространялись о содержании своих 
переговоров по Сирии, ограничившись общими 
словами о необходимости продолжать борьбу с 
ИГИЛ, запрещенным в России, и его сторонни-
ками. «Благодаря нашим совместным усилиям 
удалось установить режим прекращения огня 
и распространить его на значительную часть 

территории», — напомнил Владимир Путин. 
«Борьба будет продолжена до победного конца!» 
— заверил в ответном слове иранский лидер.

Хотя Хасан Рухани неоднократно подчер-
кивал, что главная цель Ирана в Сирии — вос-
становление мира и стабильности, а развитие 
союзнических отношений с Россией не направ-
лено против третьих стран, этому не особенно 
верят по ту сторону океана. Дональд Трамп уже 
несколько раз назвал Иран «террористическим 
государством номер один», пообещав пересмо-
треть условия «ядерной сделки», как он считает, 
ошибочно заключенной мягкотелым Обамой. В 
России также вынуждены учитывать позицию Из-
раиля, неоднократно призывавшего Владимира 
Путина не допустить усиления Тегерана. Две не-
дели назад во время визита в Москву Бенджамин 
Нетаньяху указал российскому президенту, что в 
Сирии стражи исламской революции не столько 
воюют против террористов, сколько планируют 
собственные террористические атаки против 
Израиля, всеми силами пытаясь закрепиться 
на Голанских высотах.

Елена ЕГОРОВА.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, редактор 
отдела силовых структур

c 1-й стр.
Суммарный аудиторный ресурс 
Рожковой и Рудского в 20 раз 
выше, чем у Навального. Вот и 
представьте себе, что произойдет, 

если они бросят клич малолеткам выйти на улицы. 
Выйдут миллионы! И сметут все, если их об этом 
попросить.

Современные подростки почти не читают 
книг, совсем не читают газет и не смотрят теле-
визор. Они живут в мониторе своего компьютера и 
гаджета. И поэтому Сеть становится не просто все 
более сильным инструментом манипулирования, 
но и особо опасной игрушкой. Слава богу, что 
ее политическая составляющая сейчас в руках 
относительно интеллигентного Навального. А 
если с ней пожелает поиграть кто-то другой, 
более агрессивный? Сеть уже устроила побоище 
на Болотной 6 мая 2012 года, Сеть организова-
ла «арабскую весну», Сеть создала киевский 
Майдан, завершившийся государственным 
переворотом.

Может быть, государству следует обратить 
внимание на «сетевую угрозу» и запретить призы-
вы на массовые несанкционированные акции? Но 
это мое мнение. С позицией правозащитников оно 
не совпадает, и они тоже по-своему правы. Ведь 
Сеть — это клапан, через который выходит пар не-
довольства. Если сей клапан перекрыть, то котел 
может и взорваться. Привожу фрагмент моего 
разговора с одним из ведущих правозащитников 

нашей страны, главой президентского Совета по 
правам человека Михаилом Федотовым. 

— Я плохо отношусь к несанкционированным 
акциям, потому что у них могут быть неприятные 
последствия для людей. Поэтому я сторонник 
того, чтобы власти и организаторы акций всегда 
находили компромиссные решения и маршруты, 
по которым могут пройти участники мероприя-
тий. Когда акции проходят согласованно, как 
правило, никаких неприятностей не случается, 
задержаний тоже, если не считать отдельных 
провокаций и эксцессов исполнителя. Люди 
имеют полное право высказывать свое мнение, 
в том числе в форме митингов, и не нужно этому 
препятствовать.

— А как быть, если людей через сетевые 
ресурсы созывают на несанкционированную 
акцию?

— В этом случае действует закон о бло-
кировке интернет-ресурсов. Мне этот закон не 
нравится, но это закон, и он должен исполняться. 
А лично я считаю, что нужно делать очень про-
стую вещь: прислушиваться к тем мнениям, 
которые звучат, и решать проблемы, которые 
волнуют людей. И разрешать их акции. Если они 
озвучиваются в Сети — значит, они не секрет-
ные и можно договориться с организаторами. 
А что можно сделать еще? Отрубить Интернет, 
отключить Россию от Глобальной сети? Дело 
же не в средствах мобилизации, а в том, что у 

людей есть претензии. Нужно просто понять 
эти претензии.

— Но закон о блокировке не сработал. 
Впрочем, в воскресенье особого проте-
ста и не было, просто был брошен клич в 
Сети — пойти и погулять, и молодежь его 
услышала...

— Если это был не протест, то что — весенняя 
прогулка? К сожалению, наше законодательство 
таково, что даже весенние прогулки нужно со-
гласовывать с местными властями. Я считаю, что 
это неудачный закон, и наш совет неоднократно 
его критиковал.

— Но есть блогеры, у которых по два 
миллиона читателей. Они могут устроить 
такую прогулку, что города забурлят. Как 
быть с ними? 

— Если они призовут к беспорядкам и ак-
там насилия, то они ответят за это по тем ста-
тьям, которые уже существуют. А если призовут 
дарить женщинам цветы, то это можно только 
приветствовать.

— То есть вы не сторонник того, чтобы 
более жестко регулировать Сеть в плане при-
зыва к массовым акциям?

— Нет. У нас в законодательстве и так слиш-
ком много репрессивных мер против деятель-
ности в Интернете. Чересчур много правил уже 
установлено, и очень часто наш законодатель 
действует по принципу «удара по площадям». А 
я считаю, что хороший закон — это высокоточное 
оружие. Закон должен попадать в того, кто на-
носит ущерб обществу, а не во всех, кто попался 
под руку. У нас, к сожалению, достаточно часто 
попадает под раздачу кто попало.

Мнение главы СПЧ Федотова на этот счет — 
это фактически то мнение, которое сформируется 
и у президента. Путин доверяет своим советни-
кам. Возможно, они и правы, хотя меня терзают 
смутные сомнения: а имеет ли Навальный право 
мобилизовывать наших детей на акции, которые 
закончатся неизвестно чем?  

 Михаил ЗУБОВ.

Р.S. Союз журналистов Москвы подготовил 
письмо в адрес руководителя столичной полиции 
генерала Баранова. Об этом рассказала первый 
секретарь союза Людмила Щербина. В письме 
отмечается, что во время акций 26 марта был за-
держан ряд журналистов, и напоминается о том, 
что еще 7 лет назад между столичными правоо-
хранительными органами и Союзом журналистов 
был подписан меморандум, согласно которому 
репортеров, у которых есть удостоверение и 
специальный бейдж, на котором стоят печати СЖ 
и МВД, арестовывать не должны. В письме пред-
лагается в ближайшее время провести встречу 
руководителей Союза журналистов Москвы и 
Главного управления МВД по Москве, чтобы об-
судить сложившуюся ситуацию и вернуться к 
исполнению договоренностей, заложенных в 
меморандуме.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Соцсети бурлят страстями вокруг 
массового участия студентов и даже 
школьников в антикоррупционной акции, 
прошедшей во многих регионах страны 
в прошлое воскресенье. Что думает по 
этому поводу руководство Минобрнауки 
и уполномоченный по правам ребенка в 
России, выяснял «МК».

Пресс-служба Минобрнауки:
— Министерство категорически против втяги-

вания школьников в различного рода акции, имею-
щие сугубо политический подтекст, и подчеркивает, 
что принуждение обучающихся, воспитанников 
к вступлению в общественные объединения, в 
том числе в политические партии, а также при-
нудительное привлечение их к деятельности этих 
объединений и участию в агитационных кампаниях 
и политических акциях запрещено законодатель-
ством России. В рамках предмета школьной про-
граммы «обществознание» школьники изучают 
правовые основы государства и гражданского 
общества, элементы системы права и правовые 
нормы. Наделить его подобными знаниями — обя-
занность как школы, так и родителей, — уточнили 
в ведомстве. 

Уполномоченный по правам ребенка в 
городе Москве Евгений БУНИМОВИЧ:

— Нынешнее поколение при всех претензиях, 
имеющихся к той демократии, которая возникла 
в нашей стране, выросло принципиально в иной 
среде, чем поколения предшествующие. Они не 
боятся задавать вопросы и хотят получить ответы! 
Только я бы назвал это ростом не политической, 
а гражданской активности учащихся — с ней я 
сталкиваюсь в самых разных областях. Между тем 
настрой родителей и школы по принципу «я скажу, 
а ты слушай» по большому счету остается, как и 
был, авторитарным. А это больше не работает. 
И дети принимают решения сами. Плюс желание 
«движухи», усугубляемой склонностью подрост-
ков к обратной реакции на запреты: нельзя. Плюс 
их острое стремление к справедливости. Я всегда 
предостерегаю родителей от походов на мас-
совые мероприятия, митинги вместе с малыми 
детьми. Разумеется, по закону они имеют на это 
полное право. Но любая толпа действует по своим 
особым законам: давка, могут случайно толкнуть, 
помять, а это опасно для ребенка. Что же каса-
ется тех, кто старше — подростков, то, конечно, 
в соответствии с Конвенцией о правах ребенка 
они также имеют право открыто выражать свое 
мнение, собираться, «если это не нарушает го-
сударственную безопасность и общественный 
порядок» (статьи 13, 15 Конвенции). Но все же 
хотелось бы, чтобы взрослые проблемы решались 
самими взрослыми, без участия детей! Во время 
путчей начала 1990-х годов у взрослых хватило 
же мудрости стараться обойтись без гаврошей! 
А сейчас, видимо, что-то пошло не так. Не надо 
забывать, что все, что происходит в семье, в 
стране, в мире, — происходит под внимательным 
взглядом наших детей!

Марина ЛЕМУТКИНА.

КТО ПОГРЕЕТ РУКИ  
НА ИРАНСКОЙ НЕФТИ?

...ПОЙМАЛ В СЕТИ МАЛЬКОВ
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ЧТО ОЗНАЧАЕТ СЕЗОННЫЙ ЗАПРЕТ НА ЛОВЛЮ РЫБЫ В ПОДМОСКОВЬЕ
Сезонный запрет вводится для обеспечения массовой 

миграции водных биоресурсов и их нереста.

Период ограничений на ловлю рыбы в связи с нерестом:

 1 апреля — 10 июня
При этом ловля запрещена на нерестовых участках, также 

она запрещена в зимовальных ямах — до 30 апреля.

Ознакомиться с перечнем запретных участков на водных 
объектах рыбохозяйственного значения можно на 
официальном сайте Росрыболовства.

С 22 марта по 1 июня ловля запрещена:
в водоемах Электрогорской ГРЭС;

в водоемах Шатурской ГРЭС.

В это время разрешена ловля с берега.

Для добычи рыбы можно использовать 
только донную или поплавочную удочку.

Максимальное количество крючков 
на одного человека — 2 штуки.

Использование любых маломерных 
судов с мотором в местах нереста 
запрещено.

Штраф за правонарушения 

2000–5000 рублей.

В УЭЛЬСЕ НАШЛИ 
МНОГОНОЖКУ-

МОНСТРА
Представитель ранее 
неизвестного науке вида 
многоножек был обнару-
жен в угольном карьере в 
Уэльсе, сообщает Би-
би-си. Британские ученые, 
нашедшие членистоногое, 
уже проконсультировались с 
коллегами из Германии, ко-
торые подтвердили, что речь 
идет о новом виде. По словам 
одного из участников ис-
следовательской группы, это 
первая подобная находка в 
Великобритании с 1993 года. 
Многоножка, длина которой 
составляет почти четыре 
сантиметра, даже получила 

название — монстр Маэрди — 
в честь одной из последних 
функционировавших в Уэльсе 
угольных шахт, прекратившей 
работу 17 лет назад. Однако 
исследователям еще пред-

стоит выяснить, является ли 
валлийская земля местом 
происхождения нового вида, 
или же многоножка каким-то 
образом попала туда с других 
территорий.

ТРУДОГОЛИКОВ 
НАГРАДЯТ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМ 
ОТПУСКОМ

В Госдуму внесен зако-
нопроект, предлагающий 
увеличивать оплачи-
ваемый отпуск тем, кто 
работает сверх нормы. 
Проект закона ограничивает 
отработанное за пределами 
положенной смены время до 
120 часов в год. Если общая 
переработка превышает этот 
показатель, то работнику дол-
жен быть предоставлен до-

полнительный оплачиваемый 
отпуск от 3 до 15 календар-
ных дней за каждые ненор-
мированные рабочие сутки. 
Работу сверх нормы пред-
лагается запретить беремен-
ным женщинам, сотрудникам 
младше 18 лет и тем, кому 
такая работа противопоказа-
на по состоянию здоровья. 
По словам профессора 
кафедры труда и соцполи-
тики Института госслужбы 
и управления РАНХиГС 
Александра ЩЕРБАКОВА, 
в Трудовом кодексе суще-
ствуют положения, предусма-
тривающие дополнительные 
стимулы тем, кто работает по 

ненормированному графику 
и выходит за положенные 
лимиты трудового времени. 
«Однако эти положения часто 
не выполняются работода-
телями. Нынешняя нова-
ция является движением в 
правильную для работников 
сторону. Впрочем, оценить ее 
по достоинству можно будет, 
только если она кардиналь-
но изменит ситуацию. Надо 
более жестко контролировать 
действия работодателей. 
Возможно, усиливать меры 
контроля со стороны юриди-
ческих ведомств, трудовых 
инспекций и профсоюзов», — 
считает эксперт.

ОБВИНЯЕМЫЙ 
В УБИЙСТВЕ НЕМЦОВА 

РЕШИЛ ЖЕНИТЬСЯ
Один из обвиняемых в 
убийстве Бориса Немцо-
ва, Анзор Губашев, решил 
связать себя узами брака. 
Об этом стало известно во 
вторник, 28 марта, в Мо-
сковском окружном воен-
ном суде. «В суд поступило 
заявление на заключение 
брака», — объявил в начале 
заседания судья Житни-
ков и пояснил, принимая 
у адвоката обвиняемого 
соответствующее прошение: 
«Так как суд рассматривает 
дело по существу, разре-
шение должен дать судья». 
Анзор Губашев содержится в 
СИЗО «Лефортово», там же 
в ближайшее время может 

пройти процедура брако-
сочетания. Как рассказал 
«МК» адвокат жениха Муса 
ХАДИСОВ, его подзащитный 
давно знаком со своей неве-
стой. «Они давно знают друг 
друга и проживали вместе в 
гражданском браке еще до 

задержания Анзора Губа-
шева. Вот сейчас решили 
пожениться. Детей у пары 
нет», — поведал защитник. 
Напомним, что ранее в СИЗО 
узами брака себя связал еще 
один фигурант дела — Хам-
зат Бахаев.

«Закрыть премию доста-
точно просто, возродить 
ее, возобновив между-
народный бренд, будет 
практически невозмож-
но», — отметили в опублико-
ванном заявлении органи-
заторы «Русского Букера», 
как бы отвечая тем самым 
«на недоуменные звонки 

издателей, писателей, кри-
тиков — «Где «Букер?». Дело 
в том, что в марте премия по 
традиции объявляет об усло-
виях конкурса на текущий 
год и оглашает состав жюри, 
но как раз в этот момент 
— вот незадача — истек 
контракт с одним крупным 
банком (который помогал 

«Русскому Букеру» в течение 
пяти лет), а нового спонсора 
не нашлось. Пока же ведутся 
переговоры, строятся планы, 
и неясно — будет ли прове-
ден полномасштабный кон-
курс или — как это было как 
раз пять лет назад — «Букер» 
ограничится сокращенным 
вариантом.

В КИТАЕ ПРОШЕЛ 
ВЫСОКОГОРНЫЙ ПОКАЗ МОД

70 китайских моделей приня-
ли участие в дефиле по горной 
тропе вдоль вертикальной скалы в 
Чунцине на юго-западе Китая. Для 
этого девушкам пришлось забраться на 
высоту 2000 метров, а длина самой де-
ревянной дороги составляет примерно 
три километра. Модели были одеты в 
разноцветные традиционные китайские 
платья и держали в руках бумажные 
зонтики от солнца. 

Американская девочка по 
имени Рейна в одночасье 
стала героем Интернета. 
Малышка увидела на улице 
бойлер, который напомнил ей 
робота, и попыталась с ним 
познакомиться. Для начала 
она помахала ему рукой со 
словами «Привет, вобот!». 
Водонагреватель ожидаемо 
не ответил, поэтому Рейна 
перешла к более решитель-
ным мерам. Она обняла 
«робота» и похлопала его 
ладошками, повторяя: «Я 
вюблю тебя, вобот!». Не-
смотря на то что бойлер и к 

этому остался безучастным, 
девочка не расстроилась и 

отправилась инспектировать 
соседний люк.  

«РУССКИЙ БУКЕР» БРОСИЛ КЛИЧ О ПОИСКЕ НОВОГО ПОПЕЧИТЕЛЯ, 
ПРИГРОЗИВ ЗАКРЫТИЕМ ПРЕМИИ

ДЕВОЧКА ПРИЗНАЛАСЬ В ЛЮБВИ ВОДОНАГРЕВАТЕЛЮ

Атаку боевиков на сирий-
ский город Хама удалось 
отбить правительствен-
ным войскам при под-
держке ВКС России. Об 
этом сообщил во вторник 
начальник Главного опера-
тивного управления Генштаба 
ВС РФ Сергей Рудской. За 
четверо суток ведения боев 
в этом районе уничтожено 
более 2100 боевиков, 55 
единиц бронетехники, 22 
«джихад-мобиля», более 
100 автомобилей с тяжелым 
вооружением. В настоящее 
время операция по ликви-
дации боевиков в районе 
города Хама продолжается, 

сирийские войска перешли 
в контрнаступление. Всего с 
начала марта от террористов 
запрещенной в России ИГИЛ 
освобождено 115 населен-
ных пунктов и свыше 1100 
квадратных километров тер-
ритории. Одновременно, как 
заявил Рудской, «складывает-
ся впечатление, что междуна-
родная коалиция поставила 
перед собой цель полностью 
уничтожить объекты критиче-
ски важной инфраструктуры 
на территории Сирии, макси-

мально затруднив послевоен-
ное восстановление страны». 
Наибольшую тревогу вы-
зывают удары, наносимые 
авиацией коалиции по дамбе 
на реке Евфрат западнее 
Ракки. Последний такой налет 
имел место 26 марта. Кроме 
того, авиация коалиции 
практически ежедневно на-
носит удары по городским 
кварталам Мосула, в которых 
помимо боевиков ИГИЛ нахо-
дятся десятки тысяч мирных 
жителей. 

ПОД СИРИЙСКОЙ ХАМОЙ УНИЧТОЖЕНО 
БОЛЕЕ 2100 БОЕВИКОВ
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О русской революции за прошедшие сто 
лет сочинено было много мифов. Мало ка-
кое другое событие в истории нашей страны, 
да и, считай, человечества, обросло таким 
количеством легенд, домыслов, общих мест, 
которые некритически усваиваются обще-
ственным мнением и полагаются само собой 
разумеющимися. Но понять причины этого 
события — безусловно, мирового масштаба — 
без критической проверки «прописных истин» 
невозможно. 

Так, часто можно услышать мнение, что 
революция произошла накануне военной по-
беды Антанты над Германией и ее союзниками. 
И, следовательно, Россию в последний момент 
отстранили от участия в дележе добычи. Кто-то 
говорит о заговоре англичан, которые не хотели 
делиться с Петербургом, кто-то о немецких 
шпионах, третьи об интернационалистах, чьей 
целью было ослабление империи любой ценой. 
Но ждал ли Россию в 1917-м военный успех? 

Давайте обратимся к обстановке на фрон-
тах Первой мировой к весне 1917-го. Кампа-
ния 1916 года вовсе не принесла какого-либо 
преимущества Антанте. Напомним ее итоги. 
Две крупнейшие «мясорубки» на Западном 
фронте — битвы на Сомме и под Верденом — 
закончились вничью. Они перемололи более 
шестисот тысяч солдатских жизней, но при-
вели к ничтожным результатам. Линия фронта 
сдвинулась на какие-то километры или даже 
сотни метров в ту или иную сторону. Войска 
Британии и Франции были обескровлены и не-
способны в обозримой перспективе к активным 
наступательным действиям.

Еще важнее была их деморализация, осо-
бенно солдат Антанты, что доказала т.н. «бойня 
Нивеля» в апреле 17-го года, когда тяжелейшие 
потери привели к бунтам среди французских 
солдат. Фактически на весь 1917 год армия 
Франции отказалась от активных наступатель-
ных действий, и вся тяжесть войны легла на 
англичан (битвы под Аррасом, Камбре и т.д.).

Так что говорить о генеральном согласо-
ванном наступлении Антанты на Западном и 
Восточном фронтах, которое-де поставило 
бы Германию на колени, не приходится хотя 
бы потому, что Париж и Лондон к нему были 
не готовы. Кроме того, в Ираке в 1916 году 
произошла капитуляция корпуса английского 
генерала Таунсенда и месопотамская кампания 
была Лондоном позорно проиграна туркам, 
которыми руководили военные советники из 
Германии. 

Конец 1915-го был ознаменован разгромом 
Сербии центральными державами и ее полной 
оккупацией. В результате Антанте пришлось 
срочно организовывать Салоникский фронт 
в Греции, без согласия ее правительства, что 
создавало немало трудностей. И на этом театре 
войны у российских союзников в 1916–1917 гг. 
никаких ощутимых достижений не имелось.

Хуже всего обстояли дела в Румынии. Ее 
правительство в августе 1916 года вступило 
в войну на стороне Антанты, но румынская 
армия была в два месяца наголову разгром-
лена Германией и Австро-Венгрией, они ок-
купировали Бухарест и более половины тер-
ритории страны, где находились богатейшие 
нефтяные месторождения. России пришлось 
срочно перебрасывать на помощь новоявлен-
ной союзнице свыше 40 дивизий и открывать 
Румынский фронт. Вместо помощи от вступле-
ния Бухареста в войну Петербург получил лишь 
дополнительные проблемы. 

Как экзотический факт можно напомнить, 
что в далекой Африке Леттов-Форбек успешно 
бил английские колониальные войска на про-
тяжении всего 1916 года. Кроме того, война 
вызвала серьезные неприятности в глубоком 
тылу у англичан — пасхальное восстание в 
Дублине 1916 года, означавшее необходимость 
отвлечения сил на поддержание порядка на 
Зеленом острове.

Как мы видим, никто ни в Лондоне, ни в 
Париже не мог и мечтать о победе в 17-м году. 

Развертывание американского экспедицион-
ного корпуса, основной надежды союзников на 
перелом в войне, ожидалось не раньше весны 
1918 года, что и произошло впоследствии. 

Россия 1916 год закончила также неод-
нозначно. С одной стороны, она перестала 
отступать. Более того, ее армия продемон-
стрировала способность вести активные насту-
пательные действия, совершив так называемый 
Брусиловский прорыв. Но последний был лишь 
отчасти успешной военной операцией. Он в 
итоге свелся к продвижению русской армии 
на 60–120 километров, а в дальнейшем она 
увязла в позиционных боях на Стоходе, отражая 
контрнаступление противника. 

Да, австрийцы понесли огромные потери, 
но и русская армия была обескровлена, не-
даром в западной военной истории операция 
Брусилова рассматривается как классический 
пример пирровой победы. К концу 1916 года 
была выбита значительная часть офицерского 
корпуса, с которым Россия вступила в войну. 
Потери лихорадочно восполнялись призывни-
ками, не помышлявшими об армейской карье-
ре, которые приходили с соответствующими 
настроениями. 

Кроме того, не будем забывать, что пред-
принятые в том же 1916-м наступления про-
тив германских войск — под озером Нарочь 
и под Барановичами — закончились неудачей 
и привели к большим и неоправданным поте-
рям, при минимальных у противника. Выучка и 
профессионализм немцев по-прежнему были 
на высоте, чего не скажешь о русской армии 
того периода.

По части снабжения ситуация к февралю 
17-го года значительно улучшилась по сравне-
нию с 1915 годом, временем «снарядного голо-
да», но для успешного ведения войны важны не 
только оружие и боеприпасы, но и моральный 
настрой войск. А вот с этим имелись большие 
проблемы. И фронт, и тыл стремительно те-
ряли всякое желание воевать — об этом ярко 
свидетельствуют, например, воспоминания 
Ф.Степуна, которого поразил настрой солдат, 
когда он вернулся в свою часть из госпиталя в 
конце 16-го года.

Конечно, глядя из сегодняшнего дня, 
можно сказать — и по этому факту имеется 
консенсус историков, — что при всей своей не-
однозначности и отсутствии победителя вели-
кие битвы 1916 года на Сомме и под Верденом 
означали ухудшение ситуации для Германии и 
ее союзников, ввиду недостатка у них ресурсов, 
как человеческих, так и материальных, тогда 
как пополнение у стран Антанты шло полным 
ходом, в первую очередь за счет колоний и до-
минионов, а также за счет вступления в войну 
США в апреле 1917 года. 

Но также будет верным сказать, что для 
России, ставшей слабейшим звеном в цепи 
своих союзников, 16-й год, с его тяжелейшими 
людскими потерями, означал надлом воли 
к борьбе. Материально армия была обеспе-
чена как никогда прежде. Но морально нахо-
дилась в самом худшем положении с начала 
войны. Почему так случилось — в следующем 
материале.

Завершая разговор о перспективах по-
беды над Германией в 1917 году, можно с уве-
ренностью сказать: даже если бы в России не 
случилось революции или если бы она была 
подавлена, никаких принципиальных пере-
мен на фронтах Первой мировой произойти не 
могло. Россию ожидали бы тяжелые позицион-
ные бои с огромными потерями, которые бы с 
каждым днем накаляли обстановку в стране и 
увеличивали вероятность революции. Алек-
сандр Солженицын в своей эпопее «Красное 
колесо» приходит к парадоксальному выводу: 
только незамедлительный сепаратный мир мог 
спасти положение страны, но он был в то время 
по множеству причин абсолютно невозможен. 
Империя катилась в пропасть…
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 Скульптуру очистят от зеленого 
налета и защитят от будущих по-
годных капризов. Планируется, 
что реставрация закончится до 

сентября 2017 года. Обновленный монумент 
предстанет перед москвичами как раз ко дню 
рождения города. 

Памятник «нашему всему» появился на 
Тверской еще в 1880 году. Изначально его уста-
новили лицом к Страстному монастырю в самом 
начале Тверского бульвара. Монумент открыли 
6 июня, в день рождения поэта, через 43 года 
после его смерти. В 1950 году Тверскую рекон-
струировали: Страстной монастырь снесли, 
на его месте возник сквер, куда и перенесли 
бронзового поэта, развернув на 180 градусов. С 
тех пор скульптуру приводили в порядок дважды 
— в 1993 и в 2003 годах. 

 По словам главы Департамента культурно-
го наследия Алексея Емельянова, к реставрации 
памятника готовились уже давно. В 2015–2016 
годах его тщательно исследовали. Время оста-
вило на бронзовом поэте свой отпечаток: как 

заметили москвичи, Александр Сергеевич слег-
ка позеленел. Здесь работает простая химия. 
Дело в том, что медь, входящая в состав бронзы, 
со временем окисляется из-за дождя, снега и 
прочих капризов погоды, приобретая зелено-
голубой цвет. В результате на монументе обра-
зовался налет или так называемая дикая патина. 
Как еще в том году заявляли власти города, 
патину частично уберут в ходе реставрации. 

«Будут выполнены пробные расчистки 
бронзовой поверхности памятника, а также 
определены окончательные способы и техноло-
гия его реставрации. Возможно, цвет бронзовой 

части памятника после реставрации будет из-
менен», — говорилось ранее. 

Также планировалось очистить от грязи и 
различных наслоений гранитные части монумен-
та, переложить блоки в пьедестале и отмостке. 
На будущее специалисты хотели сделать копии 
исторических цепей в ограждении памятника, 
части которых неоднократно воровали, видимо, 
на память. 

Кроме того, будут проводиться работы по 
защите монумента от внешних воздействий, 
чтобы впредь он не менял цвета. 

Любовь КУЛЯБКО.

c 1-й стр.
По данным украинской журна-
листки Алены Луньковой, Левенец 
неоднократно привлекался к суду. 
В 2012 году его судили по тем же 

статьям, что и Павла Паршова, — «Организация 
преступной группировки», «Ведение фиктивного 
бизнеса с целью легализации денежных средств, 
полученных преступным путем». Хотя сам Ле-
венец считал себя «политзаключенным режима 
Януковича». Впрочем, даже после смены власти 
Ярослав Левенец заинтересовал правоохра-
нительные органы, поэтому на благородную 
роль политзэка националист явно не тянет. 
Короче, это очередной уголовник с национа-
листическими взглядами, которых на Украине 
пруд пруди. Следствие полагает, что он под-
возил Паршова к месту убийства. 

Ярослав с позывным «Хантер» снискал 
определенную славу в кругах радикалов — име-
ет персональную страницу на портале запре-
щенного в РФ «Правого сектора». Он являлся 
тренером боевого гопака — национальной 
украинской борьбы. В его биографии значит-
ся служба в нацбатальонах «Карпатская Сич» и 
«Донбасс», где служил и Павел Паршов. По сло-
вам Луньковой, «Хантера» лично опекал комбат 
«Донбасса» Семен Семенченко. Он вызволял 
из-за решетки Левенца в 2014 и 2016 годах, и 
оба раза успешно. В первом случае националист 
отбывал срок за уже упомянутый криминальный 

бизнес, а второй раз его приговорили к до-
машнему аресту уже при Порошенко. При этом 
«Хантер» периодически успевал бывать в зоне 
АТО. Как написал еще один украинский журна-
лист — Артем Скоропадский, проводивший рас-
следование: «Сразу после этого он записался 
в ДУК ПС и уехал на фронт, в 5-й батальон, где 
воевал на передовой. В начале 2015 года он 
ушел из «Правого сектора» (запрещенного в 
РФ. — П.И.) и записался в батальон «Донбасс». 
В последнее время он часто бывал то дома, то 
ездил, по свидетельству жены, на фронт. Куда — 
не рассказывал». По словам Скоропадского, 
за 8 дней до убийства Вороненкова Левенец 
был задержан полицейскими на вокзале, но 
после разговора отпущен. В день же убийства 
Ярослав разговаривал по телефону с женой, 
он сообщил ей, что находится в Киеве, куда, 
по его словам, приехал, чтобы посетить про-
куратуру. Это было в 11 часов утра, убийство 
было совершено в 11.30. Вечером Ярослав на 
связь не вышел, его телефон был отключен. 
И где Левенец находится сейчас, его супруга 
не знает. 

Еще одна интересная деталь: через день, то 
есть 24 марта, данные «прожженного радикала» 
Левенца появились на заблокированном в РФ 
сайте «Миротворец», куда советник главы МВД 
Антон Геращенко помещает «сепаратистов». То 
есть налицо попытка сделать из украинского 

националиста — сторонника «русского мира». 
По этому поводу в комментариях в соцсетях 

высказался знакомый (или родственник) «Хан-
тера» — Олег Левенец. По его словам, «Хантер» 
еще в 2004 году говорил о предстоящей «войне 
с Россией», очень любил Украину и никогда 
бы ничего не сделал в ущерб своей родине. 
«Этот парень — патриот до мозга костей. Он 
как кость в горле у многих людей, и его тупо 
хотят закрыть, и еще давно. Говорят, завербован 
ФСБ — это бред, который даже предположить 
сложно», — написал он. 

Павел ИВАНОВ.

Правительство заставит 
россиян любить животных
С 1 января 2018 года собственники 
собак и кошек должны будут убирать 
на улицах «твердые испражнения» за 
своими питомцами, за нарушение обе-
щан штраф в 3–4 тысячи рублей. Такое 
предложение содержится в поправках 
к законопроекту «Об ответственном 
обращении с животными», которые 
правительство направило в Госдуму.

Поправки, подготовленные Минприроды и 
согласованные с другими заинтересованными 
ведомствами, поступили на Охотный Ряд в са-
мом конце прошлой недели. Работа над ними в 
правительстве ни шатко ни валко продолжалась 
6 лет (в первом чтении законопроект «Об ответ-
ственном обращении с животными» был принят 
еще в марте 2011 года) и активизировалась лишь 
после того, как осенью прошлого года поруче-
ние наконец отрегулировать законодательно 
вопросы, связанные с содержанием домашних, 
служебных и цирковых животных, дал президент 
Владимир Путин.

Сразу оговоримся: на отношения людей с 
дикими животными, «обитающими в состоянии 
естественной свободы», сельскохозяйственны-
ми, племенными и лабораторными животными 
принимаемый законопроект распространяться 
не будет.

Что касается домашних непродуктивных 
животных, таковыми впредь предлагается счи-
тать собак, кошек, мелких грызунов, хорьков, 
мелких неядовитых змей, аквариумных рыбок 
и «прочих», вошедших в специальный перечень, 
который позднее утвердит правительство. При 

этом в России вводится обязательная регистра-
ция животных их собственниками — единую 
Федеральную информационную систему, на 
создание которой отводится 3 года, поручат ве-
сти ветеринарной службе. Правда, пока не ясно, 
придется ли регистрировать всех собак, кошек 
и хомячков, — правила тоже потом определит 
исполнительная власть. 

Если у вас живет приобретенное до всту-
пления закона в силу животное из перечня за-
прещенных к содержанию в домашних усло-
виях, его, по мнению правительства, следует 
зарегистрировать и содержать «до момента 
естественной смерти». Между тем срок жизни 
некоторых потенциально опасных для окружаю-
щих животных не так уж мал: ядовитая гадюка, 
говорят, живет от 15 до 30 лет, крокодил — по 
80–100 лет...

Прежде чем подарить не достигшему 16 лет 
ребенку даже самое безобидное животное вро-
де хомячка, в случае одобрения предложений 
правительства придется получать «письмен-
ное согласие его законных представителей» 
(родителей, усыновителей или попечителей). 
При этом требования к содержанию домашних 
животных, которые предполагается впервые в 
России прописать федеральным законом, тако-
вы, что этим самым представителям придется 
сто раз подумать, стоит ли согласие давать. В 
частности, во время выгула ответственное лицо 
будет обязано вести животное на поводке при 
пересечении проезжей части дороги, в местах 
общего пользования многоквартирных домов 
(подъездах) и на детских и спортивных площад-
ках, а также «не допускать нанесения животными 
вреда окружающей среде». Из текста поправок 
непонятно, придется ли выводить во двор на 

поводке не только собак, но и кошек.
А еще в обязанности владельца животного 

будет входить и «незамедлительная уборка» 
мест и территорий общего пользования в слу-
чае их загрязнения «твердыми испражнениями 
домашних животных». Органы местного са-
моуправления определят места, где выгул или 
выпас запрещен категорически, и пометят их 
соответствующими знаками. 

Выбросить надоевшее животное на лест-
ничную площадку и содержать его там будет 
позволено лишь после того, как свое согласие 
на проживание кошечки или собачки в подъезде 
даст общее собрание собственников помеще-
ний в этом доме. Получить это согласие пред-
ставляется делом практически нереальным. 

И наконец, в Кодексе об административных 
правонарушениях появится несколько новых 
статей. Одна из них — за нарушение требований 
и правил, повлекших за собой жестокое обра-
щение с животными (например их голодание), 
обещает гражданам штраф в 5–15 тысяч рублей 
с конфискацией животного или без оной. Другая 
гарантирует штраф в 10–20 тысяч рублей за 
пропаганду жестокого обращения с животными. 
А невыполнение правил выгула (выпаса) будет 
грозить штрафами в 3–4 тысячи рублей, причем 
повторно неубранные в течение года «твердые 
испражнения» обойдутся уже в 10–20 тысяч.

В думском Комитете по экологии и охране 
окружающей среды сообщили, что всего к за-
конопроекту «Об ответственном обращении с 
животными» поступило более 200 поправок. Как 
выяснилось, свое видение проблем содержания 
животных есть и у депутатов и сенаторов. «В 
ближайшее время комитет проанализирует все 
предложения, спорные вопросы будут вынесены 
на обсуждение с экспертным сообществом и 
общественными организациями», — обещает 
глава комитета Ольга Тимофеева («ЕР»). За-
конопроект должен стать законом уже в эту 
сессию.

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
С юридический точки зрения это 
все не так просто сделать. Сейчас 
нет единого мнения даже о том, 
какие породы причислять к бой-

цовым. Пока этот вопрос не отрегулируют, о 
нормативных актах говорить нельзя. Как пра-
вило, юристы предлагают выделять служебных, 
специально обученных собак и опасные породы 
в частных руках. Наибольшую тревогу вызывает 
последняя категория. 

Проект закона, подготовленный в Мос-
гордуме, предлагает называть потенциаль-
но опасными восемь пород собак. По словам 
председателя МГД Алексея Шапошникова, на 
уровне города можно решить не все проблемы: 
необходимо принятие федерального закона. 
Вероятно, потребуется ввести особые требо-
вания к владельцам таких песиков. Их может 
быть несколько: возраст владельца (старше 
18); медицинские справки об отсутствии алко-
гольной и наркотической зависимостей, а также 
психических нарушений; отсутствие судимо-
сти, страхование на случай нанесения собакой 
ущерба, обязательное обучение обращению с 
собакой в первый год владения, обязательная 
вакцинация собаки. По словам инициаторов 
законопроекта, необходимо, чтобы хозяин по-
нимал всю ответственность, которую он обре-
тает вместе с приобретением собаки опасной 
породы. Возможно, в подзаконном акте будет 
упомянуто ограничение по содержанию собак 
в многоквартирных или частных жилых домах. 
Необходимы новые технологии регистрации: 
от старых добрых жетонов на шею до ДНК-
регистрации, чипирования и клеймления. 

Сегодня в Москве действуют правила со-
держания собак и кошек от 1994 года, которые 
до сих пор не обновлялись. Депутаты рассужда-
ют о необходимости введения страхования 
ответственности, контроля за деятельностью 
заводчиков. Кроме того, нужна активная про-
паганда стерилизации. Некоторые хозяева пре-
небрегают даже простейшими нормами вроде 
вакцинации от бешенства и других болезней.

При этом в качестве критерия никак нель-
зя выдвигать размер животного: оно может 
быть крупное, но доброе. Например, в Америке 
большее количество покусов фиксируется от 
далматинов, которые не являются бойцовыми. 
Иногда даже маленькие ручные собачки могут 
покусать ничуть не слабее, чем крупные. Поэто-
му нельзя определить самую опасную породу и, 
по мнению специалистов, наибольшее внимание 
нужно уделять не определению потенциально 
опасных пород, а работе с владельцами. 

Как объяснила заместитель руководите-
ля Департамента ЖКХиБ Наталья Кораблина, 
нужно понимать, что популярность той или иной 
породы всегда имеет некие внешние причи-
ны. Например, сейчас в моде хаски и японская 
акита-ину.

— Всегда была некая мода на собак, при-
шедшая из кино и других источников. Бойцовые 
собаки — это наследие 1990-х годов, но дело в 
том, что к нам поступало много генетического 
брака: собак, которых не приняли за границей, 
присылали нам. Необходимо очень внимательно 
отслеживать генетическую линию. И нужно по-
нимать, что такую собаку тем более никак нельзя 
заводить как игрушку: нужно ее воспитывать, 
дрессировать. Нужна ответственность хозяи-
на: это ничем не отличается от приобретения 

оружия или водительских прав. Если владелец 
живет в многоквартирном доме, нужно согласие 
всех соседей, — заявила Кораблина.

Однако представители общественности и 
МГД сходятся во мнении: запретить ту или иную 
породу нельзя, да и вообще глупо предъявлять 
какие-то законодательные требования к самим 
собакам, а не к их хозяевам. Тем более что часто 
страдают сами собаки: при малейших признаках 
агрессии их отстреливают. 

Отметим, что сейчас готовится проект 
федерального закона, разделяющий понятия 
служебных собак и потенциально опасных. 

Дарья ТЮКОВА.

 КАК У НИХ?
В ряде стран ввоз собак некоторых пород 

полностью запрещен. Так, например, в Австра-
лии и Новой Зеландии это касается японской по-
роды тоса-ину, американских питбультерьеров, 
аргентинских догов, бразильских мастифов и 
канарских догов. Люди, у которых на территории 
данных стран уже есть такие собаки, обязаны 
их кастрировать, они не могут продавать их 
или же дарить. Специальная служба регулярно 
проверяет, что животное содержится в усло-
виях, исключающих опасность для людей. В 
частности, у лиц младше 18 лет не должно быть 
доступа к месту обитания собаки, выгуливать 
ее — только в наморднике и на поводке — может 
лишь человек старше этого возраста, заре-
гистрировавший и животное. Собак помимо 
этого чипируют, а у жилища хозяина должно 
быть вывешено предупреждение «Внимание: 
опасная собака» (не стоит путать с привычным 
нам «Осторожно, злая собака») — в обязатель-
ном порядке.

Специфика местного самоуправления в 
США также привела к тому, что в каждом штате 
свои нормы относительно содержания собак 

определенных пород. Некоторые запрещены 
в ряде штатов полностью, часть штатов по-
зволяет содержать собаку лишь при условии 
обязательной регистрации и выплат в стра-
ховую компанию. Помимо ограничений и за-
претов на определенные породы существует и 
понятие «злая собака» (например в Западной 
Виргинии) — любая собака, которая, не будучи 
спровоцированной, ранила или убила человека 
или домашнее животное. В данную категорию 
автоматически входят канарские доги, питбуль-
терьеры и американские бульдоги. Владелец 
такой собаки должен выплатить государству 
$100 страховки, лишить ее возможности иметь 
потомство и в обязательном порядке уведомлять 
власти, если питомец сбежит.

Британское законодательство определя-
ет степень опасности собак по их типу, а не 
по породе. Хотя и выделяются четыре поро-
ды — тоса-ину, американский питбультерьер, 
аргентинский дог и бразильский мастиф, — 
ограничения касаются и особей, полученных в 
результате скрещивания с их представителями. 
Содержать таких собак можно лишь, если суд 
вынесет соответствующее решение. Судьи 
вправе (на основе экспертного заключения или 
каких-либо инцидентов) классифицировать 
любую собаку как опасную, даже если она не 
относится к перечисленным четырем породам 
и «производным» от них. Если же человеку раз-
решено содержать такое животное, то список 
требований стандартный: кастрация, чипиро-
вание, намордник, поводок и полный запрет на 
продажу, дарение и разведение. Нарушение 
правил карается как штрафом, так и реальным 
тюремным сроком.

Во Франции «запрещенных» пород нет, 
однако питбули и собаки, рожденные в резуль-
тате скрещивания с ними, должны быть лишены 
возможности иметь потомство.

Ренат АБДУЛЛИН.
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Максим АРТЕМЬЕВ, журналист, политолог
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Каких собак хотят назвать по-
тенциально опасными?
— американский питбультерьер;
— южноафриканский бурбуль;
— карельская медвежья собака;

— анатолийский карабаш;
— американский стаффордширский терьер;
— алабай; 
— кавказская овчарка;
— метисы указанных пород.

БОЕВОЙ ГОПАК КИЛЛЕРУ НЕ ПОМОГ

Сообщник киллера, так же как и 
Паршов, проходит по ряду уголовных 
дел. 

РАЗ ЗАВЕЛ ГАДЮКУ — БЕРЕГИ ЕЕ
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СЕКТОР 
Кредитные организации 
раскритиковали работу 
регулятора 
Как правило, банки держатся единым 
фронтом по вопросам курсообразо-
вания, привлекательности вкладов. 
Традиционно эти и другие вопросы кре-
дитные организации обсуждают каждую 
весну на съезде Ассоциации российских 
банков (АРБ). Однако на этот раз в неког-
да сплоченном банковском сообществе 
произошел раскол. Камнем преткно-
вения стали действия Центробанка по 
отзыву лицензий у недобросовестных 
банков. В докладе АРБ регулятор обви-
нили в умышленной «зачистке» сектора, 
которая ведет к подрыву конкуренции. 
Кроме того, если верить документу, 
у ЦБ есть «банки-фавориты», в пользу 
которых он принимает решения. Однако 
критику в адрес надзорного органа 
поддержали не все члены ассоциации. 
Крупнейшие игроки рынка резко высту-
пили против таких выводов. А некоторых 
доклад возмутил настолько, что они и 
вовсе намерены покинуть ассоциацию. 

Заочный спор вокруг доклада начался за 
день до съезда. Первым с резким заявлением 
выступил Альфа-банк. В крупнейшей частной кре-
дитной организации посчитали, что в документе 
содержатся обвинения ЦБ «в цинизме, фавори-
тизме, работе в режиме «военных операций». 
Более того, из-за несогласия с выводами банк 
завил, что приостанавливает членство в АРБ. 

Безусловно, нашумевший доклад не остался 
без внимания других крупных игроков рынка. 
В частности, уже на самом съезде его раскрити-
ковал глава государственного ВТБ Андрей Костин. 
«Получив текст основного доклада, могу сказать, 
что ни по форме, ни по содержанию не могу в 
полной мере согласиться с тем, что там написа-
но», — заявил банкир. Особенно его возмутил 
тезис о том, что «многие решения принимаются 
кулуарно по подсказке узкой группы лиц, чаще 
всего руководствующихся преимущественно 
собственными, а не общественными интересами 
и имеющих доступ в необходимые кабинеты». По 
словам Костина, намеками на то, что крупные 
игроки «решают вопросы» с ЦБ в своих интересах, 
АРБ «не объединяет, а разъединяет банки».

Вовсе не случайно самой жаркой темой для 
дискуссии стала зачистка банковского сектора, 
которая уже не первый год беспокоит банки-
ров. Как отмечается в докладе, здесь налицо 
отсутствие равных условий для банков в части 
страхования вкладов и доступа к госсредствам. 
«Например, клиенты маленького банка Х — это 
юридические и физические лица. А тут вдруг у 
соседнего банка Y по какой-то причине ЦБ от-
зывает лицензию. А между тем в нем открыты 
счета малых и средних предприятий, которые 
в результате банкротства кредитной организа-
ции стоят последними в очереди в получении 
страховых выплат. Причем они могут и вовсе 
не получить свои деньги. Насмотревшись на 
это, клиенты банка Х забирают свои деньги и 
уходят в госбанк, где будут в дальнейшем брать 
кредиты», — пояснил «МК» логику финансистов 
директор Банковского института Высшей школы 
экономики Василий Солодков. 

Как отмечает эксперт, в результате банк по-
вышает ставку по депозитам, чтобы хоть как-то 
нивелировать потери. Однако согласно норма-
тивам ставка не должна превышать среднюю по 
10 крупнейшим банкам, которым физические лица 
и вовсе не нужны. «С одной стороны, они получа-
ют средства от юридических лиц, а с другой — от 
государства», — продолжает Солодков. 

Между тем в Минфине считают, что «исполь-
зование госсредств тоже должно осуществляться 
в проверенных и надежных банках». Правда, в 
ведомстве признают масштабные размеры по-
терь от банкротства кредитных организаций. По 
словам министра финансов Антона Силуанова, 
за последний год они составили круглую сумму 
в 100 млрд рублей. 

Кроме того, как отмечает Солодков, в резуль-
тате отзыва лицензий у мелких и средних банков 
средства населения перетекают в микрофинан-
совые организации (МФО), которые зачастую не 
решают социальные проблемы граждан, а ведут 
ростовщическую деятельность. Не случайно в 
прошлом году активы кредитных организаций 
сократились на 40%, а активы МФО выросли 
на 60%. 

Однако в Банке России позицию членов АРБ 
по зачистке банковского сектора не разделяют. 
«Мне очень странно, что АРБ призывает ЦБ не 
отзывать лицензии, ведь это противоречит ин-
тересам добросовестных банков. Ассоциация не 
выражает нетерпимость к фальсификации, мо-
шенничеству, не осуждает схемные операции и не 
разрабатывает стандарты поведения», — сказала 
Набиуллина на съезде АРБ. Как подчеркнула глава 
регулятора, ассоциация не должна «выступать 
адвокатом плохих банков». 

Между тем к настоящему времени уже лиши-
лись лицензий 317 кредитных организаций, кото-
рые проводили сомнительные операции. А многие 
из них вообще существовали лишь на бумаге. 
Впрочем, на этом в ЦБ не намерены останавли-
ваться. Как сообщила Набиуллина, зачистка бан-
ковского сектора продлится еще два-три года. 

Ирина БАДМАЕВА. 

...И ОЧЕНЬ ОПАСЕН



— Могли бы вы нарисо-
вать портрет современ-
ной российской бедности: 
сколько в стране бедных, 

кто они, на какие категории делятся, где они 
концентрируются? 

— По итогам 
2016 года к бедным 
относится 13,4% на-
селения (порядка 19 
млн человек. — «МК»). 
Это немало, но еще 
17–18 лет назад, на 
рубеже 1999–2000 
годов, этот показа-
тель составлял 29%, 
то есть почти треть на-
селения находилась 
за чертой бедности. 
С тех пор уровень 
бедности сократился 

более чем вдвое. Но с зафиксированного в 2010 
году минимума в 12,5% за время кризиса он вы-
рос на процент. Таким образом, в последние годы 
бедность в стране растет. Уровень российской 
бедности нельзя назвать критическим, ведь даже 
в богатых странах остается бедное население. Для 
развитых экономик мира естественный фоновый 
показатель бедности составляет 5–10%, и Россия 
не на много превысила этот уровень, ведь шестеро 
из каждых семи россиян живут с нормальным до-
статком. Но дело не только в масштабе бедности, 
но и в ее структуре.

— А что не так со структурой бедности в 
нашей стране? 

— Обычно в рыночной экономике структура 
бедности состоит из безработных, которые по-
теряли стабильный доход, инвалидов, которые 
не могут полноценно участвовать на рынке труда, 
многодетных семей. В России же все по-другому. 
Мы сталкиваемся с нетрадиционной картиной 
бедности, когда самую большую группу бедных 
составляют семьи с детьми, причем необяза-
тельно с их большим числом. По нашим данным, 
даже появление второго ребенка в семье в 40% 
случаев означает, что домохозяйство окажется за 
чертой бедности. Десять лет назад ситуация была 
еще хуже: к бедным относилась половина семей с 
двумя детьми. Между тем с 2007 года с помощью 
мер социальной политики российское государство 
стремится вернуть двухдетную модель семьи как 
социальную норму. На фоне демографической 
цели роста рождаемости существование и вос-
производство масштабной бедности среди детей 
выглядит парадоксально. 

— Не так давно вице-премьер Ольга Го-
лодец говорила еще об одной «уникальной» 
черте российской бедности — существовании 
класса «работающих бедных». Этот феномен 
тоже является составляющей нетипичной 
картины российской бедности?

— Да, работающие бедные — это вторая не-
типичная группа, которая еще более красноречиво 
рисует картину российского социального неблаго-
получия. К работающим бедным относятся более 
5 млн человек, которые заняты на местах с зар-
платой ниже прожиточного минимума. То есть эти 
люди получают доход, которого недостаточно для 
обеспечения каждодневных потребностей одного 
человека, не говоря уже о детях и иждивенцах, 
если они имеются. Такое положение дел является 
социальной аномалией. В западных развитых 
странах норма — это когда наличие рабочего 
места и заработной платы гарантирует людям, 
что бедными они не будут. Справедливости ради 
нужно сказать, что группы бедности пересекаются 
между собой, ведь в домохозяйствах с детьми 
родители часто оказываются теми самыми «ра-
ботающими бедными». 

Напомню, что долгое время у нас в группу с 
высоким риском бедности входили пожилые люди 
и пенсионеры, что, кстати, и в мире довольно часто 
встречается. Но в 2010 году во многом удалось 
решить эту проблему. Тогда правительством было 
установлено, что минимальный размер пенсии не 
может быть ниже регионального прожиточного 
минимума, и это значительно сократило число 
бедных среди пенсионеров. Однако выведя пен-
сионеров из категории бедных, мы не избавились 
от парадоксальной проблемы, когда в группу с 
высокими рисками бедности попали дети до 16 
лет. Именно эта специфическая модель, которую 
мы называем «российский профиль бедности», 
и отличает нашу страну от других государств с 
рыночной экономикой.

— Как же мы пришли к этой нетипичной 
картине бедности?

— Самую важную роль сыграл тот эконо-
мический выбор, который страна сделала 25 лет 
назад, — уже четверть века Россия находится в 
рыночной экономике. За это время и сформи-
ровались все вышеназванные группы бедности. 
Объяснение в том, что за четверть века сложился 
низкий уровень заработной платы: именно таким 
образом к вызовам рыночного развития адаптиро-
вался рынок труда. Как мы помним, в 1990-е годы 

промышленное производство и ВВП сократились 
в два раза. Для рынка труда это означало высокие 
риски массовой безработицы — чего государство 
боялось больше всего, поскольку мог последовать 
социальный взрыв. Но российский рынок труда 
выбрал не модель массовой безработицы, а мо-
дель сокращения зарплат и рабочего времени. Так 
удалось избежать роста безработицы, но вот уже 
на протяжении 25 лет мы являемся заложниками 
установившейся модели, когда даже в кризисные 
периоды ситуация с занятостью остается благопо-
лучной, безработица составляет фоновые 4–5%, 
а зарплаты и доходы населения катастрофически 
падают. По такому же сценарию разворачивались 
события последнего экономического кризиса. В 
2015 году на ухудшение экономической ситуации 
рынок труда при сохранении высокой занятости от-
ветил падением зарплат на 9,5%. Это очень много. 
В 2016 году рост зарплат стал восстанавливаться, 
но незначительно, почти в пределах статистиче-
ской погрешности. Модель сокращения реальных 
заработных плат породила огромную проблему 
— снижение всех других доходов населения и, как 
следствие, рост бедности. Когда в стране низкая 
заработная плата, это предопределяет все осталь-
ные социальные индикаторы: низкие отчисления 
в пенсионную систему и как следствие — низкий 
размер пенсий и других пособий. Вот так, каза-
лось бы, положительный факт в виде отсутствия 
безработицы как снежный ком потащил за собой 
целый ряд социальных диспропорций. 

■ ■ ■
— Каков в принципе порог бедности в 

России и как он рассчитывается?
— Понятие бедности не может быть кано-

ническим, оно менялось на разных этапах эко-
номического развития. В настоящее время для 
определения бедности мы оперируем показате-
лями прожиточного минимума, в который входит 
не только набор продуктов питания, но и непродо-
вольственные товары и услуги. В мире существуют 
разные подходы к определению бедности. Доля 
населения с доходом ниже национальной черты 
бедности, в нашем случае ниже прожиточного 
минимума, называется абсолютным измерением 
бедности. А вот Европа, например, по-другому 
оценивает бедность, следуя так называемому от-
носительному подходу. Там бедными называют тех, 
чей доход более чем в два раза ниже медианного 
дохода, то есть заработка среднестатистического 
гражданина. В свою очередь, в Великобритании 
применяется третий подход — депривационный, 
или «измерение лишений», когда люди не могут 
позволить себе те или иные продукты питания, 
одежду, у них нет доступа к образованию и меди-
цине, и если таких лишений набирается много, то 
эти люди признаются бедными. Если применять 
все эти измерители в одной стране, то мы получим 
совершенно разную картину бедности. Обычно 
минимальный уровень бедности получается при 
абсолютном подходе, какой и применяется в Рос-
сии, а если считать бедными тех, кто имеет много 
ограничений в потреблении, то мы получим не 13%, 
а 30% бедного населения. Медианные доходы 

российской статистикой также не измеряются, 
в этом случае бедность составляла бы 20–25%. 
Отмечу, что существует еще и четвертый подход 
— «субъективный», который обычно показывает 
самый высокий уровень бедности. В этом случае 
в ходе соцопросов респондент сам оценивает 
свое материальное положение как неудовлет-
ворительное. Субъективные оценки бедности в 
нашей стране иногда превышают 40%. 

— В России существует два основных со-
циальных показателя: минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) и величина прожиточного 
минимума. При этом МРОТ составляет 7,5 тыс. 
рублей, что на 2,5 тыс. меньше, чем прожи-
точный минимум. Правительство регулярно 
обсуждает вопрос приравнивания этих по-
казателей друг к другу, но пока безуспешно. 
Такая мера помогла бы исправить ситуацию 
с бедностью?

— Стремиться к постепенному устранению 
разрыва между прожиточным минимумом тру-
доспособного человека и МРОТ нужно, иначе по-
следний не будет иметь экономического смысла. 
Мы уже имеем пример, когда правительство при-
равняло пенсии к прожиточному минимуму и су-
щественно сократило число бедных пенсионеров. 
Однако в случае с МРОТ эта мера сработала бы 
не столь эффективно: бедность сократилась бы 
всего-навсего на 0,5–1%. Потому что МРОТ — это 
показатель дохода одного работника, а показатель 
прожиточного минимума формируется на душу 
населения в домохозяйстве, где у этого работника 
еще могут «семеро по лавкам» сидеть. Иными 
словами, оплата труда — это характеристика 
индивидуальная, а бедность — характеристика 
семейная. Среди получателей МРОТ много рабо-
тающих пенсионеров, у которых зарплата — это 
дополнение к пенсии, которое уже дает им про-
житочный минимум. Наконец, мы хорошо знаем 
о существовании масштабного неформального 
сектора, когда работник помимо «белой» части 
зарплаты, равной МРОТ, получает еще и доход «в 
конверте», в несколько раз превышающий офици-
альные выплаты. Получается, что среди работаю-
щих бедных не все такие уж и бедные. 

— Насколько вообще теневой сектор на 
российском рынке труда масштабен и в чем 
причины его разрастания?

— За ответом на этот вопрос опять нужно 
обратиться к событиям 25-летней давности, когда 
был дан старт формированию рыночной экономи-
ки. Тогда теневой сектор тоже возник не случайно, 
став следствием мягкого регулирования рынка 
труда. Мы хотели низкую безработицу, и мы ее 
получили, заплатив падением доходов населе-
ния, потому что та формальная работа, которая 
у людей осталась, не давала им возможности 
прокормиться. Естественно, работники, да и ра-
ботодатели, стали искать другие пути решения 
проблемы и уходили в теневой сектор. Работа 
без оформления, расплата наличными. Был даже 
целый вид экономической деятельности — не-
организованная торговля, которую представляли 
челночники. Эта неформальная деятельность 

помогла многим россиянам адаптироваться к 
новым условиям, прокормиться, исключила риск 
массовой безработицы, но привела к формиро-
ванию большого скрытого сегмента в экономике 
и на рынке труда. А дальше, даже на успешных 
этапах экономического развития, неформальный 
сектор не исчезал. В настоящее время теневой 
сектор охватывает примерно 20% рынка труда. 
Многие склонны интерпретировать разрастание 
теневого сектора как способ для его участников 
уйти от налогов, но это не единственная причина. 
В России все-таки достаточно низкие налоги, а 
ставка НДФЛ на уровне 13% должна была мас-
сово вывести людей из теневой занятости. Еще 
один стимул — проведена пенсионная реформа, 
которая гарантирует пенсию, рассчитанную только 
из «белой» части зарплаты. Но сокращения не-
формальной экономики даже при этих новаци-
ях не произошло. Причина тому — российское 
законодательство и институциональная среда, 
которая настолько тяжела и содержит такое число 
административных барьеров, что существование 
в неформальном секторе оказывается гораздо 
экономичнее, свободнее, гибче. Поэтому сегодня 
даже сам работник зачастую сознательно делает 
выбор в пользу теневого сектора, где стороны 
не отягощены сложными процедурами, которые, 
например, диктует Трудовой кодекс. Еще более 
выгодны эти условия работодателю.

■ ■ ■
— Реальные доходы населения два года 

падали, в январе 2017-го резко скакнули 
вверх, в феврале снова сократились. Можно 
ли ожидать хотя бы стабилизации доходов 
населения в ближайшем будущем?

— Рост заработной платы и доходов прямо 
зависит от динамики ВВП и вторичен по отношению 
к другим экономическим показателям роста. Мы 
можем только предполагать, как поведет себя 
уровень занятости и заработной платы, исходя 
из прогнозов траектории экономического роста. 
Без него доходы у всех расти не могут. Но в отсут-
ствие экономического роста одним из способов 
повышения доходов у малоимущих может быть 
выравнивание дифференциации доходов, которая 
у нас очень высока. В частности, можно и нужно 
перераспределить доходы в пользу семей с деть-
ми. В отличие от пенсионеров, чей минимальный 
доход не может быть меньше прожиточного уровня, 
детям государство таких гарантий не дает. На 
детей не выплачиваются постоянные пособия, 
а право на получение соцвыплат семьи должны 
доказать. После того как регион проверит семью 
на нуждаемость, им начисляется пособие в раз-
мере, например, 400 рублей, что составляет всего 
5% от прожиточного минимума. Получается, что 
перед пенсионерами государство выполняет обя-
зательства по предотвращению бедности (кстати, 
без всякой проверки на нуждаемость), а перед 
детьми — нет. Словом, рост доходов у бедных воз-
можен и при не очень бурных темпах роста, если 
оптимизировать процессы перераспределения. 
А нам есть что перераспределять.

— Министр труда Максим Топилин не-
давно заявил о пятнадцатикратном разрыве 
доходов между богатыми и бедными. Есть ли 
шанс перепрыгнуть эту пропасть?

— Во всем цивилизованном мире этот разрыв 
существенно ниже, и Россия на общем фоне отно-
сится к числу стран с высокой дифференциацией 
доходов. Но опять же, эта модель — следствие 
нашего болезненного и затянувшегося перехода 
к рыночной экономике. На стадии становления 
рыночной экономики разрыв доходов является 
естественным драйвером экономического роста: 
тогда часть людей богатела за счет того, что раз-
вивались новые сектора, новые производства, 
создавались миллионы рабочих мест. Таким об-
разом, на начальных этапах рынка факт высокой 
дифференциации был вполне закономерен. Но 
сейчас пора ее снижать. Добиться этого можно 
несколькими способами. Например, поставить 
барьер максимальных зарплат, но в России по-
добные запретительные меры обычно ни к чему 
хорошему не приводили. Еще одним механизмом 
сокращения разрыва между богатыми и бедными 
может стать дифференцированное налогообложе-
ние, в частности прогрессивная шкала НДФЛ. Но 
эта мера также вызывает множество вопросов и 
споров, поскольку существующую плоскую шкалу 
подоходного налога можно отнести к позитивным 
сторонам российской экономической среды. Что-
бы преодолеть бедность или содействовать ее 
преодолению, можно ввести ставку 0% на размер 
заработной платы ниже прожиточного минимума. 
Сверх прожиточного минимума можно вводить 
более высокую ставку, но не более 15–18%. А вот 
такие высокие ставки, как 30–40–50%, существую-
щие в скандинавских странах, где государство 
всеобщего благосостояния опирается на высокое 
налогообложение, России категорически не под-
ходят. В этом случае мы добьемся лишь дальней-
шего роста теневой экономики, дестимулирования 
высокопроизводительного труда и оттока за рубеж 
квалифицированных кадров.  

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
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Если пенсия приходит на карту, то не нуж-
но тратить время, ездить в город и стоять в 
очереди на получение пенсии. Деньги прихо-
дят на счет по карте, об их поступлении банк 
информирует в смс-сообщении на мобильный 
телефон, а снять наличные можно в ближайшем 
банкомате или отделении почтовой связи. К 
тому же карта выручит, если возникли крупные 
непредвиденные расходы — например, крыша 
прохудилась или нужно починить мотоблок. В 
этом случае родственники могут оперативно по-
мочь — перевести нужную сумму на банковскую 
карту. Возможность свободно распоряжаться 
своими деньгами дает чувство уверенности и 
позволяет провести дачный сезон, не боясь 
остаться без средств.

Удобно и выгодно?
9 причин
1. ПАО «Почта Банк» был создан при 

участии группы ВТБ и ФГУП «Почта России» 
и предоставляет доступные финансовые 

услуги для жителей Российской Федерации 
даже в самых дальних ее уголках, так как 
банк развивает свою сеть на базе почтовых 
отделений.

2. Пенсия поступает на «Сберегатель-
ный счет» с ежемесячным начислением до 7% 
годовых на минимальный остаток средств, 
находившихся на счете в течение месяца. 
О поступлении пенсии банк бесплатно ин-
формирует в смс-сообщении на мобильный 
телефон.

3. Деньги всегда будут под рукой! К 
счету выдается международная банковская 
карта VISA CLASSIC, по которой можно сни-
мать наличные без комиссии в широкой сети 
банкоматов группы ВТБ («ВТБ 24», «ВТБ Банк 
Москвы», «Почта Банк») и пунктах выдачи на-
личных «Почта Банка» в отделениях почтовой 
связи, а также безопасно оплачивать покупки в 
магазинах и Интернете.

4. «Сберегательный счет» и карта оформля-
ются бесплатно всего за один визит в банк.

5. Без очереди в банкоматах «Почта 
Банка» или не выходя из дома в мобильном и 
интернет-банке можно оплачивать услуги ЖКХ, 
сотовой связи, телевидения, налоги, штрафы; 
открывать вклады; оформить заявку на кредит 
и не только.

6. Без комиссии совершать переводы меж-
ду клиентами банка, даже находясь в разных 
городах, а также пополнять свой счет с карт 
других банков.

7. При открытии вклада для пенсионеров, 
получающих пенсию на счет в «Почта Банке», 
действуют специальные условия.

8. Все вклады и счета «Почта Банка» за-
страхованы в рамках государственной системы 
страхования вкладов.

9. По кредиту наличными пенсионерам 
предоставляются льготные условия.

Оформить получение 
пенсии в «Почта Банке» 
просто
Посетите ближайший к вам клиентский 

центр «Почта Банка». Уточнить адрес вы сможете 
по телефону 8 800 550 07 70 (звонок по России 
бесплатный) или на сайте банка pochtabank.ru

Захватите с собой паспорт гражданина 
РФ, СНИЛС и мобильный телефон. Откройте 
«Сберегательный счет», получите к нему карту и 
заполните заявление о доставке пенсии на счет 
в «Почта Банке». Сотрудник Банка поможет вам 
оформить данное заявление для передачи его 
в Пенсионный фонд РФ.

Первое время у вас будет действовать та-
риф «Базовый» с начислением процентов на 
минимальный остаток средств, находящихся на 
счете в течение месяца: 6% годовых на сумму 
от 100 000 рублей и 3,5% годовых на сумму от 
1 000 до 99 999,99 рублей (включительно).

Как только первая пенсия поступит на «Сбе-
регательный счет», ваш тариф будет автома-
тически переключен на тариф «Пенсионный», 
и вы будете получать повышенный процент на 
минимальный остаток средств, находившихся 
на счете в течение месяца: 7% годовых на сумму 
от 100 000 рублей и 4,5% годовых на сумму от 
1 000 до 99 999,99 рублей (включительно).

Вы сможете пополнять счет сами, получать 
переводы от близких, расходовать со счета 
средства при первой необходимости, перево-
дить во вклады и ежемесячно получать проценты 
на минимальный остаток средств, находящихся 
на счете в течение месяца. 

Подробная информация: 
pochtabank.ru или 8 800 550 0770 
(звонок по России бесплатный).

«Сберегательный счет» — текущий счет с ежемесячным начислением процентов на минимальный остаток средств, находившихся на счете в течение календарного месяца: в рамках тарифа «Пенсионный» — 7% годовых на сумму от 100 тыс. руб., 4,5% 
годовых — на сумму от 1 000 до 99 999,99 руб. (включительно). К счету выпускается карта. Комиссия за выдачу средств (в процентах от суммы операции), поступивших на «Сберегательный счет» наличными; из Пенсионного фонда РФ; в рамках зарплат-
ного проекта; с открытого в банке вклада, в размере его суммы и процентов по нему, если средства находились во вкладе 30 дней и более; с открытого в банке вклада, в размере его части, внесенной наличными; в рамках предоставления банком клиенту 
потребительского кредита; любым иным способом, если средства находились на «Сберегательном счете» от 30 дней: в банкоматах группы ВТБ и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.). В иных 

случаях в пределах 100 000 руб. в месяц: в банкоматах группы ВТБ и ПВН ПАО «Почта Банк» — не взимается, в ПВН и банкоматах других банков — 1% (мин. 100 руб.); свыше 100 000 руб. в месяц — 7,9% (мин. 100 руб.). ПВН — пункты 
выдачи наличных. Денежные средства во вкладах и на счетах застрахованы в рамках системы обязательного страхования вкладов физических лиц в банках РФ в общей сумме не более 1 400 000 руб. +0,25% годовых (специальное 
условие) к годовой процентной ставке по вкладу применяется: 1. При открытии вклада в системе дистанционного банковского обслуживания (Интернет-банк, Личный кабинет, Мобильный банк). 2. При открытии вклада в отделениях 
банка пенсионером, получающим пенсию на «Сберегательный счет» с тарифом «Пенсионный». Оба условия не распространяются на пролонгацию вклада «Капитальный», который был открыт в период с 25.03.2016 по 17.07.2016. 3. 
По действующему вкладу с даты переключения на тарифный план «Пенсионный» по «Сберегательному счету». Ставки специальных условий не суммируются. К одному вкладу может быть применено только одно специальное условие. 
Льготные условия — это условия, действующие относительно базовых. При переводах с карт других банков через Мобильный и Интернет-банк банком-отправителем и/или платежной системой могут быть установлены дополнительные 
комиссии, а также ограничения по суммам и/или количеству переводов денежных средств с карты отправителя. Условия действительны на 17.03.2017 г.  ПАО «Почта Банк», лицензия ЦБ РФ № 650. Реклама.

ПОЧЕМУ ПЕНСИЮ ВЫГОДНЕЕ И УДОБНЕЕ 
ПОЛУЧАТЬ НА БАНКОВСКУЮ КАРТУ

С весной начинается любимая пора 
— дачный сезон. Время, когда мож-
но просыпаться под пение птиц и 
наблюдать, как на огороде прокле-
вываются первые ростки. Многие 
пенсионеры переселяются на дачи 
и живут на природе. Загородная 
жизнь полна забот: теплицу нужно 
поставить, садовые деревья обра-
ботать и т.д., так что жалко отвле-
каться на поездки в город. Хочется 
свести их к минимуму, и в этом мо-
жет помочь банковская карта.
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Методика создания фоторобота была 
придумана в 1952 году французским крими-
налистом Пьером Шабо, а первый портрет 
предполагаемого преступника составлялся 
из фрагментов разных фотографий. Впро-
чем, в то время фотобаза не была особенно 
обширной, и сходство «коллажа» с самим 
правонарушителем оказалось минимальным. 
Несмотря на видимый провал, сама задумка 
подобной помощи в поиске подозреваемых 
была высоко оценена сотрудниками уголовно-
го розыска всего мира, и Советский Союз не 
стал исключением. Работать над созданием 
фотороботов начали художники. 

Стоит ли говорить, что этот труд был 
очень тяжелым: портретистам в погонах 
приходилось портить не один лист бумаги, 
неоднократно переделывая свои творения, 
корректируя то нос, то уши, то глаза на изобра-
жениях подозреваемых. Работа облегчилась, 
когда на смену пришли прозрачные пленки, 
где были заранее изображены нарисованные 
фрагменты человеческого лица. В наработках 
помимо основных черт также содержались 
разнообразные формы бровей, причесок, 
бород, усов. В начале 90-х произошло воз-
вращение к первоначальной методике со-
ставления портретов правонарушителей из 
частей фотографий. Благодаря собранной к 
этому моменту фотокартотеке фрагментов лиц 
большого количества граждан были созданы 
альбомы с креплением нескольких отдельных 
элементов: причесок, лбов, глаз, носов, под-
бородков. И лишь в 1998 году в работу начали 
внедрять компьютерные технологии.

— Сейчас есть несколько различных 
программ для составления субъективных 
портретов (так называют фотороботы экс-
перты. — И.Б.), — рассказывает эксперт-
криминалист 9-го отдела ГУ МВД России по 
Москве старший лейтенант Алена Загика. — 
И каждый сотрудник выбирает ту, в которой 
ему удобно работать. 

Для особого удобства в отделе есть 
графический планшет. Это чудо техники 
подсоединяется к компьютеру и служит для 
эксперта своеобразным листом бумаги. При 
помощи специального пера на нем наносятся 
нужные штрихи, а результат отображается на 
мониторе. К слову, современные программы 
позволяют трансформировать элементы: на-
пример, если очевидец говорит, что форма 
глаз не совсем похожа, то на экране ее можно 
растянуть в ширину или длину, увеличить рас-
стояние между глазами. При этом набор самих 
шаблонов велик — количество вариаций тех же 
глаз может доходить до 300 элементов.

Эксперт должен быть 
хорошим психологом
Если кто-то полагает, что в обязанности 

эксперта входит лишь быстренько составить 
портрет подозреваемого со слов очевидца, он 
сильно ошибается. Специфика работы таких 
специалистов заключается в первую очередь 
в том, чтобы максимально расположить к себе 
человека. Ведь случаи бывают разные, и рабо-
тать приходится с гражданами, которые стали 
свидетелями или жертвами преступлений.

— Вся работа у нас начинается с того, что 
мы очень аккуратно опрашиваем очевидца 
о том, что произошло и как это все выгля-
дело, — продолжает Загика. — Используем 
обиходные слова, зачастую показывая на 
себе, например, как выглядели брови: шире 
моих, гуще, длиннее?

Внимательность в работе эксперта — так-
же немаловажная черта. Например, специа-
лист сразу же старается узнать, как далеко от 
подозреваемого находился очевидец. А когда 
выясняется, что между ним и преступником 
было очень большое расстояние, возникает 
вопрос: правда ли он видел это преступление? 
И только ли видел? В истории работы 9-го от-
дела был такой случай, когда человек оказался 
не очевидцем, а соучастником:

— Мы обратили внимание, что он силь-
но путается при описании внешности пре-
ступника, будто не может определиться. То 
разрез глаз на противоположный меняет, то 
форму носа. И сообщили об этом оператив-
никам. Оказалось, что и у них уже были подо-
зрения на этот счет. Вскоре выяснилось, что 
это действительно соучастник. Были случаи, 
когда «очевидцы» очень быстро описывали 
преступника, за пятнадцать минут все было 
готово — а в среднем процесс создания фото-
робота занимает около сорока минут. И они 
также оказывались соучастниками.

«У вас ус отклеился» 
Субъективные портреты — это далеко не 

фотографии. И фотороботы не используются 
в качестве досудебного доказательства, да и 
экспертизы по ним не проводятся. В реаль-
ности у преступника отдельный элемент, на-
пример глаза, может выглядеть совершенно 
по-другому. Эксперт вспоминает случай, когда 
два очевидца в один и тот же момент виде-
ли преступника, только один запомнил его с 

усами, другой — без. Как позже оказалось, усы 
у правонарушителя все же присутствовали, но 
были не настолько ярко выражены. А второй 
свидетель находился дальше, чем первый, 
поэтому он их просто не заметил.

— При этом случаев, когда фотороботы, 
составляемые со слов нескольких очевидцев, 
получались абсолютно не похожими друг на 
друга, не было, — говорит Загика. — Бывают 
незначительные различия: у кого-то более 
острый подбородок получается, у кого-то 
пошире.

Подобные погрешности связаны с тем, 
что при запоминании отдельных черт лица 
немаловажную роль играет разница в росте. 
То есть если человек низкого роста смотрит 
на высокого, то подбородок преступника бу-
дет казаться более массивным. В противном 
случае (если очевидец выше подозреваемого) 
более массивным покажется лоб, а подбо-
родок, наоборот, запомнится заостренным. 
Разница в возрасте также влияет.

— Для пожилых людей все молодые люди 
приблизительно на одно лицо. И порой они 
говорят, что преступнику лет 20–25, а на деле 
возраст может к 40 подходить. Или когда в роли 
очевидцев выступают маленькие дети — для 
них все «тети» и «дяди». Хоть 20 лет преступни-
ку, хоть 50. Вот школьники в средних классах 
уже в состоянии описать внешность.

Некоторые очевидцы сразу говорят, 
что ничего не помнят. Но обычно это не так. 
Ведь во время стресса человек очень хорошо 
фиксирует в памяти лицо, а особенно инди-
видуальные характеристики преступника: 
родинки, шрамы, татуировки, асимметрию, 
косые глаза.

— Если человек что-то не помнит, то он 
может просмотреть образцы и сказать: этот 
нос похож, еще похож вот этот. И выбрать то, 
что ему кажется наиболее приближенным к 
оригиналу.

Примерка маски 
преступника
После того как субъективный портрет 

готов в первоначальном варианте, его распе-
чатывают на принтере и показывают очевидцу. 
А чтобы придать изображению некую живость, 
эксперту приходится идти на некоторые ухищ-
рения. Даже примерять маску преступника к 
себе в буквальном смысле слова.

— Я сама выгибаю распечатанный портрет, 
чтобы придать ему некую трехмерность, — 
объясняет Загика. — Бывает, и к своему лицу 
прикладываю, двигаю. Таким образом, фото-
робот приобретает какую-то реальность. Или 
при помощи графического планшета можно 
быстро увеличивать и уменьшать изображе-
ние. И очевидцу кажется, что портрет как будто 
на него движется, порой просят повторить. 
Вскоре ожидается появление программы, 
которая будет давать возможность создавать 
фотороботы в трехмерной модели, чтобы все 
можно было покрутить. Но пока приходится 
обходиться своими силами.

Примечательно, что, когда лицо состав-
ляется в программе, оно выглядит как не-
живое именно за счет отсутствия морщин и 
полутонов.

После «обкатки» первого образца оче-
видец либо соглашается со схожестью, либо 
указывает на какое-то несоответствие: брови 
были гуще, рот шире, прическа объемнее. 
И эксперт начинает дорабатывать изображе-
ние, которое затем будет снова распечатано 
и показано свидетелю. Этот процесс может 
повторяться несколько раз. Очевидец может 
подержать в руках образец, покрутить, по-
вертеть. А вот домой «на память» забирать 
образцы запрещено, несмотря на то что не-
которые об этом просят. Все портреты пере-
даются исключительно сотрудникам полиции, 
оперативникам или следователям.

— А однажды благодаря фотороботу 
удалось раскрыть преступление в считаные 
минуты, — рассказывает Загика. — Следо-
ватель получил портрет, рассмотрел его и, 
проходя мимо камеры предварительного 
заключения, увидел подозреваемого, лицо 
которого было похоже на составленный фото-
робот. Он был задержан совсем за другое 
правонарушение.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА
1. В первую очередь стоит обратить 

внимание, есть ли у преступника при-
мечательные черты: шрамы, родинки, 
татуировки. Это может существенно об-
легчить работу полицейских при поиске 
злоумышленника.

2. Отметьте, не похож ли преступ-
ник на какого-либо знаменитого чело-
века. Если да, постарайтесь запомнить 
на какого.

3. Если у правонарушителя нет при-
мечательных особенностей, постарайтесь 
запомнить наиболее выдающиеся черты 
лица: нос, глаза, лоб, прическу.

Ирина БЛИННИК.

Эпопея с поиском похитительницы грудничка Матвея, который в июне 2014 года 
пропал из родильного отделения горбольницы подмосковного Дедовска, по 
идее, могла бы закончиться намного раньше, приглядись жители Истринского 
района к фотороботу предполагаемой преступницы. Ведь сходство укравшей 
малыша Ирины Спаховой с ее портретом, составленным со слов очевидцев 
экспертами-криминалистами, оказалось практически стопроцентным. 
Корреспондент «МК» решила выяснить все тонкости и сложности работы со-
трудников структуры, благодаря которой создается фотоориентировка подо-
зреваемых в совершении того или иного преступления людей.

Как делают фотороботы преступников 
на современный лад

«С МОИХ СЛОВ НАРИСОВАНО ВЕРНО»
Ирина 
Спахова 
в итоге 
оказалась 
похожа 
на свой 
фоторобот.

А вот маньяка 
Пичушкина 
узнать 
нереально.

Татьяна Малева.



— Марина, как вы думаете, какие про-
фессии будут актуальны в будущем? 

— Недавно Microsoft совместно с The Future 
Laboratory провели исследование в этой области, 
и его результаты оказались очень неожиданными. 
Выяснилось, что 65% тех, кто сейчас учится в школе 
или в вузе, займут должности, которых еще не 
существует, а самыми популярными профессио-
нальными сферами станут космос и виртуальная 
реальность. Проанализировав результаты и не-
много пофантазировав, мы создали подборку 
профессий будущего, куда вошли специалист 
по обработке и анализу данных, дизайнер вир-
туальной среды обитания, адвокат по робоэтике, 
инженеры по восстановлению естественной среды 
и т.д. В ближайшем будущем мы столкнемся с тем, 
что в какой бы сфере ни работал человек, она, так 
или иначе, будет связана с информационными 
технологиями (IT). В настоящее время уже по-
является множество новых профессий, на стыке 
технологий и других дисциплин, и их количество 
будет только увеличиваться. 

— В последнее время часто говорят о том, 
что в скором будущем людей в некоторых 
профессиях заменят компьютеризованные 
машины. Близка ли такая реальность?

— Действительно, в ближайшие несколько лет 
множество профессий сильно изменятся под влия-
нием технологий, а механический и ручной труд 
заменят автоматизированным. Подтверждения 
тому нашли исследователи из школы Оксфорд-
Мартин, которые пришли к выводу, что в буду-
щем занятость будет расти в высокодоходных 
творческих профессиях и низкодоходном ручном 
труде, но она значительно снизится в профессиях, 
предполагающих монотонную рутинную работу 
(таких как секретари, курьеры, офисные адми-
нистраторы или операторы баз данных). Однако 
таких специалистов, как социальные работники, 
врачи, хореографы, археологи, инженеры, заме-
нить машинами будет непросто, зато помочь в их 
деятельности новые технологии смогут. Напри-
мер, недавно хирурги в Бразилии использовали 
очки дополненной реальности Hololens во время 

сложнейшей операции на позвоночнике, что по-
зволило им более точно выделить области, которые 
нуждаются в лечении. Взаимодействие человека и 
интеллектуальной машины — это самая эффектив-
ная модель работы, а вовсе не попытка заменить 
одно другим. В отличие от человека машина не 
способна найти новый подход или неожиданное 
решение, вдохновить коллектив и предложить 
нестандартное решение на основе своего опыта 
и интуиции, зато интеллектуальный помощник 
будет готов собрать необходимые данные, мгно-
венно проанализировать гигантскую статистику, 
установить закономерности, подготовить отчеты 
и выкладки.

— Какими основными навыками должны 
владеть специалисты будущего? 

— Для специалистов любых отраслей наи-
более востребованным навыком станет муль-
тидисциплинарность. Например, от работников 
промышленной отрасли в будущем потребуется 
в равной мере владеть знаниями смежных сфер: 
IT, экономики предприятия и даже прикладной 
математики. Профессионалы должны будут уметь 
работать с новейшим оборудованием, которое год 
от года будет становиться все сложнее из-за со-
вершенствования технологий. Сейчас в IT активно 
развиваются такие направления, как «большие дан-
ные», искусственный интеллект, интернет вещей и 
когнитивные сервисы, и все эти новшества скоро 
найдут применение в разных отраслях. Особое 
внимание будет уделяться социальным навыкам: 
умению работать в коллективе, адаптироваться 
к новым условиям, вдохновлять окружающих и 
творчески подходить к решению задач.

— В каком возрасте лучше всего серьезно 
задуматься о профориентации ребенка? Когда 
стоит начать думать о будущей профессии: с 
начальной школы, с подросткового возраста 
или, может, лучше дождаться последнего 
звонка и не торопить события?

— Чем раньше начать профориентацию ребен-
ка, тем лучше. Но нужно выбирать не профессию, 
а определить сферы его интересов, таланты и 
сильные стороны, и их уже развивать. Важно, чтобы 
молодые люди получали широкий спектр новых 
знаний и навыков, стараясь отойти от традицион-
ной модели образования, предполагающей узкую 
специализацию. Не менее важно, чтобы школьники 
понимали, где и зачем они могут применить по-
лученные знания на практике, а не гнались только 
за хорошими оценками, ведь учеба только ради 
оценки — это неверная мотивация. Именно такое 

понимание могут дать им программы профориен-
тации, которые проводят различные компании.

В Microsoft существует целая «образова-
тельная лестница», объединенная инициативой 
YouthSpark. Поднявшись по ее «ступеням», ученик 
средней школы может стать востребованным спе-
циалистом. Самые маленькие ребята могут по-
знакомиться с миром IТ с помощью специального 
онлайн-тренажера Kodu Game Lab. Это визуальный 
конструктор, в котором дети от 7 лет создают свои 
первые трехмерные компьютерные игры.

Проект «Твой курс: ИТ для молодежи» подойдет 
как детям от 7 лет, так и молодежи до 24 лет. В его 
рамках школьники и студенты могут пройти очное 
или дистанционное обучение по трем направлени-
ям — основы программирования, профориентация 

в IT и введение в IT-предпринимательство.
На студентов рассчитан конкурс Imagine Cup 

— крупнейшее международное соревнование 
технологических проектов, победитель которого 
получает $100 000 на развитие своего решения.

Участие в подобных инициативах очень важно 
для развития ребенка, т.к. помогает сделать осо-
знанный выбор по окончании школы и выбрать 
призвание.

— Какие навыки следует развивать 
школьникам старших классов, чтобы полу-
чить интересную и высокооплачиваемую IT-
профессию?

— Если мы говорим о профессии програм-
миста, то, безусловно, упор нужно делать на ма-
тематику, информатику, точные науки. Для этих 

предметов требуется усидчивость, вниматель-
ность, логика и творческий подход. Если же речь 
идет в принципе о работе в сфере информационных 
технологий, то заниматься можно и гуманитарными 
предметами, и естественно-научными дисципли-
нами: обществоведеним, историей, биологией, 
химией и даже литературой, ведь информацион-
ные технологии глубоко проникли во все сферы 
нашей жизни. Чтобы работать в IT-сфере, совсем 
не обязательно быть «технарем»: здесь, прежде 
всего, ценятся умение решать сложные задачи, 
нестандартный и креативный подход. 

— Что можете посоветовать в качестве 
повышения квалификации школьным препо-
давателям информатики в старших классах, 
чтобы «быть в теме» и успешно подготовить 
учеников к наступлению «эры» IT?

— Безусловно, современному учителю инфор-
матики крайне важно быть в курсе новых тенденций 
индустрии IT. В этом ему могут помочь доступные 
ресурсы для обмена опытом с коллегами по всему 
миру. С их помощью можно изучать и анализи-
ровать передовые образовательные практики и 
применять их. Один из таких ресурсов — портал 
education.microsoft.com, где преподаватели могут 
пройти дистанционные курсы в рамках программы 
дополнительного образования, пообщаться со 
своими коллегами из других стран, найти сотни 
идей для проведения уроков. Microsoft разрабо-
тал также и другие образовательные проекты для 
школьников и учителей. Среди них программа 
«Skype на уроке», которая позволяет виртуально 
связываться с классами школ из разных стран 
мира, проводить совместные уроки или общать-
ся с экспертами из различных сфер прямо на их 
рабочих местах, что позволяет детям наглядно 
увидеть, как они в будущем могут применить по-
лученные знания. 

В рамках другой инициативы — «Партнерство 
в образовании» — корпорация Microsoft разра-
ботала ряд уникальных курсов, которые могут 
использоваться для включения в школьную про-
грамму информатики в качестве факультатива, 
спецкурса, внеклассной работы. 

— Какие специальности сейчас наиболее 
востребованы в компании Microsoft в мире и 
в России в частности? 

— Совершенно разные. В компании суще-
ствует много подразделений и направлений, 
поэтому спектр специалистов, которые у нас 
работают, очень широк. В мире у Microsoft су-
ществует большая потребность в разработчиках 
продуктов и решений, относящихся к ключевым 
направлениям нашей деятельности (например, 
специалисты по облачным технологиям, по ра-
боте с большими данными). В российском офисе 
компании больше востребованы специалисты с 
набором компетенций в технической и маркетин-
говой областях. Поскольку большая часть работы 
компании в России строится на взаимодействии с 
партнерами, то существует потребность в систем-
ных архитекторах, консультантах по технологиям, 
технологических евангелистах. Немаловажным 
критерием при отборе сотрудников в компании 
является умение человека находить язык с разными 
людьми, работая в сложной матричной структуре, 
и желание достигать успеха в команде. Также мы 
ценим гибкость и адаптивность к стремительно 
меняющимся условиям отрасли, способность 
нестандартно мыслить, постоянно учиться и быть 
открытым к новому.

— Выпускникам каких вузов при при-
еме на работу в Microsoft вы отдаете 
предпочтение? 

— Попасть на работу в Microsoft могут вы-
пускники любых вузов. Компания предоставляет 
равные возможности всем квалифицированным 
сотрудникам и соискателям. При отборе опытных 
кандидатов на технические специальности предпо-
чтение отдается тем, кто имеет профильное обра-
зование и соответствующий опыт работы. Но если 
речь идет о молодых соискателях — выпускниках 
вузов, то здесь уделяется внимание портфолио 
реализованных проектов кандидата, темам его ла-
бораторных и дипломных работ. Также не меньшее 
значение имеет опыт прохождения стажировок. 
Microsoft способствует созданию эффективной 
рабочей среды и сотрудничеству внутри компании, 
поэтому мы ценим умение сотрудника находить 
язык с разными людьми и желание работать в 
команде. Мы стараемся поддерживать много-
образие в коллективе: культурное, этническое, 
гендерное и возрастное.

— С какими вузами в России сотрудничает 
Microsoft по подготовке кадров?

— Мы активно сотрудничаем с университета-
ми и реализуем целый ряд программ. Например, 
в рамках программы академического сотрудни-
чества Microsoft Dynamics Academic Alliance мы 
работаем с университетами, институтами, кол-
леджами и бизнес-школами по всему миру. В 
России это МГУ, МГТУ им.Баумана, МИСиС, МЭИ, 
РЭУ им.Плеханова, Московский политехнический 
университет и многие другие, в том числе регио-
нальные (всего около 1500 вузов из разных стран). 
Вузы, участвующие в программе, имеют возмож-
ность знакомить своих студентов и слушателей с 
передовыми технологиями ведения бизнеса, а 
также сотрудничать с различными российскими и 
международными корпорациями, компаниями — 
бизнес-партнерами Microsoft, выполняя их заказы 
на подготовку стажеров для этих компаний. 

Студенты получают доступ к библиотеке мето-
дических материалов, разработанных различными 
университетами по всему миру. Это всевозможные 
курсы, презентации, видеоматериалы, лабора-
торные работы. Благодаря этому студенты имеют 
уникальную возможность превратить получаемые 
ими теоретические знания в области современных 
концепций управления процессами и бизнесом в 
практические навыки. Кроме того, студенты мо-
гут пройти профессиональную сертификацию и 
получить сертификат международного образца, 
который позволяет найти работу в любой стране 
мира и в первую очередь в российских бизнес-
компаниях.

— Что бы могли порекомендовать для 
переобучения в IT-сфере людям в возрасте 
40–45 лет? 

— Согласно исследованию U.S. News and 
World Report, в ближайшее время будет расти 
спрос на разработчиков мобильных приложе-
ний, и к 2020 году количество рабочих мест со-
ставит около 143 миллионов. Следом за ними 
идут дизайнеры пользовательских интерфейсов 
и проджект-менеджеры. Кроме того, чтобы быть 
востребованным на рынке труда, необходимо 
следить за тенденциями развития IT-индустрии, 
о которых мы говорили выше. Для получения со-
ответствующих знаний можно пройти различные 
курсы повышения квалификации или переподго-
товки. В частности, у Microsoft есть целый набор 
сертификаций, которые подтверждают компе-
тенции специалистов в разных областях, от раз-
работки приложений до управления облачными 
технологиями. Ознакомиться с ними можно на 
сайте education.microsoft.com.

Подготовила Инна ДВОРЕЦКАЯ.

Взрывное развитие технологий 
положило начало новой про-
мышленной революции, которая 
кардинально меняет способы взаи-
модействия технологий и людей и 
делает реальностью самые смелые 
фантазии из футурологических 
фильмов. Согласно мнению экспер-
тов, в ближайшие несколько лет 
сильно трансформируется и рынок 
труда, многие профессии будут ав-
томатизированы, а работодатели 
станут ценить в сотрудниках со-
вершенно новые качества. О том, 
почему IT-образование актуально 
сейчас как никогда, и как быть на 
волне цифровой революции не 
только технарям, но и гуманита-
риям, рассказала в ходе онлайн-
конференции в «МК» член совета 
директоров Microsoft в России, 
директор по корпоративным ком-
муникациям Марина Левина. Мы 
отобрали наиболее волнующие 
наших читателей вопросы и задали 
их Марине лично.

ОБРАЗОВАНИЕ
ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО ОБЪЕДИНЯТ 
ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Эксперт компании Microsoft в России 
рассказала, какие специалисты будут 
востребованы на рынке труда через 
несколько лет, и почему знание 
информационных технологий важно, 
чем бы вы ни занимались

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Протест маленького народа 
обернулся большой бедой
В Чили — государстве, расположенном в 

далекой Южной Америке и обнимающем по-
бережье Тихого океана с юга на север самыми 
большими в мире объятиями, — леса вспыхну-
ли в начале января. По информации местных 
СМИ, все началось с поджогов — самые воин-
ственные из индейцев, недовольные политикой 
государства, таким образом решили выразить 
свой протест. А тут еще жара, засуха. Все это 
привело к тому, что в стране разгорелись самые 
масштабные лесные пожары за всю историю. 
Президент страны Мишель Бачелет обратилась 
к государствам, имеющим опыт борьбы с ними, 
за помощью. МЧС России на безвозмездной 
основе отправило в Чили Ил-76, оснащенный вы-
ливными авиаприборами. Экипаж самолета, как 
отмечали в ведомстве, один из самых опытных, 
хорошо подготовлен к работе в сложных 
условиях. Нашим спасателям предстояло 
совершить трансконтинентальный перелет 
протяженностью более 15 тысяч километров. 
Чилийцы очень обрадовались этой новости 
и тут же начали отслеживать перемещение Ил-76 
на его пути в Сантьяго. 

— Евгений Петрович, сколько вы летели 
и каким был ваш путь?

— Полет занял 21 час чистого времени, 
летели мы с тремя посадками: в Касабланке, 
Марокко, потом был остров Сал, Кабо-Верде, 
после — Бразилия и только потом Сантьяго.

— Как вас там встретили? Какими вам 
показались чилийцы?

— Мы прилетели очень рано — не было и 
пяти утра, но нас встречала большая делегация. 
Встречали очень тепло: улыбались, крепко жали 
руки. И это были не дежурные улыбки. Видно 
было, что радость у людей искренняя, что нас 
очень ждали. Мы с первых же минут увидели, что 
чилийцы — народ открытый, веселый. А когда 
познакомились с ними ближе, меня лично очень 
тронуло их отношение к семьям и теплые чувства 
между супругами, которые они хранят до са-
мой старости. На улицах Сантьяго мы постоянно 
встречали пожилые парочки, которые шли взяв-
шись за руки. Интересный народ чилийцы.

— Почему они не смогли сами справиться 
с пожарами?

— В Чили нет профессиональной пожарной 
службы. Там она организуется самими жителями 
и держится на добровольных пожарных и волон-
терах. Государство, конечно, им помогает — заку-
пает оборудование, оснащает пожарные станции. 
Судя по технике и экипировке, оснащены они 
неплохо. Но это не профессиональные пожарные, 
и они, например, не знают, что такое «встречный 
пал», с помощью которого останавливают рас-
пространение огня. Они тушили как могли, но 
сил было мало, вот и упустили момент. Когда 
мы прилетели в Чили, там было более десяти 
погибших, в том числе и пожарных.

— Сантьяго пожары затронули?
— Зона лесных пожаров начиналась се-

вернее города километров на 150 и тянулась 
километров на 500 южнее города. Сантьяго же 
стоит в окружении гор, некоторые высотой до 
семи тысяч метров. Так вот когда мы туда при-
летели, было очень дымно, этих гор почти не было 
видно. Но со временем, по мере того как пожары 
тушили, дым рассеивался и там становилось все 
красивее и красивее.

— Сколько вас прилетело?
— Это был усиленный экипаж в составе 

17 человек, включая инженерно-технический 
персонал. Количество людей было рассчитано 
таким образом, чтобы самолет не простаивал: 
пока один экипаж работает, второй отдыхает. 
Поэтому по прилете мы отвезли вещи в гостиницу, 
позавтракали и сразу же начали работать.

— Как строился ваш обычный рабочий 
день в Чили?

— Стандартный рабочий день строится 

одинаково везде, будь то Чили или Чита, где 
мы часто тушим пожары. Рано утром подъем, 
завтрак, вылет. Отъезд из гостиницы у нас был 
в 6.30, ведь с восходом солнца мы должны были 
начинать тушить. Мы вылетали, сливали воду, по-
том возвращались, заправлялись и снова летели 
тушить. И так ровно месяц. 

— Как вы узнавали, куда нужно лететь?
— Пока у нас шла предполетная подготовка, 

чилийцы оценивали опасность и сложность по-
жаров, давали нам координаты. При этом косми-
ческие снимки, модели развития обстановки и 
другая оперативная информация на русском, ис-
панском и английском языках передавалась спе-
циалистами Национального центра управления 
в кризисных ситуациях МЧС России чилийскому 
Национальному центру координации тушения 
лесных пожаров при Министерстве сельского 

хозяйства республики. Наши 
специалисты моделировали 
развитие пожарной обстанов-
ки в Чили, учитывая рельеф 
местности, расположение 
населенных пунктов и инфра-
структуры, прогноз погоды.

Красиво тушить  
не запретишь

Ил-76, на котором прилетели 
наши спасатели, отлично зарекомен-

довал себя на тушении природных по-
жаров, ведь за один вылет он способен 

сбросить 42 тонны воды и при необходимо-
сти создать заградительную полосу длиной 

в 800 метров и шириной в 60. В Чили его приме-
няли в местах, где сложилась наиболее тяжелая 
обстановка. За время работы в Чили самолет 
Ил-76 МЧС России совершил чуть более 40 выле-
тов, во время которых произвел более 80 сливов. 
Всего на очаги пожаров было сброшено свыше 
1700 тысяч литров воды. Как отмечают в МЧС 
России, благодаря активной работе авиации не 
было допущено распространение огня в сторону 
17 населенных пунктов, в которых проживает 
около 900 тысяч человек.

— Евгений Петрович, в чилийском сег-
менте Интернета наш Ил-76 стал не просто 
суперпопулярным, а самым настоящим на-
циональным мемом. Буквально все ваши 
вылеты попали в Ютьюб. Почему?

— Нашу работу было видно людям, что на-
зывается, невооруженным глазом. А поскольку 
сейчас все всё снимают на телефоны и выклады-
вают в Интернет, то практически все наши сбро-
сы фиксировались негласными оценщиками — 
простыми чилийцами, чью любовь мы ощутили 
буквально через пару дней наших полетов. Когда 
мы встречались с представителями русской 
диаспоры, было видно, что они нами гордятся. 
Чилийские специалисты тоже оценивали нашу 
работу, как и работу спасателей других стран, 
которые там тоже тушили пожары. Руководство 
аэродромной службы аэропорта Сантьяго не-
однократно отмечало, что сотрудники считают 
за честь работать с русской командой.

— А вам лично какие вылеты запомни-
лись больше всего?

— Например, однажды дали нам коорди-
наты, мы летим и видим: там тушить-то нечего, 
а вот километрах в 15 полыхает будь здоров. 
С нами — чилийский специалист, мы ему говорим: 
ну вы же видите, что здесь тушить? Давайте туда 

полетим. Он связался с землей, там отвечают: 
под вашу ответственность. Мы полетели, слили 
воду и тут слышим с земли по радио: «Перфек-
то!». Очень им понравилось, что мы слили воду 
не просто тупо где сказали, а там, где это было 
необходимо. В другой раз сидим на аэродроме, 
видим: в предгорьях сильный пожар. Оказалось, 
горит университетский парк в самом Сантьяго, и 
нас подняли его тушить. Чтобы людей не пугать 
и не летать над небоскребами, мы обошли город 
и развернулись над частным сектором. Очень 
аккуратно слили воду, чтобы не повредить жилые 
дома и постройки. Когда вернулись на аэродром, 
нам говорят: перфекто, давайте еще раз. Мы 
заправились, выруливаем, а тут передают: не 
надо, вы там уже все потушили с первого раза, 
заруливайте обратно. Был один полет, который 
длился всего 12 минут от взлета до посадки 
вместе с тушением. В районе аэродрома воз-
ник пожар, самолет взлетел, тут же отвернул в 
сторону огня, слил воду и сел. 

Больше чем дипломатия
Годы дипломатических усилий порой не дают 

такого результата, как несколько дней работы 
наших спасателей. В Чили экипажу Ил-76 хватило 
всего полнедели, чтобы там начали относиться 
к русским как к настоящим героям. 

— Уже дня через три нашей работы во время 
выходов в город, когда люди узнавали, что мы 
экипаж Ил-76, со всех сторон мы слышали вос-
торженное «эллючин», «эллючин», и все хотели 
с нами сфотографироваться, — рассказывает 
Серых. — Сначала мы думали, что так чилийцы 
произносят «Ильюшин», не выговаривая слож-
ное для них слово. Но потом оказалось, что они 
дали нашему самолету прозвище El Luchin. Как 
нам потом объяснили, «Эль Лючин» — название 
песни известного в Чили, да и в Союзе в свое 
время, борца за свободу Виктора Хары. Песня 
эта о голодающих чилийских беспризорниках, 
что мужественно боролись за свою жизнь. Один 
из них — маленький Лючин. А на русском «эль 
лючин» означает «маленький боец» или «ма-
ленький борец». Маленький — это в сравнении 
с американским танкером Боинг-747, который 
также тушил пожары в Чили. За один раз он спо-
собен вылить 70 тонн воды, но тем не менее на 
практике оказался менее эффективным, чем 
российский «малыш».

— Евгений Петрович, я знаю, что и прово-
ды чилийцы вам устроили какие-то необык-
новенные. Расскажите об этом.

— Накануне отъезда нас сначала прово-
жали пожарные. Они нас поздравили, мы вместе 

сфотографировались, нам подарили значки с 
надписью «El Luchin» на фоне российского фла-
га — вот тогда мы, кстати, и поняли, что дело 
вовсе не в произношении. На следующий день 
мы приехали в аэропорт, прошли пограничный 
контроль. А когда проходили через зал ожидания, 
слышим возглас: «Идет экипаж «Эль Лючин»!» 
И нам все начали громко хлопать — простые 
пассажиры, ожидающие вылета. Отовсюду к нам 
снова подбегали люди, спрашивали: «Вы «Эль 
Лючин»? Можно с вами сфотографироваться?» 
Такое чувство было, я вам скажу...

Потом нас провожали представители МИД 
Чили. Сказали слова благодарности. А когда 
пришло время нам вылетать и мы спускались к 
самолету, нас предупредили: на вылете вас еще 
поприветствуют пожарные. Было десять вечера, 
темно, и мы договорились, что при взлете не 
будем выключать фары, предполагая, что где-то 
внизу будут пожарные. И вот мы уже выруливаем, 
нам надо на полосу налево, а говорят «вырули-
вайте направо». Мы начинаем долго выяснять: 
почему направо, наверное, это ошибка? И тогда 
диспетчер говорит: вас там ожидают. Ну тогда мы 
поняли. Рулим направо и видим: с двух сторон 
рулежки стоят пожарные машины. И вдруг они 
включают свои брандспойты, фары, все мигалки 
и делают над нами светящуюся водяную арку. 
И мы тоже начинаем в ответ фарами «моргать». 
Остановились, конечно. Все, кто был в самолете, 
кинулись к иллюминаторам. Мы не ожидали, 
конечно, такого...

— Это был первый раз, когда к вам 
так тепло отнеслись люди, которых вы 
спасали?

— Тепло к нам относились везде, но подоб-
ное было еще только в Болгарии в 2007 году. Там 
тоже были сильнейшие пожары, и тоже люди нас 
встречали очень душевно, а вот такие необычные 
проводы нам устроили впервые. Но мы готовы 
летать в любое место, независимо от того, как 
к нам относятся. К тому же вылеты на тушение 
пожаров — самые интересные, мы каждый из 
них помним.

— А самые сложные зарубежные 
операции за время работы какие вам 
запомнились?

— Из тех, что связаны с тушением пожаров, 
самая сложная была в Греции в 2007 году. Там 
были самые тяжелые вылеты из-за масштабов 
пожаров, сложности рельефа, задымленности и 
турбулентности. Была очень сильная болтанка, 
возникающая от близости моря, сильного на-
грева — и от солнца, и от горения.

А если в целом, то самая сложная рабо-
та у нас была в Исландии в далеком 1998 году. 
Тогда по программе «Партнерство ради мира» 
мы прилетели на учения, которые проводили 
совместно с НАТО. В них участвовали 15 стран. 
Нам предстояло десантировать наш госпиталь 
на площадку с огромным количеством мелких 
озер, почти луж, так, чтобы не утопить его. И при 
этом еще была очень низкая облачность. А ведь 
тогда на наших самолетах еще не было систем 
космической навигации.

Руководил учениями командующий северо-
западной группировкой войск НАТО в Европе, 
по специальности он был десантником. Из-за 
погоды и низкой облачности он не смог при-
лететь на место десантирования на вертолете 
и вынужден был пересесть на джип. И тогда он 
поспорил на коньяк, что десантирование в таких 
условиях невозможно. И проиграл. Мы в первом 
же заходе сбросили госпиталь, и он точно при-
землился, хотя облачность в тот момент была 
настолько низкая, что, когда платформа уже 
стояла на земле, весь ее купол был в облаках, а 
видны были только стропы. А во втором заходе 
удачно десантировались и наши парашютисты — 
никто не попал в эти озера, все приземлились 
точно. После этого их командующий пожал нам 
руки и сказал: «Я сам всю жизнь профессио-
нально этим занимаюсь, но такого я еще нигде 
и никогда не видел».

Лина ПАНЧЕНКО.
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Капитаны воздушного судна — 
Подобный Владислав, Серых Евгений  

(в центре), Шалунов Владимир —  
на приеме в МИД Чили.

« СПАС ТЕБЯ 
НАШ ЛЕТЧИК 
ЭЛЬ ЛЮЧИН»

Сотни тысяч гектаров леса охвачены огнем. Пожар 
полностью уничтожил дома в городке Санта-Ольга, 

погубил людей. Усилиями местных огнеборцев оста-
новить его не удается, и вот уже многомиллионный 

Сантьяго, стоящий в окружении Анд, все плотнее 
окутывается дымом... Такой была обстановка в Чили, 

когда туда прилетел российский самолет Ил-76, 
направленный МЧС России на помощь в борьбе с по-

жарами. Наших спасателей ждали с огромной надеж-
дой, и они ее полностью оправдали. Весь местный 
Ютьюб оказался заполнен видео о вылетах нашего 

«Ильюшина», который чилийцы полюбили и даже 
дали ему имя, не просто созвучное, но и символич-

ное — «El Luchin», что означает «маленький боец». 
О том, почему наших спасателей встречали и прово-

жали как настоящих героев, «МК» рассказал коман-
дир центрального авиаотряда МЧС России Евгений 

Серых, принимавший в этой спасательной операции 
самое непосредственное участие.

Командир  Ил-76  
рассказал «МК»,  

как бойцы МЧС боролись  
с пожарами в Чили

Ил-76 МЧС России  
на тушении пожаров  

в Чили.
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Благотворительный вечер «Ослик для 
Лизы», посвященный памяти доктора 
Елизаветы Глинки, завершит «Неделю 
добрых дел», которая проходит сейчас 
в Подмосковье, сообщила в понедель-
ник на пресс-конференции советник по 
культуре губернатора Московской об-
ласти Нармин Ширалиева. 

По словам близких, Елизавета Глинка очень 
любила осликов. Они стояли у нее на каждом по-
доконнике, в кабинете, на даче. Большинство из 
них были подарены разными людьми и по разным 
поводам, но всегда с любовью и в знак глубокого 
уважения к благородному делу, которым она 
занималась.

Поэтому когда зашла речь о том, как почтить 
память доктора Лизы, то родилась идея — пусть 
дети сделают фигурки забавных зверей, а зна-
менитости их распишут. Среди них у Елизаветы 
Петровны было очень много близких друзей и 
единомышленников. Потом поделки будут про-
даны на благотворительном аукционе, средства 
от которого пойдут в фонд «Справедливая по-
мощь», исполнительным директором которого 
была доктор Лиза. 

Этот благотворительный проект нашел ис-
креннюю поддержку у самых разных людей. 30 
марта в Красногорске в Музее техники Вадима 
Задорожного соберутся все, кому дорога эта 
замечательная женщина.

«Я очень благодарна своим коллегам за 

эту идею. Она объединяет творческих людей, 
людей театра, людей искусства. Некоторые наши 
герои уже своих осликов раскрасили. Например, 
Александр Скляр, лидер группы «Ва-БанкЪ», он 
полдня сегодня в Москве и успел поучаствовать в 
акции. Максим Дунаевский, Сергей Безруков уже 
раскрасили осликов. Все откликаются. Приедут 
на акцию представители Большого театра», — 
сообщила Нармин Ширалиева.

По словам начальника главного управления 
социальных коммуникаций Московской области 
Ирины Плещевой, в акции также примут участие 
Борис Глинка, президент фонда «Справедливая 
помощь» Ксения Соколова, журналист Оксана 
Пушкина, прославленные спортсменки Ирина 
Роднина, Ирина Слуцкая, уже раскрасил «своего» 
ослика журналист Владимир Соловьев.

Кстати, чтобы стать участником этой благо-
творительной акции, совсем необязательно быть 
знаменитым актером, певцом или спортсме-
ном. Это по силам любому желающему. Нужно 
лишь выложить на своей страничке в соцсетях 
фотографии нарисованных осликов, пометив их 

хештегами #Ослик_для_Лизы, #ДоброеПодмо-
сковье, #НеделяДобрыхДел.

Например, воспитанники детских домов 
Московской области уже поддержали акцию в 
память о докторе Лизе. Они слепили из глины 
более 300 игрушек в рамках благотворительного 
проекта #Ослик_для_Лизы. Всего в рамках «Не-
дели добрых дел» в Подмосковье общественные 
организации проведут около 60 благотворитель-
ных мероприятий.

Елизавета Глинка — доктор Лиза — при 
жизни возглавляла международную организа-
цию «Справедливая помощь». Она погибла 25 
декабря 2016 года в авиакатастрофе. Самолет 
Ту-154 Минобороны РФ, совершавший рейс из 
Сочи в Сирию, пропал с радаров рано утром 25 
декабря 2016 года в небе над Черным морем. На 
борту находились 92 человека, среди них также 
были артисты Академического ансамбля песни 
и пляски имени Александрова, руководитель 
ансамбля Валерий Халилов, съемочные группы 
телеканала «Звезда» и Первого канала, НТВ.

Елена БЕРЕЗИНА.

Звезды кино, эстрады и спорта раскрасят 
подмосковную «Неделю добрых дел»

ОСЛИК ДЛЯ ДОКТОРА ЛИЗЫ

К городской среде неприхотливый со-
ветский человек относился без особых 
претензий. Была бы скамеечка у подъ-
езда, где можно посудачить о том о сем, 
грибок в песочнице — уже и хорошо.
От этих, с позволения сказать, стандар-
тов отходят в Московской области. Все 
должно соответствовать мировым об-
разцам: и детские площадки, и асфаль-
товое покрытие во дворах, и даже му-
сорные контейнеры.
Губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев назвал благоустройство 
дворов приоритетом на ближайшую 
перспективу: «Жители очень настойчи-
во —  не только в Подмосковье, но и во 
всей стране — говорят о важности бла-
гоустройства дворов. Из заброшенного 
плохого двора мы должны сделать двор, 
в котором приятно находиться, можно 
припарковать автомобиль, отдохнуть, 
позаниматься спортом, детям поиграть 
в детском городке. Все стандарты нами 
разработаны».
О городской среде, ее развитии и пер-
спективах в Подмосковье нам расска-
зывает зампред правительства МО Дми-
трий ПЕСТОВ.

— Дмитрий Владимирович, в Московской 
области реализуется программа комплекс-
ного благоустройства дворовых территорий. 
Кем формируются адресные списки и какую 
роль в этом играют жители?

— Можно сказать, что по части благоустрой-
ства наш регион находится на «передовой» Рос-
сии… Мы ищем принципиально новые подходы 
к формированию комфорта наших граждан. На 
инвестиционном форуме в Сочи замминистра 
строительства и ЖКХ РФ Андрей Чибис отметил, 
что Подмосковье является одним из регионов-
доноров, предлагающих решения по благоустрой-
ству и ЖКХ, которые становятся примером для всей 
страны. Обязательные стандарты комплексного 
благоустройства дворовых территорий, разрабо-
танные в нашем регионе, вошли в «Магазин верных 
решений» Агентства стратегических инициатив. 
И стали образцом для распространения этого 
опыта в других субъектах Федерации. Важно, 
что за счет комплексного благоустройства по-
вышается инвестиционная привлекательность 
Подмосковья.

— Когда вы взялись за эту тему?
— В 2014 году принят соответствующий закон, 

который установил минимальный обязательный 
уровень комфортной среды для каждого жителя. 
В нем мы одними из первых в России разработали 
обязательные требования к комплексному благоу-
стройству. Муниципальные образования, учитывая 
географические, исторические, климатические и 
культурные особенности, формируют программы 
благоустройства, отражающие реальные потреб-
ности жителей. 

По поручению Андрея Воробьева мы ежегод-
но обеспечиваем комплексное благоустройство 
не менее 10% дворовых территорий — порядка 
полутора тысяч. Комплексность заключается в 
том, что каждая дворовая территория должна быть 
оснащена шестью элементами благоустройства: 
современной и безопасной детской игровой пло-
щадкой, удобной парковкой, зелеными насажде-
ниями, освещением, информационным стендом 
и контейнерной площадкой для мусора.

Адресные перечни выносятся на обществен-
ные обсуждения, в них участвуют председатели 
советов многоквартирных домов, члены обще-
ственных экспертных советов, организаций и 
активные граждане. Курирует данный процесс 
региональное министерство ЖКХ. 

Мы настаиваем на том, чтобы общественное 
обсуждение проводилось не по формальному 
принципу, «для галочки», а возникала активная 
дискуссия. Определяющую роль здесь играет 
Ассоциация председателей советов многоквар-
тирных домов, которая представляет интересы 
жителей, а также контролирует качество выпол-
ненных работ. 

Мы стараемся синхронизировать проведе-
ние всех видов ремонта и благоустройства. Если 
дом попадает в программу капремонта — до-
биваемся, чтобы он также вошел в программу 
софинансирования ремонта подъездов, в план 
благоустройства дворовых территорий, чтобы к 
нему были отремонтированы подъездные пути, 
модернизировано уличное освещение. 

— На нынешний год, наверное, тоже по-
ставлены задачи?

— В 2017 году область участвует в федераль-
ном проекте Минстроя «Формирование комфорт-
ной городской среды». Проект предусматривает 
комплекс мероприятий по благоустройству дво-
ровых территорий и общественных зон: скверов, 
парков, набережных, площадей и т.д. Планируется 
софинансирование из федерального бюджета — 
в 2017 году Подмосковье получит 1,7 млрд рублей 
субсидий. 

Программа рассчитана до 2022 года. Пере-
чень муниципалитетов, а также список объектов 
формируются правительством Московской об-
ласти. Список объектов обсуждается с обще-
ственностью, представителями заинтересованных 
организаций и предприятий.

— Еще не все знают, что такое Ассоциация 
председателей советов МКД...

— Основные задачи Ассоциации — защита 
прав собственников жилья, она уполномочена 
вести диалог с органами власти от лица собствен-
ников, доносить до надзорных органов проблемы 
и потребности жителей.

В Ассоциацию входят руководители советов 
многоквартирных домов — в области подобные со-
веты созданы почти в 70% — это порядка 30 тысяч. 
Мы стремимся охватить ими 100% наших много-
квартирных жилых домов. 

Председатели и активисты советов участвуют 
во всех мероприятиях, связанных с содержани-
ем, ремонтом и благоустройством дома и двора. 
К примеру, в Московской области подпись пред-
ставителя совета МКД обязательна при приемке 
работ по капитальному и текущему ремонту дома, 
при утверждении акта о готовности к отопитель-
ному периоду. 

— Но как учитывается голос простого жи-
теля? Ведь «затащить» людей на собрание, 
допустим, подъезда — задача нерешаемая!

— Согласен, очные голосования собственни-
ков проводить сложно: у жильцов разные режимы 
работы, их сложно оповестить. Для выявления 
объективного мнения Ассоциацией активно раз-
виваются интерактивные сервисы. Уже сейчас 
через интернет-сайты можно принять участие в 
голосовании по оценке аварийно-диспетчерской 
службы конкретного дома, направить жалобу, 
подать заявление на вступление в Ассоциацию 
и даже инициировать создание муниципального 
отделения Ассоциации.

— Как включить двор в план комплексного 
благоустройства?

— С ноября 2016 года у нас действует удоб-
ная интернет-платформа «Меняем дворы Под-
московья» (menyaemdvory.ru), разработанная при 
активном содействии региональной Ассоциации 
председателей советов МКД. Этот сайт стал ин-
формационным центром по реализации программ 
благоустройства.

Портал предлагает трехшаговую систему 
по изменению дворовых территорий. На первом 
этапе жители не позднее 31 декабря могут на-
править в администрацию муниципального об-
разования свое обращение — нажав на специ-
альную кнопку. На следующем этапе — принять 
участие в обсуждении плана работ и подписать 
акт согласования мероприятий. На третьем этапе 
жителям предлагается контролировать выпол-
нение работ и участвовать в подписании акта 
о завершении комплексного благоустройства 
дворовой территории. 

Кроме того, на «Портале государственных и 
муниципальных услуг Московской области» за-
пускается голосование по комплексному благоу-
стройству дворовых территорий, в рамках которого 
жители дворов, включенных в программу, смогут 

голосовать за те или иные элементы благоустрой-
ства — к примеру, определить место расположения 
контейнерной площадки.

— В области активно реализуется про-
грамма установки детских игровых пло-
щадок. Могут ли жители повлиять на эту 
программу?

— За четыре года установлено и модерни-
зировано почти 4 тысячи детских площадок. Из 
них 319 — в рамках губернаторской программы, 
остальные — по муниципальным программам. 
Еще более 1300 площадок планируется построить 
и отремонтировать в нынешнем году.

Перечни детских площадок формиру-
ются по тому же принципу, что и комплексное 
благоустройство. 

Жителям на выбор предлагают несколько 
вариантов — в зависимости от того, дети какого 
возраста проживают. Так, если во дворе много 
малышей, люди предпочитают качели, песочницы, 
горки. Если дети постарше — родители просят 
спортивные площадки и площадки для воркаута. 
Также жители сами выбирают тему оформления 
объектов — в 2016 году это были морская и кос-
мическая тематика, «дорожное движение».

— Больной вопрос, вызывающий де-
баты, — капитальный ремонт. Насколько 
публичен процесс формирования планов 
капремонта?

— В Московской области действует самая 
обширная программа капремонта в России. Она 
рассчитана на 25 лет и включает порядка 45 тысяч 
домов. За прошлый год было отремонтировано 
3148 многоквартирных домов, в 2017 году пла-
нируем такой же объем. В 2016 году было мо-
дернизировано порядка 1600 лифтов, план на 
2017 год — не менее 2000. 

— А как попасть в эту программу?
— Сначала проводится заседание совета 

дома, где жители принимают решение о необходи-
мости ремонта. Затем направляется обращение в 
муниципальную администрацию, где принимается 
окончательное решение. 

Отмечу, что все работы проводятся под непо-
средственным контролем собственников жилья. 
Акт приемки работ согласовывает председатель 
совета дома. 

Максимальный уровень публичности хода 
капремонта подчеркивает тот факт, что регио-
нальный Фонд капитального ремонта занял ли-
дирующую строчку рейтинга информационной 
открытости среди регионов России, составленного 
национальным центром общественного контро-
ля в сфере жилищно-коммунального хозяйства 
«ЖКХ-Контроль». Кстати, Московская область — 
единственный регион, который публично рас-
крыл тарифы на все виды работ по капитальному 
ремонту. 

На сайте Фонда с 2016 года действует инте-
рактивная карта, где отображается вся детальная 
информация: включен ли дом в программу капре-
монта, дата его постройки, этажность, количество 
квартир, общая и жилая площадь, объем выпол-
няемых работ, сумма затрат на ремонт, подрядная 
организация, а также контакты регионального 
органа технического надзора.

— Что вы можете сказать о стартовавшей 
в этом году масштабной программе по софи-
нансированию ремонта подъездов?

— Действительно, в этом году по поручению 
губернатора начата программа по софинансиро-
ванию ремонта подъездов. Уже в ближайшие два-
три года каждый подъезд должен быть приведен 
к нормативному состоянию. В 2017 году плани-
руется отремонтировать 32 тысячи подъездов, 
затраты составят 5,9 млрд рублей. Из этой суммы 
30% (1,7 млрд) составят субсидии областного 
бюджета. Еще 17,5% — средства муниципалитетов. 
47,5% оплачивают управляющие компании. И не 
более 5% — жители.

 При этом подъезды не будут включаться в 
программу без согласования с собственниками 
жилья, а также с Ассоциацией председателей 
советов МКД и Госжилинспекцией. 

 Алгоритм новой программы нами опробован 
в 2016 году в пяти пилотных муниципалитетах. При-
емку проводили в том числе советы многоквартир-
ных домов и были удовлетворены результатом.

— В нашей редакционной почте много 
писем от жителей региона — их волнуют во-
просы оплаты услуг ЖКХ. Что-то меняется к 
лучшему в этом направлении?

— Мы постоянно расширяем перечень воз-
можных способов оплаты услуг ЖКХ, делаем эту 

процедуру более быстрой и комфортной. В бли-
жайшее время жители Подмосковья смогут полу-
чать полные сведения об услугах ЖКХ своего дома, 
района и города на портале DOM.MOSREG.RU, 
внедряемом совместно с компанией «Ростелеком». 
Это сайт Единой информационно-аналитической 
системы ЖКХ Московской области. Он станет 
единой информационной платформой как для 
жителей Подмосковья, так и для чиновников и ком-
мунальщиков. Любой житель в несколько «кликов» 
сможет посмотреть объем потребленных услуг, 
проверить правильность начислений.

В Московской области продолжается внедре-
ние МосОблЕИРЦ — это единый информационно-
расчетный центр услуг ЖКХ. Он создан в 2013 году 
для организации сбора средств и дальнейшего 
расщепления платежей в сфере ЖКХ. На данный 
момент центр обслуживает около 2 миллионов 
лицевых счетов в 56 муниципальных образованиях. 
До конца года этот показатель должен составить 
2,4 миллиона лицевых счетов. Ведется большая 
работа по совершенствованию биллинговой си-
стемы, выверке базы лицевых счетов, разработке 
и внедрению дистанционных сервисов.

Важнейшее преимущество МосОблЕИРЦ — 
клиентоориентированность. МосОблЕИРЦ обслу-
живает посетителей в современных оборудованных 
офисах, оснащенных терминалами «электронной 
очереди». Прием по принципу «одного окна». Функ-
ционирует шесть тысяч точек приема платежей — 
отделения «Почты России», ключевые банки, тер-
миналы экспресс-оплаты. Большинство вопросов 
можно решить без посещения офиса — работает 
бесплатная «горячая линия», интернет-сайт с «лич-
ным кабинетом», мобильные приложения. На сайте 
возможно оплатить платежный документ даже 
без регистрации. Также можно получить ответ 
через аккаунты МосОблЕИРЦ в социальных сетях. 
Управляющие компании Подмосковья, самостоя-
тельно собирающие платежи, такими сервисами 
не обладают.

— Еще одна программа, очень актуальная 
для региона, — «Удобная парковка». Как здесь 
учитывается мнение жителей?

— Это масштабный областной проект, пред-
полагающий комплекс мер по строительству мно-
гоуровневых и подземных паркингов, созданию 
«парковочных карманов» на дорогах, обустройству 
новых парковочных мест во дворах.

Одна из наиболее волнующих жителей про-
блем — парковка в неположенных местах, на 
детских или спортивных площадках, на газонах. 
Жители могут оперативно сообщить о таких на-
рушениях с помощью портала «Добродел», а ско-
ро — и с помощью интернет-проекта «Народный 
инспектор», который сейчас внедряется. В тех 
дворах, по которым таких обращений поступает 
больше всего, при комплексном благоустройстве в 
приоритете расширение парковочного простран-
ства. Там же, где жители считают, что парковочных 
мест достаточно, приоритет отдается детским 
площадкам или, к примеру, озеленению. 

— Также в этом году в Подмосковье стар-
товал проект «Светлый город». Какие про-
блемы он решает?

— Программа «Светлый город», иницииро-
ванная губернатором, позволит снять остроту 
проблем наружного освещения. Планируется уста-
новить и модернизировать в общей сложности 
не менее 40 тысяч точек наружного освещения. 
Светильники разместят вдоль региональных и 
муниципальных дорог, в проездах и во дворах, на 
социально значимых объектах. До нормативного 
уровня освещения мы доведем около 300 км до-
рожного полотна. Темпы строительства новых 
линий освещения будут увеличены в 2 раза.

В каждом муниципальном образовании 
формируется годовая «дорожная карта» по реа-
лизации проекта «Светлый город» на основании 
обращений жителей, поступивших через портал 
«Добродел». Модернизируем и устанавливаем точ-
ки освещения там, где в этом есть необходимость: 
маршруты, по которым школьники возвращаются 
домой, аварийные участки в населенных пунктах, 
места отдыха и досуга людей — парки, скверы, 
прогулочные зоны.

И этот проект максимально открыт и про-
зрачен — на «Доброделе» размещаются адресные 
перечни установки новых фонарей с разбивкой по 
муниципалитетам (http://vmeste.mosreg.ru/Fonari). 
Раз в полгода, опираясь на мнение жителей, «до-
рожные карты» будут обновляться.

■ ■ ■
Нужно сказать, что концепция развития го-

родской среды, разработанная региональным 
министерством ЖКХ, вмещает в себя целых 23 раз-
дела. Тут вам и благоустройство дворов, и текущий 
ремонт подъездов, и проект «Светлый город»... 
Программа охватывает наш быт со всех сторон, 
обобщает все детали, благодаря которым наша с 
вами жизнь становится комфортной.

И если подробно в нее углубиться, у не-
посвященного человека голова кругом пойдет. 
Требования к детским площадкам, парковочным 
местам, контейнерным сборникам, озеленению... 
В частности, какой высоты и ширины должны быть 
скамеечки для отдыха, какие растения должны 
произрастать в наших подмосковных дворах: 
вертикальные, трельяж и шпалеры (вьющиеся) 
или перголы — конструкции, создающие зеленый 
тоннель.

Понятно, отчего федеральные власти считают 
сегодня Московскую область лидером и призы-
вают равняться на нее.

Владимир ПЕТРОВ.

МОЙ ДВОР —

КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

6 обязательных 
элементов 

комплексного 
благоустройства 

двора

1. Детские 
игровые 
площадки

2. Парковочные 
места

3. Площадки 
ТБО

4. Озеленение

6. Информа-
ционные 
стенды

5. Освещение

3 194
(22,9%)

двора комплексно 
благоустроено  

за 2015—2016 гг.

План 
на 2017 год — 1 330

(10,4%)
дворов

ТЕРРИТОРИЯ КОМФОРТА
Дмитрий ПЕСТОВ: «Жители сами решают, 

как благоустроить Подмосковье»
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Диана Гурцкая.

Сергей 
Безруков.

МОЯ МОСКВА

28 марта общественники подвели ито-
ги независимого мониторинга изъятия 
детей из семей, который проводился 
по поручению президента. Среди се-
мей, где были изъяты дети, каждая 
вторая является неполной, а каждая 
четвертая — многодетной. В ближай-
шее время, по мнению сенатора Елены 
Мизулиной, ювенальная юстиция, на-
целенная на изъятие детей у кровных 
родителей, может прийти за ребенком 
в любую из 26 миллионов российских 
семей.

Глава Ассоциации родительских коми-
тетов и сообществ (АРКС) Ольга Леткова 
сообщила, что ими было рассмотрено 140 
случаев изъятия детей из семей по всей 
России. Мониторинг проводился за 10 лет, 
с 2007 года. По мнению главы ассоциации, 
число необоснованных изъятий стало резко 
расти, несмотря на обещания государства о 
сокращении социального сиротства. При этом 

основными причинами отбирания детей были 
долги семей по ЖКХ, пустой холодильник, не-
подходящие жилищные условия и отсутствие 
ремонта. По сути, все эти эпизоды можно 
свести к одному: детей забирали из-за бед-
ности родителей. 

В некоторых случаях действия органов 
опеки даже закончились трагически. Напри-
мер, в Волгодонске после изъятия пятерых 
детей покончила с собой их мать. Женщина 
попала в полосу несчастий: у нее умер муж, 
сгорел дом, она потеряла работу, оказа-
лась в съемном жилье с детьми и матерью-
инвалидом. Вместо помощи органы опеки 
не нашли ничего лучше, как забрать детей из 
семьи. Это стало последней каплей. 

Елена Мизулина считает, что современ-
ные семьи вынуждены жить под постоянным 
прессом в виде проверки жилищных условий, 
холодильника и свеженаклеенных обоев на 
стенах квартиры. «Но ведь бывает так, что есть 
деньги на текущие расходы, а на ремонт нет, 
— возмутилась Елена Борисовна, а затем воз-
звала к присутствующим журналистам: — Вот 
у вас деньги на ремонт есть? У меня нет». 

Сенатор привела и статистику: в группе 
риска по изъятию детей одинокие и многодет-
ные родители, каждый второй случай изъятия 
связан, как правило, с матерью-одиночкой, 
а каждый четвертый — с многодетными се-
мьями. Ювенальная юстиция в РФ нацелена 
на поддержание рынка замещающих семей 
и детских социальных учреждений, для этого 
детей надо забирать из семей кровных. 

Священник Дмитрий Смирнов заявил, 
что все перечисленные причины, по которым 
изымают детей из семьи, «ничтожны по срав-
нению с травмой, которую получает дитя, ли-
шенное родителей». Правда, он вступился за 
опеку, заявив, что у этого аппарата не хватает 
средств и людей и даже в разных городах им 
всегда дают самые плохие здания. По мнению 
отца Дмитрия, опека только исполняет пред-
писания, гораздо важнее найти тех, кто их 
составляет, и проверить, не является ли это 
организованным бизнесом. Изымать детей, 
считает священник, нужно в том случае, если 
родители являются «зловредными сущно-
стями», например спаивают ребенка. Кроме 
того, по его мнению, важно отслеживать, в 
какие семьи затем попадают дети, чтобы не 
происходили случаи, когда малыши попадают, 
например, к «практикующим лесбиянкам».

Марина ТАЛАГАЕВА.

Елена Мизулина: ювенальная юстиция может 
прийти в дом к любой российской семье

ДЕНЕГ НЕТ — ОТДАЙ РЕБЕНКА
ДЕТИ

Район Северное Измайлово и без того не-
простой. Не успели местные жители в прошлом 
году порадоваться возобновлению работ на 
Щелковском шоссе, как начались новые про-
блемы. Еще в прошлом году застройщик снес 
двухэтажный детский садик, а вместе с ним 
и около 500 деревьев. На этом участке земли 
должно было вырасти жилое здание из трех 
корпусов по 19 и 22 этажа. 

— Нам обещали, что на этом месте по-
строят детский центр, — вспоминает местная 
жительница, пенсионерка Маргарита Федорец. 
— А в итоге появился проект высотки, да еще и 
в окружении наших шестиэтажных, девятиэтаж-
ных домов. Громадина должна стоять впритык 
к одному из домов на расстоянии 16 метров и 
полностью закрывать обзор! О каком солнечном 
свете идет речь? Как будут жить люди?

А вот детский центр, а еще лучше школа 
району действительно нужны. По словам жи-
телей, в Северном Измайлове остро не хватает 
корпусов для размещения младших классов. 
Есть две школы — 1563 и 2200. Но детишкам 
в них тесно. И вот казалось бы — было двухэ-
тажное здание, но его снесли. Кроме того, со 
строительством нового дома появится старая 
как мир проблема парковок. 

— В доме будет 347 квартир, — продолжает 
Маргарита Федорец. — А парковочных мест 
всего 160! Где окажутся остальные машины? 
Правильно, в наших дворах.

Но это еще цветочки. Основная проблема, 
связанная со стройкой, лежит глубже. Причем 
в прямом смысле. 

— Территория нашего района относится 
к зонам подтопления грунтовыми водами, — 
говорит другая жительница Галия Сибгатулина. 
— И как стройка и подземная стоянка под домом 
повлияют на фундаменты наших домов — не-
понятно. У нас и так подвальные помещения 
подтапливаются, может затопить цокольные 
этажи, которые сдаются в аренду.

С января, когда вырубили деревья, строй-
площадка пустовала. А местные жители тем 

временем как на работу ходили на пикеты и 
митинги, чтобы спасти свой район от ненуж-
ной застройки. Усилия активистов поддер-
жал депутат Госдумы Антон Жарков. 28 марта 
вместе с несколькими жителями он подал в 
Москомархитектуру обращение об отмене 
строительства. 

— На основании решения, которое мы при-
няли на общем собрании и на основании той 
работы, которую мы проводили, от лица жите-
лей округа, используя свое право как депутата, 
я хочу обратиться в органы власти и попросить 
их отменить ГПЗУ по данному участку, — заявил 
депутат на пороге Москомархитектуры. 

По его мнению, появление дома не толь-
ко уплотнит существующую застройку, но и 
ухудшит инсоляцию и в целом жизнь близлежа-
щих домов. Как заявил Жарков, единственный 
выход из ситуации — отмена действующего 
градостроительного плана земельного участ-
ка. Дальнейшую же его судьбу нужно решать 
вместе с жителями района. 

После разговора с руководством Моско-
мархитектуры Жарков заявил, что решение 
этого вопроса может быть принято на ближай-
шем заседании градостроительной земельной 
комиссии. 

— Сегодня у нас состоялся конструктивный 
разговор с руководством Москомархитектуры, 
они выслушали все требования жителей, я 
сделал депутатский запрос, и мы зарегистри-
ровали его в официальном порядке, — заявил 
Жарков. — Мы надеемся, что просьба жителей, 
их требование будет услышано и скоро мы 
узнаем о результате. Все это возможно только 
в совместной работе власти и жителей, пото-
му что сегодня в Москве деятельность строи-
тельного комплекса основывается именно на 
мнении москвичей.

Дальнейшая судьба участка земли будет 
решаться уже в Госдуме: 29 марта там собе-
рутся застройщик, представители Москомар-
хитектуры и местные жители.

Анна СЕРГЕЕВА.

ДЕПУТАТ ПОМОГ МОСКВИЧАМ В БОРЬБЕ 
ПРОТИВ СТРОЙКИ НА 11-Й ПАРКОВОЙ
Конфликт в Северном Измайлове разрешится  
в ближайшее время 
Конфликт вокруг строительства многоэтажного дома на 11-й Парковой улице 
может закончиться победой местных жителей. 28 марта депутат Госдумы от 
фракции «Единая Россия» Антон Жарков подал в Москомархитектуру запрос 
с просьбой отменить нежеланную стройку. Чтобы поддержать его, активисты 
района пришли к зданию ведомства с плакатами. Как после заявил сам Жарков, 
разговор с руководством Москомархитектуры оказался конструктивным, поэ-
тому москвичи могут надеяться, что вместо «каменных джунглей» в их районе 
появится новая школа.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Санкция. 4. Москвич. 10. Полдник. 11. Охотник. 13. Овен. 14. Куст.  
15. Голубятня. 16. Трепло. 18. Китаец. 20. Граница. 22. Аргонавт. 23. Агитация. 24. Спиннинг.  
27. Затмение. 30. Абордаж. 32. Состав. 34. Зевака. 35. Заготовка. 36. Узел. 38. Укол. 39. Тефтели. 
40. Кувалда. 41. Пеньюар. 42. Разруха.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Серость. 2. Клон. 3. Индиго. 5. Остряк. 6. Крик. 7. Частица. 8. Оккупант.  
9. Говядина. 10. Перекур. 12. Кусачки. 17. Любовница. 19. Испарение. 20. Графика. 21. Ажиотаж. 
25. Просвет. 26. Геология. 27. Задворки. 28. Испанка. 29. Эскулап. 31. Таблица. 33. Взятка.  
34. Зараза. 37. Лень. 38. Удар.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Незамужняя особа, с которой часто об-

щается ваша жена по телефону. 4. Сумчатый 
зверек, который при опасности прикидывается 
мертвой тушкой. 10. Памятник в виде сужаю-
щегося кверху столба. 11. Человек, пассивно 
участвующий в деле. 13. Рогатый великан на 
ферме в Костромской области. 14. Народное 
название сибирской сосны. 15. Прибор в розет-
ке, убивающий комаров. 16. Мясо с картошкой, 
приготовленное в сковородке. 18. Житель Стра-
ны восходящего солнца. 20. Пушка, не дающая 
летать самолетам. 22. И полуостров в Канаде, и 
пес-компаньон. 23. «Диплом» выпускницы гим-
назии. 24. Судно, простаивающее в штиль. 27. 
Распределитель для уличных беспризорников. 
30. Действительное число, при умножении на 
которое любое число не меняется. 32. Каждая 
лампочка елочной гирлянды. 34. Ряд слов, напи-
санных в одну линию. 35. Пардон, сглаживающий 
беспардонность. 36. Дневной перерыв в конторе. 
38. Марлевый рулончик в аптечке. 39. «Подсказ-
ка» вору-домушнику. 40. Опытный футболист с 
повязкой на руке, который выводит команду на 
матч. 41. «Классный руководитель» студенческой 
группы. 42. Комплекс упражнений, выполняемых 
перед завтраком.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Тюки «на горбу» ишака. 2. Неприятное 

ощущение пестроты в глазах. 3. Брюки, обле-
гающие колени и сильно расширяющиеся кверху. 
5. Зонтик, оставленный хозяйкой-раззявой в 
автобусе. 6. Частное хобби Даши Васильевой в 
произведениях Донцовой. 7. Культовый боевик 
братьев Вачовски с Киану Ривзом в главной роли. 
8. Получающий дивиденды совладелец завода. 
9. Парусная «экипировка» судна. 10. Рыболовная 
снасть в виде вил. 12. Снегоуборочная «рать», 
вышедшая на улицы города после метели. 17. 
Изобретательность в нахождении ярких, удач-
ных, смешных или язвительных выражений. 
19. Человек с мрачным мироощущением. 20. 

Упражнение по русскому языку, выполняемое 
дома учениками. 21. Девушка, снимающаяся в 
телесериалах. 25. «Газовый ключ» к сейфу. 26. 
Брюзгливый зануда, который везде и во всех 
видит одни недостатки. 27. Парикмахерский 
шедевр на голове невесты. 28. И богатырь, и 
великий человек. 29. «Стукач» среди инструмен-
тов. 31. Счет с описью отправляемого товара. 
33. Костюм для японского чаепития. 34. Боевой 
топор с лезвием в виде полумесяца. 37. Точка 
отсчета срока годности продукта. 38. Место, 
где веник дороже денег.

Спектакль «По ту сторону занавеса» Алексан-
дринского театра, заявленный на «Золотой 
маске» в категории малой формы, сыграли на 
сцене МХТ им. А.П.Чехова. Режиссер Андрий 
Жолдак назвал его опытом реинкарнации и 
использовал тексты из пьесы Чехова «Три се-
стры». Это первая работа живущего в Германии 
украинского режиссера в Александринке. 

Жолдак как-то признался, что его преследу-
ют сновидения. Однажды он увидел себя в 41-м 
веке камнем у реки. И теперь зрителей вместе с 
чеховскими сестрами Прозоровыми переместил 
в далекие космические миры, которые иначе как 
трагическим сновидением не назовешь. Публика 
сидит на сцене четыре с лишним часа, а перед ней 
в партере бушует океан. Как чайка кричит сестра 
Ирина, и так невыносимо на душе от этого от-
чаянного звука. 

На экране — титры, которые зачитывает вслух 
женский голос. Они сообщают о реконструкции 
и восстановлении мозга трех сестер, умерших в 
1900 году. Реконструкция проходит в 4015 году. 
Мы видим совсем юных героинь — 10, 12 и 14 лет. 
Они разбрелись по лесу и пока не знают, кто из 
них Ирина, Маша, а кто Ольга. У них коллективный 
разум, вернее, перепутанные обрывки памяти. 
Идет постепенный процесс восстановления ее 
элементов, дребезги прошлой жизни. Плохо скла-
дывается. Перед зрителями — емкость с мозгом, 
в который вставлены трубки. Вот-вот он начнет 
новую жизнь. 

Художники Андрий и Даниэль Жолдаки — отец 
и сын — выстраивают, казалось бы, недостижимое 
в условиях сцены пространство, потому что ма-
териализовать всю эту фантастику невозможно. 
Помогают кино и видео. На экранах возникают 
образы Тарковского, трава и вода, кадры из «Со-
ляриса», лес из «Антихриста» Ларса фон Триера с 
уходящими ввысь деревьями. В какой-то момент 
на сцену выкатят «домик у моря», но выяснится, 
что стоит он на берегу океана. И внутри него бу-
дут происходить совсем уж удивительные вещи. 
Маша (Елена Вожакина) побежит туда с тазом, в 
котором плавают лепестки хризантем, начнет омы-
вать самые интимные уголки тела, парализуя зал 
таким откровением. Андрий Жолдак воскрешает 
не только сестер Прозоровых, но их родителей. 

Покойную мать, в которую так влюблен был Чебу-
тыкин, загонят в дом, и, кажется, все понимают, что 
она фантом, умершее существо, и лучше стереть 
ее из своей и без того призрачной жизни. 

Игорь Волков играет покойного отца сестер. 
Маша испытывает к нему отнюдь не дочерние чув-
ства. Волков же сыграет и совсем уж особенного 
Вершинина. Странно, что еще кто-то способен 
полюбить этого рыхлого и неопрятного господина. 
Да и сам он вряд ли готов к настоящим чувствам, 
разве что поматросить да бросить, спокойно зайти 
в космический агрегат, и вперед — к небу в алмазах. 
Только его и видели. 

Радикально решена сцена убийства Соленым 
Тузенбаха в долине белых ландышей — цветов 
смерти. Соленый напоминает сладкоголосого 
соловья, утонченного героя Оскара Уайльда, что 
не помешает ему жестоко смести с лица земли 
молодого и нелюбимого Тузенбаха. Может, туда 
ему и дорога, раз та, кого он так любит, не отвечает 

взаимностью. И Наташа здесь экзотическая птица, 
похожая на звезду кабаре. Как ни странно, все это 
не раздражает и сделано смело, но в точку. Кулыгин 
Виталия Коваленко — тоже редкий экземпляр, не 
скромный труженик гимназии, а мужчина в са-
мом соку. Способен терпеть, но до определенной 
черты, а дальше заставит уважать свои чувства, 
если потребуется — проявит насилие в отношении 
«своей» женщины. 

Кто знает, что будет с миром в 41-м веке? 
Вполне вероятно, что наука дойдет до таких высот, 
что сможет возрождать тех, кого уж нет, вселять их 
души в искусственные тела, как это произошло с ге-
роиней Скарлетт Йоханссон в одном из фильмов о 
призраках будущего или в романе «Авиатор» Водо-
лазкина, героя которого разморозили спустя годы 
и внедрили в чужую для него жизнь. Всех волнует 
проблема памяти и чувств, которые уходят вместе 
со своей эпохой, а потом не в силах возродиться 
в первозданном виде. Можно ли прожить другую 

(чужую) судьбу? Жолдак пытается дать ответ на 
этот вопрос отчаянно и радикально, раздражая и 
вызывая восхищение. Удивительно, что поклонни-
ки авангардных опытов интерпретаций классики 
Константина Богомолова экспериментов Жолдака 
не выдержали и дружными рядами покинули театр 
в антракте. А чеховские сестры именно во втором 
акте творили невообразимое, так и оставшись 
несчастными в другом времени. И в Москву не 
уехали, и от себя не ушли. 

В финале актеры выходят на поклоны спиной к 
зрителям, двоятся в зеркалах, а вместе с ними и мы. 
В этот момент ощущение конечности сущего станет 
настолько осязаемым, что станет не по себе. Жаль 
только, что Андрий Жолдак не может остановиться, 
наступить в нужное время на горло собственной 
фантазии и достичь совершенства. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки  

б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-60-02

8-903-580-27-17, 
Вера

Маняша 
1,5 года

Cтерилизованная. 
Ласковая и 
спокойная. 
Плюшевая 

шерстка, круглая 
мордочка.

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация
т. 8(495)792-90-89

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
от 3000–5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ курьера. 
Ежедневные выплаты. 
Подработка. РФ
т. 8-915-393-85-84

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых по Москве!
т. (495)645-17-45

❑ отдых
м. "Домодедовская".
т. 8-926-962-23-36

❑ отдых
м. "Каховская"
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых
т. 8-916-133-06-93
м. "Пролетарская"

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых. Везде
т. 8-985-914-36-15

❑ отдых. 
Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  31 марта в 20.00
Самый веселый День рождения
Самого крупного барда России!
Леонид СЕРГЕЕВ с программой «64+»
  3 апреля в 20.00
К 125-летию М. Цветаевой.
Народная артистка РСФСР
Светлана КРЮЧКОВА (г. Санкт-Петербург)

Марина Цветаева. 
 «Чешские страницы»

ДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
Специально для наших читателей с 29 марта по 8 апреля открыта ДЕКАДА  

РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»! Во всех редакционных подписных пунктах «МК» 
 можно оформить подписку на газету на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам.
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+

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания в пунктах «МК»* на почте с 1 апреля
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 750,00 руб. 1081,44 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 700,00 руб. 881,16 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 650,00 руб. 933,30 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 600,00 руб. 762,06 руб.

*Цены действительны с 29 марта по 8 апреля только в подписных пунктах «МК».

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 и 30 марта с 8.00 до 20.00 
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
31 марта с 8.00 до 20.00 
1 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 4 по 7 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека 
корпуса №7, кабинет №219

Интересно ли русское кино в Германии? На этот 
вопрос ответили «Дни русского кино в Дюс-
сельдорфе», которые только что завершились 
в столице земли Северный Рейн-Вестфалия. 
На фильмы «Рай» Андрея Кончаловского, «Про 
любовь» Анны Меликян, «Выступление и нака-
зание» Евгения Митты, «Петербург только по 
любви» и другие раскупили билеты заранее, 
а кому не досталось, вставали в очередь на 
лист ожидания. Совместная многолетняя рабо-
та и энтузиазм директора местного Музея кино 
Бернда Дезингера и руководителя Русского 
общества земли Северный Рейн-Вестфалия 
Яны Звягиной приносит свои плоды. 

Однако в афише в исключительном положе-
нии оказалась немая эксцентрическая комедия 
1924 года «Необычайные приключения мистера 
Веста в стране большевиков», снятая Львом Кулид-
жановым по оригинальному сценарию Николая Асе-
ева. Показ черно-белого раритета сопровождался 
не саундтреком и даже не игрой тапера на пианино, 
а звуками кинооргана начала XX века. Музейный 
экспонат оказался не только действующим и в от-
личном состоянии, но и большой редкостью — таких 

в Европе всего три.
В музее — небольшой кинозал мест на 130. 

Экран, а в углу справа от него светлого дерева 
желтого тона инструмент — сразу и не заметишь. 
Но если подойти и присмотреться... А если по-
слушать рассказ директора музея Дезингера, 
энергичного и дружелюбного, то совсем другими 
глазами посмотришь на инструмент, который, как 
оказалось, и в начале прошлого века украшал не 
каждый синематограф. А его звуки и невероят-
ные возможности переносят те6я в другую эпоху, 
следа от которой на земле не осталось. Или почти 
не осталось.

— Аппарат известной фирмы Welte, образец 
1928 года, — начинает экскурсию Бернд Дезин-
гер. — Кстати, изобрели его в начале 20-х, но не-
счастье этой фирмы состояло в том, что уже через 
год в мир пришло звуковое кино, и необходимость 
в этом чудо-аппарате отпала сама собой. Великий 
немой заговорил, представляешь! А конкретно 
именно этот киноорган нашли в Висбадене, он 
был практически вмурован в стену, и его случайно 
обнаружили. Можно сказать, что он праотец синте-
затора. Принцип его работы — электропневматика. 

И он звучит как нормальный орган (демонстрирует 
звук) и может давать любые спецэффекты.

Спецэффекты «заключены» в белые пласт-
массовые клавиши (два ряда один над другим), 
похожие на белоснежные ровные зубы. Они идут 
непосредственно над «оскалом» черно-белых 
клавиш самого инструмента. Две клавиатуры со 
всеми органными регистрами и две клавиатуры 
различных звуков. На полу, как у обычного органа, 
тоже клавиши.

— Да, это такие специальные эффекты: ма-
ленькая сирена, пароход, шторм, град, гром, мол-
ния. Причем, надо заметить, есть разные гудки 
паровоза — дальние, ближние, тормозные с паром, 
когда локомотив останавливается. Есть звонки 
телефона, полицейская сирена, пение птиц. Про 
все музыкальные инструменты я даже не говорю — 
это само собой разумеется. 

— Значит, в Германии старое кино озву-
чивал киноорган, а не тапер на раздолбанном 
пианино?

— Такой уникальный инструмент для кине-
матографа вообще-то считался дорогим удоволь-
ствием. Для обычных кинотеатров использовали 
пианино или просто граммофон. А этот аппарат, 
можно сказать, класса «люкс» — дорогой сегмент 
для своего времени. И не каждый владелец си-
нематографа мог себе его позволить — только 
крупные кинотеатры, они же держали небольшие 
оркестрики. 

— Интересно, такой аппарат сохранился 
только в Германии или есть где-то еще?

— Они разбросаны по всему миру, но в таком 
отличном рабочем состоянии: один у нас, один в 
Потсдаме, один в Сан-Франциско — только дру-
гой фирмы. И последний не просто играет, но и 
каким-то образом магически поднимается. Вот 
наш аппарат все время в работе, еще мы его на-
зываем «царским инструментом». И более того, 
мы с ним все время экспериментируем: например, 

можем сделать концерт кинооргана с гитарой, с 
диджеями, с различными музыкантами. Поэтому 
наш считается номером один.

И вот такой инструмент озвучивал старую 
русскую картину «Приключение мистера Веста в 
стране большевиков» (вариант названия — «Чем 
это кончится?»). Благодаря его возможностям без 
труда переносишься в Советскую Россию начала 
1920-х, куда вознамерился отправиться Джон Вест, 
председатель Американского общества молодых 
христиан. Друзья, читавшие в журналах об «ужасах 
большевизма», отговаривали его от неразумного 
шага. Испуганная супруга примирилась с отъездом 
только после твердого заверения героя, что его 
будет сопровождать преданный слуга Джедди. 
Однако по приезде в Москву у мистера Веста на-
чинаются приключения: беспризорники украдут 
у него портфель, заботливый слуга заблудится 
в незнакомом городе, а сам мистер Вест станет 
объектом вымогательства шайки авантюриста 
Жбана. Надо сказать, что приключения наивного 
американца на экране сопровождает невероятная 
палитра звуков. Киноорган фирмы Welte, несмо-
тря на свой почти столетний возраст, создает по-
трясающий эффект жизни. Спрашиваю у Бернда 
Дезингера: 

— Такой царский инструмент требует спе-
циальной подготовки или пианисты тоже могут 
на нем играть?

— Просто пианист, конечно, может, но ему 
будет непросто. Вот я в прошлом музыкант, могу 
поиграть, но немного, а вообще тут требуется ис-
кусство. В Германии в настоящий момент только 
три специалиста владеют искусством игры на 
кинооргане. Тут в чем сложность — музыкант не 
просто должен играть, а играть как будто с за-
крытыми глазами, то есть в это время он должен 
смотреть на экран. Мало того, должен конкретно 
к каждому фильму подготовиться, потому что к 
каждому фильму имеются специально написанные 
партитуры: он должен все выучить, так что это не 
какая-то там импровизация. Еще наш киноорган 
сопровождал фильм «Нос» по Гоголю. 

А за экраном оказалось довольно большое 
помещение с органными трубами и множеством 
штук, штучек и приспособлений, которые и обе-
спечивают невероятное звучание этого «царского 
инструмента» из музея кино в Дюссельдорфе. 

Марина РАЙКИНА, Дюссельдорф.

МОЗГ ТРЕХ СЕСТЕР ЖИВ
Андрий Жолдак воскресил умершую семью 

ЦАРСКИЙ 
ИНСТРУМЕНТ 

ДЛЯ РУССКОГО 
КИНО

Обозреватель «МК» 
 нашел в Дюссельдорфе 

уникальный аппарат
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КАК «ЮВЕНТУС» 
ПОМОГ «СПАРТАКУ»

Вести об успехах лидирующего в чемпио-
нате России по футболу московского «Спар-
така» не остались незамеченными в Италии и 
попали на первую полосу авторитетнейшей «Ла 
Газзетта делло Спорт». Подобное случилось 
впервые в истории. «Розовая», как именуют в 
Италии газету за цвет бумаги, на которой она 
печатается, опубликовала большую статью, 
посвященную успехам тренеров, прошедших 
школу «Ювентуса».

Фотографии Зинедина Зидана, Антонио 
Конте, Массимилиано Аллегри и Массимо Кар-
реры стоят на первом плане, а рядом с ними 
эмблемы мадридского «Реала», лондонского 
«Челси», туринского «Ювентуса» и московского 
«Спартака» — клубов, которые они тренируют. 
Все эти команды уверенно лидируют в своих 
чемпионатах. 

Миланская газета утверждает, что у 
представителей тренерской школы «Старой 
синьоры» победа в крови, на меньшее они не 
привыкли соглашаться. В том же газетном вы-
пуске в интервью на эту тему звезда мирового 
футбола Джанлука Виалли, блиставший на 
футбольных полях в 80–90-е, делает акцент 
на том, что «Юве» важнее выигрывать, чем 
играть красиво.

«Мы практичны! В «Ювентусе» особая 
атмосфера: все ведут себя скромно. После 
каждого удачного матча необходимо уметь 
моментально переключаться на следующий, 
который тоже надо выигрывать. Отмечать 
победы некогда», — говорит Виалли. А вот 
о наставнике «Спартака»: «Каррера являет-
ся человеком, которого ты ищешь в трудное 
время».

«Ла Газзетта» напоминает, что в этом году 
«Спартак» проиграл лишь 2 матча, а Каррера 
заменил на посту главного тренера красно-
белых Дмитрия Аленичева в самом начале 
сезона. Его контракт заканчивается в июне 
2018 года.

Законодатель мод туринской тренерской 
школы, зародившейся в ее нынешнем виде в 
90-е годы, Марчелло Липпи привел сборную 
Италии к победе на чемпионате мира. Но есть 
и другие, не менее уважаемые тренеры, доби-
вающиеся успехов. Например, тренер сборной 
Франции Дидье Дешам, рулевой «Фиорен-
тины» португалец Пауло Соуза, наставник 
«Аталанты» Джампьеро Гасперини. Кстати, 
именно команда из Бергамо стала главным 
открытием текущего сезона в итальянской 
серии А. В последних 9 матчах было потеряно 
лишь 2 очка, и команда вполне может стать 
эдаким итальянским «Лестером» прошло-
годнего образца.

В воскресенье с результатом 3:1 скром-
ный клуб «Дженоа», занимающий 16-ю строчку 
в турнирной таблице, разгромил «Ювентус», 
вернувшийся после триумфа в матче с «Севи-
льей» в рамках Лиги чемпионов. Несмотря на 
то что у генуэзцев отсутствовало три игрока из 
основного состава, уже к 30-й минуте они гро-
мили туринцев со счетом 3:0. Аргентинец Джо-
ванни Симеоне, двадцатилетний сын тренера 
мадридского «Атлетико» Диего Симеоне, забил 
2 чудесных гола. «Эль Чиолито» показал, что 
он не менее талантлив, чем главный форвард 
красно-синих (цвета «Дженоа») Леонардо Па-
волетти — на минуточку, нападающий сборной 
Италии. Результат совсем неудивительный. На 
стадионе «Феррарис» в этом году «Милан» и 
вовсе был разгромлен со счетом 3:0.

Тренер «Дженоа», хорват Иван Юрич, 
ученик Джампиеро Гасперини, вот уже 7 лет 
находится на скамейке самого древнего фут-
больного клуба Италии. У него, как и у Массимо 
Карреры, большой опыт работы в молодеж-
ном футболе. После начала экономического 
кризиса на полуострове итальянцы стали 
вкладывать солидные финансовые средства 
в южные команды. И нет ничего удивительного 
в том, что главный тренер сборной Италии 
Джампьеро Вентура пригласил аж 7 игроков 
«Аталанты». И каждый из приглашенных не 
старше 22 лет!

Когда в июле 2012 года Фабио Капелло 
подписал контракт с Российским футбольным 
союзом и стал у руля национальной команды, 
он предложил план по развитию юношеского 
футбола. Его главной идеей был поиск новых 
талантов с прицелом на ЧМ 2018 года. Одному 
из самых титулованных тренеров мира не дали 
времени поработать и воплотить в жизнь свои 
идеи. И что вышло? После его увольнения 
результаты сборной России говорят сами за 
себя: провальное выступление на Евро-2016 
и сомнительный матч Катар — Россия, в ко-
тором россияне уступили 1:2. Остается ждать 
радостных эмоций разве что от матча против 
команды, представляющей футбольную дер-
жаву вроде Новой Зеландии.

Так пусть же «Спартак» не упускает уда-
чу! Случайно или нет, но Массимо Каррера 
оказался в Москве. Теперь в распоряжении 
красно-белых имеется опытный специалист, 
знающий, что необходимо для развития со-
временного футбола. Да и его соотечествен-
ник Этторе Мессина, успешно работавший в 
баскетбольном ЦСКА, уже продемонстрировал 
в России эффективность итальянской тре-
нерской школы.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Станислав Говорухин (1936), кинорежис-
сер, председатель Комитета ГД России по 
культуре
Кристофер Ламберт (1957), киноактер 
(«Горец»)
Людмила Лядова (1925), композитор, пиа-
нистка, народная артистка РСФСР
Виктор Потапов (1947), яхтсмен, двукратный 
чемпион мира
Владимир Пресняков (1968), певец, компо-
зитор, аранжировщик

Борис Романов (1942), актер театра и кино, 
заслуженный артист России
Мишель Хазанавичус (1967), кинорежиссер, 
обладатель премии «Оскар»

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем в Москве 0…2°. Облачно с прояснениями, 
гололедица; ночью небольшой снег, местами 
сильный; днем местами небольшие осадки, 
ветер ночью северо-западный, 7–12 м/с, места-
ми порывы 14–19 м/с, днем северо-западный, 

западный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 
м/с.

Восход Солнца — 6.06, заход Солнца — 
19.01, долгота дня — 12.54.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается малая магнитная 
буря.

ДатскИй угОлОк
День военного юриста.
1837 г. — в Петербурге состоялся розыгрыш 
первой в России беспроигрышной художествен-
ной лотереи.

1917 г. — в ходе празднования «Дня революции» 
в Киеве снесен памятник Петру Столыпину.
1932 г. — введен в строй Первый государствен-
ный подшипниковый завод в Москве.
1972 г. — подписана Конвенция о международ-
ной ответственности за ущерб, причиненный 
космическими объектами.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 29.03.2017
1 USD — 56,9364; 
1 EURO — 61,8102.
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ПЕРВЫЙ 
ПАС

Джузеппе Д’АМАТО,  
итальянский журналист

В воскресенье российский хоккей 
вспоминал Сергея Наильевича Гимае-
ва: шел девятый день с его ухода. Ему 
не хватало 24 часов в сутках для того, 
чтобы реализовать все свои планы. 
Он был восьмикратным чемпионом 
СССР, заслуженным тренером России, 
воспитал двоих прекрасных детей и 
добился статуса «недосягаемого» в 
роли хоккейного комментатора и экс-
перта на телевидении.
Наилич, как его называли коллеги и друзья, 

всегда был и оставался порядочным человеком 
и матерым специалистом. Именно он открыл 
для хоккейного мира обладателя «Колдер Тро-
фи» Сергея Самсонова, Олега Квашу и Андрея 
Петрунина. Его ЦСКА, составленный из игроков 
1978 года рождения, сметал всех на своем пути. 
Сыграть с командой Гимаева вничью считалось 
огромным успехом.

Заслуга тренера заключалась в том, что он 
никогда не запрещал игрокам импровизировать 
и не загонял в жесткие рамки. Гимаев был хок-
кейным эстетом и наслаждался эффектными 
комбинациями и финтами, но при этом не за-
бывал требовать от игроков неукоснительного 
выполнения игрового задания.

Отдав более двадцати лет жизни работе в 
должности тренера и директора детской спор-
тивной школы ЦСКА, Гимаев решил попробовать 
себя в роли хоккейного эксперта и коммента-
тора. Профессиональное видение игры и ее 
отдельных нюансов, объективность и умение 
четко говорить в кратчайшие сроки сделали его 
человеком, без которого сложно было предста-
вить разбор очередного матча КХЛ. 

Личное знакомство Наилича со многими 
игроками и тренерами делало его рассказы о 
хоккее более интересными и не могло оставить 
равнодушным телезрителя. Он очень быстро 
сумел покорить сердца миллионов поклонников 
хоккея и заставил себя уважать.

Гимаева ценили за предельную конкрет-
ность, непреклонность и твердость. Он никогда 
никого не ругал просто так. Наилич хотел сделать 
и делал российский хоккей лучше. Это было 
главным делом его жизни. К советам хоккей-
ного эксперта нередко прислушивались мэтры 
тренерского цеха современности — Быков, За-
харкин, Билялетдинов и Знарок. Это показатель 
того, насколько сильно Гимаев разбирался в 
тонкостях игры.

Человечность и общительность помогли 
ему стать своим и среди телеведущих. Коллеги 
между собой называли Наилича учителем и 
другом с большой буквы. Добиться подобного 
признания в сверхконкурентной журналистской 
среде очень трудно. 

О Гимаеве мне многое рассказал двукрат-
ный обладатель Кубка Гагарина и чемпион Рос-
сии Алексей Бадюков, ныне работающий на 
телевидении: «Сергея Наильевича я знал еще 

с детства. Много раз мы пересекались по ходу 
моей профессиональной карьеры, но сблизи-
лись чуть позже, когда около двух лет назад я 
потерял отца, который, как и он, был 1955 года 
рождения. Оказавшись на новом для себя месте 
работы в роли хоккейного эксперта, я на первых 
порах столкнулся с различными трудностями. 
Сергей Наильевич сумел в какой-то степени 
заменить мне отца и стать надежной опорой 
и советчиком.

В трудные минуты Гимаев подсказывал, 
как стоит себя вести, нужно ли во всеуслыша-
ние ругать или хвалить кого-то из игроков или 
тренеров. Он прекрасно знал о моей ситуации 
в семье, поэтому старался всячески помогать и 
поддерживать жизненными советами. Бывало, 
обнимет своей здоровой лапой, похлопает по-

отечески по плечу, и на душе сразу становится 
спокойно.

Наилич был очень контактным и коммуника-
бельным человеком. Порой создавалось впечат-
ление, будто он — центр солнечной системы, а 
все мы вращаемся вокруг него. Его слово всегда 
было определяющим. В любой спорной ситуации 
конечное решение принимал именно он. Никто 
никогда не смел перечить Гимаеву, подобные 
мысли даже не приходили в голову.

Наилич за двадцать лет работы в области 
хоккея сумел добиться огромного авторитета не 
только среди коллег по работе на телевидении, 
но и в высших кругах. К его словам  прислу-
шивались руководители регионов, чиновники 
и олигархи. Так, например, Гимаеву удалось 
договориться с губернатором Приморского 
края о постройке там нового ледового дворца 
спорта. В Туймазинском районе Башкортоста-
на, где родился его отец, этим летом должен 
пройти хоккейный турнир имени Гимаева. Да и 
местную арену решили назвать в честь Сергея 
Наильевича.

При всей своей загруженности Наилич 
безумно любил путешествовать и открывать 
для себя новые места. Прошлой весной мы по 
приглашению летали с нашей журналистской 
хоккейной командой в Лондон. Гимаев был по-
ражен красотой английской столицы и безумно 
влюбился в этот город. Прилетели мы туда бук-
вально на несколько дней, поэтому свободного 
времени оказалось не так много.

Но это не помешало Наиличу разбудить нас 
в девять часов утра в единственный выходной 
и пригласить на экскурсию по городу. Отказать 
ему мы просто не могли, хотя с удовольствием 

повалялись бы в кровати еще пару часов. Актив-
ность, любознательность и позитив Гимаева 
передавались каким-то неуловимым образом и 
заряжали людей вокруг. Он был человеком слова. 
Я его очень уважал и боялся подвести.

Он успевал не только комментировать, раз-
бирать матчи и играть. Его утро начиналось с 
обзора всех спортивных новостей. Приходя на 
работу в студию, я мог спросить Гимаева абсо-
лютно о любом хоккеисте или событии и сразу 
же получал ответ, не требующий какого-либо 
пояснения. Создавалось впечатление, будто его 
голова — компьютер, способный хранить в себе 
огромное количество необходимой информации, 
которую он не просто выдавал, но при этом вы-
сказывал свое аргументированное мнение.

На похоронах Гимаева его соведущий по 
рубрике «Гимаев говорит» и друг Денис Казан-
ский сказал замечательные слова на этот счет: 
«Мало кому из коллег удавалось добиться того, 
чтобы к нему обращались по отчеству. Он был 
не просто комментатором или экспертом, его 
значимость гораздо выше. Этого очень сложно 
добиться, такими рождаются». 

Последний раз я видел Гимаева в студии 
14 марта. Он работал на матче «Динамо»—СКА. 
Показалось, что Наилич не так бодр и немного 
простужен. Мы, как всегда, немного пообща-
лись, обменялись мнениями и пожелали друг 
другу удачи. Не знаю, явилось ли то недомогание 
причиной смерти. Об этом можно только догады-
ваться. Но совершенно точно могу сказать, что с 
уходом Гимаева из жизни мы лишились хребта, 
без которого будет очень сложно представить 
дальнейшую работу на телевидении».

В последнее время Наилич по-особенному 
переживал за наш хоккей. Он беспокоился не 
только за молодых игроков в КХЛ, но и за сбор-
ную. Очень хотел, чтобы игра, которой он жил, 
прогрессировала и развивалась в правильном 
направлении. Чего-то, возможно, удалось до-
биться, а что-то ждет нас впереди. Но это будет 
уже без Сергея Наильевича Гимаева.

Артем БОЖКО.

— Что такое семейная жизнь?
— Я работаю. Жена работает. Вечером 
мы вместе едим.

— Ну что, поехали к тебе? 
— В Курск? 
— А ты умеешь отшивать!

— Сегодня купил домой печень, поэтому 
решил позволить себе пару пива.
— Ты ее для пересадки, что ли, купил?

— Для повышения качества обслуживания 
разговор будет записан.
— Батюшка, может, я в другой раз 
исповедуюсь...

Три часа безрезультатно ползал комар по 
заслуженному донору России...
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«Эстет хоккея и друг телеведущих»
ГИМАЕВ, УСПЕВАВШИЙ ВСЕ

Каждый год, рассказывая о пекинском 
China Open, нет-нет да упомянешь, что 

этот турнир — последний в снукерном ка-
лендаре перед главным событием сезона 
в английском бильярде, чемпионатом 
мира. Наблюдая за матчами через эту 
призму, на уровне подсознания стара-
ешься разглядеть игрока, которому пред-
стоит покорить Шеффилд, где традици-
онно проходят мировые первенства. Но, 
если верить статистике, это абсолютно 
пустое занятие — ведь ни один победи-
тель открытого чемпионата Китая за по-
следнее десятилетие не смог завоевать 
снукерную корону сразу после триумфа 
в Поднебесной. 
За последние 10 лет ровно половина (5 из 10) 

пекинских победителей была вынуждена зачехлить 
кии в Шеффилде уже по итогам первого раунда. 
Еще в двух случаях победители China Оpen преодо-
левали первый раунд, но этим и ограничивались. 
В 2010-м Марк Уильямс сумел сделать на один шаг 
больше и выйти в четвертьфинал, ну а результат 

Джадда Трампа, добравшегося в 2011-м до финала, 
можно списать на пресловутую статистическую по-
грешность или назвать исключением, без которого 
не обходится ни одно правило. Вряд ли игроки при-
дают серьезное значение подобным статистиче-
ским выкладкам, но нечто магическое в «пекинском 
проклятии», преследующем победителей турнира 
в Китае, согласитесь, присутствует.

Не обошлось без чертовщины и на этот раз, 
причем со скандальным оттенком. В своем первом 
матче самый популярный китайский спортсмен 
Цзюньху Дин попал под санкции в виде засчитан-
ного поражения в первом фрейме встречи с Шоном 
О’Салливаном. Все дело в том, что Дин вышел к 
игровому столу с логотипом спонсора на жилете, 
который не был согласован с организаторами 

турнира. Цзюньху даже пригрозил, что не станет 
играть вовсе, если ему не пойдут навстречу. В итоге 
сторговались: китаец продолжил матч с дорогим 
ему во всех отношениях логотипом на жилете, за 
что ему было засчитано техническое поражение в 
первой партии, хотя правила в подобных случаях 
подразумевают штраф в виде двух фреймов.

Помимо суеверий и чертовщины присутствует 
в Пекине и чисто спортивная составляющая. Речь 
даже не о самом победителе турнира, который по-
лучит 85 000 фунтов из солидного призового фонда 
в 510 000. И даже не о форме игроков. Продолжает-
ся борьба за последнее вакантное место в топ-16, 
дающее преимущество при жеребьевке первого 
раунда мирового первенства и освобождающее от 
прохождения квалификации перед чемпионатом 

мира. Пятнадцать комфортных мест уже заняты, 
а вот занимающего 16-ю строчку Райана Дэя по 
итогам China Оpen могут вытеснить из элитной 
группы сразу несколько снукеристов во главе с 
Марком Уильямсом.

Сама игра, по крайней мере тех снукеристов, 
что уже выходили к игровому столу, радует бо-
лельщиков. В понедельник сразу четыре игрока 
порадовали серийностью, сделав по три сенчу-
ри — в матчах до победы в пяти фреймах! Остается 
надеяться, что в дальнейшем игроки не станут 
сбавлять темп.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Кирсан Илюмжинов:  
«Я не подписывал прошения об отставке»

Во вторник президент Международной федерации шахмат (ФИДЕ) Кирсан Илюмжинов в интервью 
«МК» опроверг сообщения о собственной отставке.

— Уверяю: когда улетал из Афин — все было спокойно. И вдруг сообщения о моем якобы уходе. Лично я никакого 
прошения об отставке не подписывал. Более того, не могу понять, зачем все эти попытки собрать внеочередной 
президентский совет. Ведь принять решение об отставке он все равно не имеет права. При этом на его организацию 
будут выброшены огромные деньги. Официально заявлял и заявляю: выборы главы ФИДЕ пройдут в 2018 году. А до 
этого уходить я не собираюсь!

ПОБЕДИТЕЛИ CHINA ОPEN НА ЧЕМПИОНАТАХ МИРА ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ
Год ЧО   ЧМ  ПЧМ  ЧЧО*
2007 Грэм Дотт  1/16 финала Джон Хиггинс 1/4
2008 Стивен Магуайер  1/4  Ронни О’Салливан 1/16
2009 Питер Эбдон  1/16  Джон Хиггинс Финал 
2010 Марк Уильямс  1/8  Нил Робертсон 1/8
2011 Джадд Трамп  Финал  Джон Хиггинс 1/4
2012 Питер Эбдон  1/16  Ронни О’Салливан 1/4
2013 Нил Робертсон  1/16  Ронни О’Салливан —**
2014 Цзюньху Дин  1/16  Марк Селби 1/4
2015 Марк Селби  1/8  Стюарт Бинхэм 1/16
2016 Джадд Трамп  1/8  Марк Селби —**

* ЧО — победитель «Чайна Оупен», ЧМ — результат победителя ЧО на чемпионате мира, 
ПЧМ — победитель ЧМ, ЧЧО — результат победителя ЧМ на ЧО.

** Ронни О’Салливан в 2013‑м участия в ЧО не принимал, а Марк Селби в 2016‑м снялся 
с турнира по личным причинам, хотя являлся действующим победителем и должен был за‑
щищать титул. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ РЕЙТИНГ (ПО СОСТОЯНИЮ НА 28 МАРТА)

1. Марк Селби — 864 925 очков. 2. Джадд Трамп — 589 500. 3. Стюарт Бинхэм — 587 262. 
4. Цзюньху Дин — 457 450. 5. Шон Мерфи — 451 350. 6. Джон Хиггинс — 421 500. 7. Барри 
Хоукинс — 380 250. 8. Марко Фу — 376 125. 9. Нил Робертсон — 363 125. 10. Алистер Картер — 
322 575. 11. Марк Аллен — 315 150. 12. Лян Вэньбо — 289 500. 13. Ронни О’Салливан — 288 750. 
14. Кайрен Уилсон — 249 925. 15. Энтони Макгилл — 230 150. 16. Райан Дэй — 209 087. 
17. Мартин Гулд — 197 975. 18. Джо Перри — 193 700. 19. Дэвид Гилберт — 188 650. 
20. Марк Кинг — 188 475. 21. Рикки Уолден — 184 900. 22. Майкл Холт — 175 500. 
23. Марк Уильямс — 171 475... 

ФОРА ОТ ДИНА И ПРОКЛЯТИЕ ПЕКИНА
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В Китае стартовал последний перед чемпионатом мира рейтинговый турнир
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Сопернику Цзюньху Дина  
не помогла даже фора в 1 фрейм.

Главная задача 
Райана Дэя 
в Пекине — 
сохранить  

за собой 16-ю 
строчку  

в мировом 
рейтинге.
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Устав меняться не будет, кардинальных из-
менений в процедуре проведения выборов 
ждать не стоит, Михаил Ковальчук не рас-
сматривается в качестве президента РАН, по 
крайней мере пока. В этом заверил во втор-
ник журналистов временно исполняющий 
обязанности президента РАН Валерий Козлов 
на своей первой пресс-конференции.

 ФОРтОВ стаНЕт сОВЕтНИкОм РаН
Первое заседание президиума РАН прошло 

за закрытыми дверями. Валерий Козлов сообщил, 
что академики стоя провожали с должности пре-
зидента РАН академика Владимира Фортова. 
Вслед за ним ушел из президиума РАН «правая 
рука», вице-президент РАН Валерий Костюк, 
курирующий в РАН финансовые вопросы. Как объ-
яснил Козлов, Костюк сделал это исключительно 
по собственному желанию, не увидев для себя 
смысла оставаться после ухода Фортова.

Ну а сам Владимир Евгеньевич уже не явля-
ется даже членом президиума. Пока ему прочат 
должность советника. Пришедший ему на смену 
Козлов хотел подчеркнуть позитивный момент, 
связанный с тем, что Фортов остается на должно-
сти директора Объединенного института высоких 
температур РАН, да после осекся, вспомнив, что 
срок его полномочий и на этом посту истекает 
31 декабря нынешнего года.

Дата ВЫБОРОВ 
ОпРЕДЕлЕНа — 27 сЕНтЯБРЯ 
«Моя главная задача сейчас — подгото-

вить общее собрание РАН, — сказал Валерий 
Козлов. — дата определена: 26 сентября мы 
откроем общее собрание, а 27-го проголосуем за 
нового президента, ровно через шесть месяцев 
после истечения полномочий прежнего и после 
устранения всех несостыковок, связанных с вы-
борами, в уставе РАН».

Все поправки к уставу о выборах должны 
быть внесены уже до 11 апреля. Напомним, что 
именно этот устав и стал формальным камнем 
преткновения, не позволившим академикам 
провести выборы своего президента 22 мар-
та. Разработчикам прежней версии пеняли на 
то, что процедура, прописанная в нем, лишает 
кандидатов равных возможностей для про-
ведения предвыборной гонки. «Это, конечно, 
странно, — высказался по поводу этих пре-
тензий Козлов. — Мы же все прекрасно знали 
наших коллег, их заслуги, поэтому полагали, что 
дополнительные выступления не требуются. 
Что ж, теперь мы, наверное, пересмотрим дан-
ную позицию в уставе. Возможно, имеет смысл 
давать слово кандидатам на президиуме РАН, 
почему бы и нет?». 

— А что если Госдума за эти шесть месяцев 
изменит закон о науке так, что выборы вообще 
отменят и президента РАН будет назначать пре-
зидент страны? — спросили из зала врио пре-
зидента РАН.

— Ничего такого мы не обсуждали ни в Адми-
нистрации Президента, ни в правительстве. Устав 
РАН переписывать никто не собирается, — заве-
рил всех Козлов. И тут же напустил туману. — Хотя 
история показывает, что Российская академия 
наук знала многих президентов, назначаемых 
сверху в советские годы, к примеру, Анатолия 
Александрова, которые были настоящими лично-
стями и успешно руководили наукой в стране. 

ктО БуДЕт БаллОтИРОВатЬсЯ 
В пРЕЗИДЕНтЫ РаН?
Еще один вопрос особенно беспокоил со-

бравшихся: не смогут ли наряду с академиками, 
после поправок в уставе, баллотироваться в 
президенты РАН и члены-корреспонденты? На 
это Валерий Козлов еще раз подчеркнул, что су-
щественных изменений в Закон о науке и в Устав 
РАН вноситься не будет, а стало быть, члены-
корреспонденты, к которым, кстати, относится 
и оппонент академиков Михаил Ковальчук, в 
президенты не пройдут. 

Что же касается кандидатур прежних канди-
датов на пост президента, Александра Макарова 
и Владислава Панченко, им путь открыт. «Если 
они пожелают, то, конечно, могут баллотировать-
ся, — сказал Козлов. — У нас же демократические 
выборы». Вероятно, это случайность, но всем 
присутствующим показалось, что на слове «демо-
кратические» у академика немного сдал голос... 
Что же касается его самого, он выполнит свою 
функцию и.о. президента РАН в ближайшие шесть 
месяцев, не будет выдвигать свою кандидатуру 
на пост «полноценного» главы РАН. «Пока нет. 
Да и слово «пока», наверное, можно убрать: моя 
задача простая и ясная», — сказал Козлов.

«ХОРОШО БЫ с пРЕЗИДЕНтОм 
ВстРЕтИтЬсЯ»
«Неплохо было бы встретиться сейчас для 

конструктивного разговора с президентом Вла-
димиром Путиным, — сказал Козлов. — Помню, 
как в 2001 году, когда он также был президентом, 
мы были приглашены в Кремль, пили вместе чай, 
решали важные вопросы. В состав группы вхо-
дили президент РАН, вице-президенты, ученый 
секретарь». Большой удачей Козлов назвал то, 
что ученым и главе страны удалось найти тогда 
наименее жесткий выход из сложившейся си-
туации безденежья: сократить 20%, пятую часть 
наименее эффективных сотрудников институтов, 
а за счет их зарплат закупить дополнительное 
научное оборудование и поднять зарплаты ра-
ботающим с полной отдачей.

Одним из вопросов, которые Козлов хотел 
бы обсудить с президентом сегодня, безусловно, 
остается финансирование науки. Но есть и ор-
ганизационные вопросы, касающиеся выборов. 
Академик очень хотел бы вернуть на выборы в РАН 
старое положение о кворуме для голосующих — 
не менее 50% от присутствующих. «Откуда в 
новом законе о науке цифра 2/3? Никто с учеными 
точно не советовался по этому поводу. Между тем 
при более чем двухтысячной армии академиков 
собрать более тысячи голосов будет очень трудно. 
Ну а что если мы не сможем проголосовать и в 
сентябре, что делать тогда?»

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В РаН объяснили,  
как пройдут выборы 

главного ученого страны

акаДЕмИкИ БуДут 
ЖИтЬ пО устаВу

Наука


